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・ 災害対策本部が設置された場合、地域対策支部として災害対策本部と連携

を取りながら補完的な活動を行い、物資備蓄機能と情報収集伝達機能を確

保できる施設とすること。 

・ 碓井庁舎を利活用し、支所を設置すること。また、平成３８年度までは、

教育委員会（教育センター併設）を設置するが、平成３９年度以降、教育

委員会が新庁舎へ移動となった場合にできる空きスペースについては、再

度検討を行うこと。 

・ 碓井庁舎の老朽化に伴い、将来的に支所の建設が必要になったときは、山

田、嘉穂と同程度の支所を建設すること。 

 

３ その他附帯意見 

・ 碓井地域整備協議会で提出された意見については、最大限尊重すること。 

・ 将来に負担を残さない財政状況を踏まえた整備を行うこと。 

・ 碓井庁舎前の周辺道路について安全かつ混雑を解消するような整備を検討

すること。 

・ 碓井地区のコマーシャルマップ等、地域整備基本計画前に対応できるもの

については、迅速に検討を行うこと。 
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【協議会経過及び開催状況】 

（１）第１回 嘉麻市碓井地域整備協議会 

日時 平成２９年６月３０日（金） １９：００～２０：３０ 

各地域整備協議会と合同会議を実施、その後碓井地域整備協議会を開催した。 

＜協議概要＞ 

委員へ委嘱書の交付を行った。嶋田会長及び頼金副会長が選任された。 

会長及び各委員に諮問を行い、スケジュールや協議内容の通知を行った。 

 

（２）第２回 嘉麻市碓井地域整備協議会（合同視察） 

日時 平成２９年７月２７日（木） ８：３０～１７：００ 

各地域整備協議会合同で熊本県玉名市に視察を行った。 

＜視察内容＞ 

・玉名市文化センターで玉名市公共施設マネジメントの取組状況について説明

を受け、質疑応答を行った。 

・天水地域の視察。天水支所や公民館等を天水保健センターふれあい館へ機能移

転する等の説明を受け、質疑応答を行った。 

・横島地域の視察。横島支所、公民館、保健福祉センターが同一の敷地内に建設

されており、現状についての説明を受け、質疑応答を行った。 

・玉名市新庁舎の見学。議場で新庁舎建設の説明を受け、４階から１階まで下り

ながら各階の説明を受け、質疑応答を行った。 

 

（３）第３回 嘉麻市碓井地域整備協議会 

日時 平成２９年８月１７日（木） １９：００～１９：５５ 

＜報告事項＞ 

・第２回 嘉麻市地域整備協議会合同視察の報告。 

・まちづくりの将来像に関する市民説明会の報告。 

＜協議事項＞ 

・資料５について 

⇒利活用区画内にある建物等の状況や支所のあり方について協議を行った。 

・諮問について 

⇒新庁舎の収容人数を平成３９年度で設定することにより、コンパクトな新庁舎

を建設できるため、碓井庁舎を利活用する方向で検討。 

地域特性を検討しながら、整備方針について協議を行った。その中で、食事場

所の提供や碓井庁舎、道の駅うすい、碓井琴平文化館等を相互に活用しながら

回遊性をもてないかといった意見が出た。 
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（４）第４回 嘉麻市碓井地域整備協議会 

日時 平成２９年９月１３日（水）１９：００～２０：１０ 

＜協議事項＞ 

・第１回の会議録の承認について 

⇒協議会内で承認された。 

・支所の機能について 

⇒平成３９年度以降、碓井庁舎の将来についての協議や支所の防災機能拠点につ

いて協議を行った。 

・碓井庁舎周辺地域の利活用について 

⇒各委員から様々な意見の提案があったので、事務局で整理し次回検討を行う。 

 

（５）第５回 嘉麻市碓井地域整備協議会 

日時 平成２９年１０月１１日（水）１９：００～１９：５０ 

＜報告事項＞ 

第２回 嘉麻市地域整備協議会連絡調整会議の報告。 

＜協議事項＞ 

・第３回の会議録の承認について 

⇒協議会内で承認された。 

・碓井庁舎周辺地域の利活用について 

⇒利活用について協議を行い、民間活力を活用する方向性に至った。 

・嘉麻市地域整備基本計画（案）等に関する答申について（案） 

⇒答申書（案）について、整備方針や附帯意見についての協議を行った。 

 

（６）第６回 嘉麻市碓井地域整備協議会 

日時 平成２９年１１月１５日（水）１９：００～１９：３０ 

＜協議事項＞ 

・第４回の会議録の承認について 

⇒協議会内で承認された。 

・答申についての意見書について 

⇒答申の内容を確認し全会一致で了解した。 

＜答申＞ 

・嶋田会長より市長へ答申が行われた。 

 

 

 

 



5 

 

【協議会委員名簿】 

区 分 団 体 名 氏 名 備考 

1号委員 近畿大学産業理工学部 井 原  徹  

2号委員 

碓井地区行政区長会 末 吉  進 一  

碓井地区行政区長会 頼 金  豊 子 副会長 

嘉麻市教育委員会 犬 丸  隆 行  

嘉麻市 PTA連合会 田 中  豊 和  

株式会社 福岡銀行 牛 島  浩 幸  

嘉麻市商工会 嶋 田  尋 美 会長 

嘉麻市観光まちづくり協会 谷 口  裕 司  

株式会社 うすい 末 田  恭 介  

かま男女共同参画推進ネットワーク 齊 藤  由 美  

3号委員 
公募委員 大 里  由 香  

公募委員 鹿江  由美子  
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資料 01 

嘉麻市山田地域整備協議会委員名簿 

 

（平成２９年６月３０日） 

区 分 団 体 名 氏 名 

1号委員 近畿大学産業理工学部 井原 徹 

2号委員 

山田地区行政区長会 

村上 生 

山藤 やす子 

嘉麻市教育委員会 佐竹 正利 

嘉麻市 PTA連合会 松岡 広樹 

株式会社 福岡銀行 石崎 聖尚 

嘉麻商工会議所 白金 聖臣 

嘉麻市観光まちづくり協会 瀨 公彦 

嘉麻市子ども会指導者連合会 伊藤 文聡 

かま男女共同参画推進ネットワーク 深町 晴 

3号委員 

公募委員 古賀 稲子 

公募委員 髙倉 香代子 

≪区分別、順不同、敬称略≫ 

 

 

 

※ 非常勤特別職である公人として委嘱される委員の氏名については、公開情

報となりますことをご了承ください。 



資料 01 

嘉麻市稲築地域整備協議会委員名簿 

 

（平成２９年６月３０日） 

区 分 団 体 名 氏 名 

1号委員 近畿大学産業理工学部 井原 徹 

2号委員 

稲築地区行政区長会 

平井 由子 

飯田 千鶴美 

嘉麻市教育委員会 田 喜美 

嘉麻市 PTA連合会 野上 真吾 

株式会社 福岡銀行 芳司 修治 

嘉麻市商工会 原中 紀 

嘉麻市観光まちづくり協会 野見山 利三 

福岡県 田渕 愼一郎 

かま男女共同参画推進ネットワーク 有吉 直子 

3号委員 

公募委員 越岡 加代子 

公募委員 藤井 幹裕 

≪区分別、順不同、敬称略≫ 

 

 

 

※ 非常勤特別職である公人として委嘱される委員の氏名については、公開情

報となりますことをご了承ください。 



資料 01 

嘉麻市碓井地域整備協議会委員名簿 

 

（平成２９年６月３０日） 

区 分 団 体 名 氏 名 

1号委員 近畿大学産業理工学部 井原 徹 

2号委員 

碓井地区行政区長会 

末吉 進一 

頼金 豊子 

嘉麻市教育委員会 犬丸 隆行 

嘉麻市 PTA連合会 田中 豊和 

株式会社 福岡銀行 牛島 浩幸 

嘉麻市商工会 嶋田 尋美 

嘉麻市観光まちづくり協会 谷口 裕司 

株式会社 うすい 末田 恭介 

かま男女共同参画推進ネットワーク 齊藤 由美 

3号委員 

公募委員 大里 由香 

公募委員 鹿江 由美子 

≪区分別、順不同、敬称略≫ 

 

 

 

※ 非常勤特別職である公人として委嘱される委員の氏名については、公開情

報となりますことをご了承ください。 



資料 01 

嘉麻市嘉穂地域整備協議会委員名簿 

 

（平成２９年６月３０日） 

区 分 団 体 名 氏 名 

1号委員 近畿大学産業理工学部 井原 徹 

2号委員 

嘉穂地区行政区長会 

田中 穆 

大屋 瑞枝 

嘉麻市教育委員会 豊福 眸子 

嘉麻市 PTA連合会 青栁 剛太郎 

株式会社 福岡銀行 寺田 秋雄 

嘉麻市商工会 松村 一弘 

嘉麻市観光まちづくり協会 安河内  

大隈小学校跡地活用委員会 縄田 洋明 

かま男女共同参画推進ネットワーク 縄田 緑 

3号委員 

公募委員 浅田 美千代 

公募委員  悦子 

≪区分別、順不同、敬称略≫ 

 

 

 

※ 非常勤特別職である公人として委嘱される委員の氏名については、公開情

報となりますことをご了承ください。 



 

嘉麻市地域整備協議会条例 

 

平成２９年３月２３日 

条例第１号 

 

（設置） 

第１条 嘉麻市内各地域の均衡ある活性化を目指し、地域特性をいかした地域

整備のあり方等を協議するため、地方自治法（昭和２２年法律第６７号）第１

３８条の４第３項の規定に基づき、嘉麻市地域整備協議会（以下「協議会」と

いう。)を設置する。 

 

（名称及び協議区域） 

第２条 協議会の名称及び協議区域は、次のとおりとする。 

名称 協議区域 

嘉麻市山田地域整備協議会 合併前の山田市の区域 

嘉麻市稲築地域整備協議会 合併前の稲築町の区域 

嘉麻市碓井地域整備協議会 合併前の碓井町の区域 

嘉麻市嘉穂地域整備協議会 合併前の嘉穂町の区域 

 

（所掌事務） 

第３条 協議会は、市長の諮問に応じ、次に掲げる事項について調査協議する。 

（１） 各地域の地域特性をいかした地域整備のあり方に関すること。 

（２） 各地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方に関すること。 

（３） その他各地域整備に関し、市長が特に必要と認める事項に関すること。 

 

（組織） 

第４条 協議会は、それぞれ委員１２人以内で組織する。 

２ 委員は、次に掲げる者のうちから市長が委嘱する。 

（１） 学識経験者 １人以内 

（２） 公共的団体等が推薦する者 ９人以内 

（３） 市民からの公募による者 ２人以内 

 

（任期） 

第５条 委員の任期は、第３条に規定する諮問に係る事務が終了するまでの間

とする。 

 

資料０２ 



 

（会長及び副会長） 

第６条 協議会に、それぞれ会長及び副会長１人を置く。 

２ 会長及び副会長は、委員の互選により定める。 

３ 会長は、会務を総理し、協議会を代表する。 

４ 副会長は、会長を補佐し、会長に事故があるとき又は欠けたときは、その職

務を代理する。 

 

（会議） 

第７条 協議会の会議（以下「会議」という。）は、会長が招集し、会長が会議

の議長となる。 

２ 会議は、委員の過半数が出席しなければ開くことができない。 

３ 会議の議事は、出席委員の過半数で決し、可否同数のときは、議長の決する

ところによる。 

 

（調整会議） 

第８条 協議会相互の情報共有及び総合調整を図るため、嘉麻市地域整備協議

会連絡調整会議（以下「調整会議」という。）を設置する。 

２ 調整会議は、各協議会から選出される委員１２人以内で組織する。 

３ 調整会議を兼ねる委員の任期は、第５条の規定にかかわらず各地域の全て

の協議会の諮問に関する事務が終了するまでの間とする。 

 

（庶務） 

第９条 協議会の庶務は、主管課において処理する。 

 

（委任） 

第１０条 この条例の施行に関し、協議会の運営に必要な事項は、規則で定める。 

 

附 則 

この条例は、公布の日から施行する。 



 

嘉麻市地域整備協議会条例施行規則 
 

平成２９年３月３１日 

規則第１２号 

（趣旨） 

第１条 この規則は、嘉麻市地域整備協議会条例（平成２９年嘉麻市条例第 １

号。以下「条例」という。）第１０条の規定に基づき、嘉麻市地域整備協議

会（以下「協議会」という。）の運営に関し、必要な事項を定めるものとす

る。 

（招集通知） 

第２条 会長は、会議を招集しようとするときは、あらかじめ、会議開催の日

時、場所及び議題を委員に通知しなければならない。 

（会議録） 

第３条 会長は、嘉麻市審議会等の会議及び会議録の公開に関する規程（平成

２２年嘉麻市告示第１３１号）に準じて、会議録を作成しなければならない。 

 （調整会議の組織） 

第４条 嘉麻市地域整備協議会連絡調整会議（以下「調整会議」という。）は、

条例第２条に定める各協議会の会長、副会長及び学識経験者をもって組織す

る。 

 （調整会議の委員長及び副委員長） 

第５条 調整会議に、委員長及び副委員長１人を置く。 

２ 委員長及び副委員長は、委員の互選により定める。 

３ 委員長は、会務を総理し、調整会議を代表する。 

４ 副委員長は、委員長を補佐し、委員長に事故があるとき又は欠けたときは、

その職務を代理する。 

 （準用） 

第６条 第２条及び第３条の規定は、調整会議について準用する。この場合に

おいて、「会長」とあるのは、「委員長」と読み替えるものとする。 

（補則） 

第７条 この規則に定めるもののほか、協議会に必要な事項は、会長が会議に

諮って定める。 

 

附 則 

この規則は、公布の日から施行する。 

 

   附 則（平成２９年６月３０日規則第１９号） 

 この規則は、公布の日から施行する。 



地域整備に関する事務フロー

嘉麻市長 地域整備協議会

嘉麻市地域整備協議会（地域ごとに設置）

（１）内容
各地域の地域特性をいかした地域整備

のあり方や整備方針、支所のあり方を調査
協議し市長に答申します。

（２）委員構成
・学識経験者 １人以内
・公共的団体等が推薦する者 ９人以内
・市民からの公募による者 ２人以内
合計１２人×４協議会

平成２９年６月諮問
平成２９年１２月答申見込

【協議会への諮問・答申】
協議会に諮問し、調査・協議結果である答
申を尊重し、各施策に反映させます。

諮問

答申

【議会への報告】
地域整備に関する進捗状況や決定事項を
随時報告します。

市役所内で組織された各庁
舎周辺地域の専門的分野に
詳しい検討組織

各地域専門部会 専門分野依頼等

回答・提案等

様々な諸条件やアンケート、ヒ
アリングの結果などを検証・分
析し、地域整備基本計画（案）
について技術的見地から事業
計画を整理します。

コンサルタント

調査・分析結果の提供

４協議会の進捗状況の確認と
協議会間の調整を行います。

連絡調整会議

嘉麻市議会

地域整備に関する進捗状況等について、
報告を受けます。

進捗報告

市民

〇情報の提供
市民のみなさまは、広報誌、ホームペー
ジなどにより地域整備について情報をご確
認できます。

【情報の提供】
地域整備課題に関し、嘉麻市広報誌、公
式ＨＰ、回覧板等により、地域整備に関する
情報を的確に提供します。

情報提供

ご意見等

【事務の執行】
地域整備の課題について、協議会からの
答申を尊重し、また、各専門的な調査検討
結果を参照しながら、「地域整備基本計画」
を策定し、その計画に基づき、事務を執行し
ます。

随時

計画の策定
※策定した計画に基づき今後の
事業等の実施を行う予定です。

資料０３



嘉麻市地域整備協議会スケジュール

６月
第１回

７月
第２回

８月
第３回

９月
第４回

１０月
第５回

１１月
第６回

１２月
第７回

１月 備考

山田地域

３０日

（金）

19時～

合同会議

２７日

（木）

8時半～

視察研修

（近県）

４日
（金）
19時～

１日
（金）
19時～

６日
（金）
19時～

２日
（木）
19時～

１日
（金）
19時～

稲築地域
３０日
（水）
19時～

２２日
（金）
19時～

２７日
（金）
19時～

２４日
（金）
19時～

２２日
（金）
19時～

碓井地域
１７日
（木）
19時～

１３日
（水）
19時～

１１日
（水）
19時～

１５日
（水）
19時～

１３日
（水）
19時～

嘉穂地域
１８日
（金）
19時～

１５日
（金）
19時～

２０日
（金）
19時～

１７日
（金）
19時～

１５日
（金）
19時～

地 域 整 備
協議会連絡
調 整 会 議

３０日
（金）
協議会
終了後

２９日
（金）
開催予定

19時～

２８日
（火）
開催予定

19時～

２６日
（火）
開催予定

19時～

そ の 他
新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

資料０４



嘉麻市山田地域整備協議会スケジュール

６月 ７月 ８月 ９月 １０月 １１月 １２月 １月 備考

開催日時
３０日
（金）
19時～

２７日
（木）
8時半～

４日
（金）
19時～

１日
（金）
19時～

６日
（金）
19時～

２日
（木）
19時～

１日
（金）
19時～

開催場所
碓井住民
センター

碓井
庁舎前

内 容
第１回
合同会議

第２回
視察研修
（日中）

第３回
地域整備基本
計画（案）の
協議他

第４回 第５回
第６回
協議の
まとめ

第７回
答申

地 域 整 備
協議会連絡
調 整 会 議

３０日
（金）
協議会
終了後

２９日
（金）
開催予定

19時～

２８日
（火）
開催予定

19時～

２６日
（火）
開催予定

19時～

そ の 他
新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

※第２回の視察研修については、大分県や熊本県などの近県への日帰り研修を予定しています。
※第７回の協議会を答申としていますが、協議の進行によっては、早く終わる場合もあります。
ただし、地域整備協議会連絡調整会議に選任された委員の方は、すべての協議会が終了するまで
委員の任に就いていただきます。



嘉麻市稲築地域整備協議会スケジュール

６月 ７月 ８月 ９月 １０月 １１月 １２月 １月 備考

開催日時
３０日
（金）
19時～

２７日
（木）
8時半～

３０日
（水）
19時～

２２日
（金）
19時～

２７日
（金）
19時～

２４日
（金）
19時～

２２日
（金）
19時～

開催場所
碓井住民
センター

碓井
庁舎前

内 容
第１回
合同会議

第２回
視察研修
（日中）

第３回
地域整備基本
計画（案）の
協議他

第４回 第５回
第６回
協議の
まとめ

第７回
答申

地 域 整 備
協議会連絡
調 整 会 議

３０日
（金）
協議会
終了後

２９日
（金）
開催予定

19時～

２８日
（火）
開催予定

19時～

２６日
（火）
開催予定

19時～

そ の 他
新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

※第２回の視察研修については、大分県や熊本県などの近県への日帰り研修を予定しています。
※第７回の協議会を答申としていますが、協議の進行によっては、早く終わる場合もあります。
ただし、地域整備協議会連絡調整会議に選任された委員の方は、すべての協議会が終了するまで
委員の任に就いていただきます。



嘉麻市碓井地域整備協議会スケジュール

６月 ７月 ８月 ９月 １０月 １１月 １２月 １月 備考

開催日時
３０日
（金）
19時～

２７日
（木）
8時半～

１７日
（木）
19時～

１３日
（水）
19時～

１１日
（水）
19時～

１５日
（水）
19時～

１３日
（水）
19時～

開催場所
碓井住民
センター

碓井
庁舎前

内 容
第１回
合同会議

第２回
視察研修
（日中）

第３回
地域整備基本
計画（案）の
協議他

第４回 第５回
第６回
協議の
まとめ

第７回
答申

地 域 整 備
協議会連絡
調 整 会 議

３０日
（金）
協議会
終了後

２９日
（金）
開催予定

19時～

２８日
（火）
開催予定

19時～

２６日
（火）
開催予定

19時～

そ の 他
新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

※第２回の視察研修については、大分県や熊本県などの近県への日帰り研修を予定しています。
※第７回の協議会を答申としていますが、協議の進行によっては、早く終わる場合もあります。
ただし、地域整備協議会連絡調整会議に選任された委員の方は、すべての協議会が終了するまで
委員の任に就いていただきます。



嘉麻市嘉穂地域整備協議会スケジュール

６月 ７月 ８月 ９月 １０月 １１月 １２月 １月 備考

開催日時
３０日
（金）
19時～

２７日
（木）
8時半～

１８日
（金）
19時～

１５日
（金）
19時～

２０日
（金）
19時～

１７日
（金）
19時～

１５日
（金）
19時～

開催場所
碓井住民
センター

碓井
庁舎前

内 容
第１回
合同会議

第２回
視察研修
（日中）

第３回
地域整備基本
計画（案）の
協議他

第４回 第５回
第６回
協議の
まとめ

第７回
答申

地 域 整 備
協議会連絡
調 整 会 議

３０日
（金）
協議会
終了後

２９日
（金）
開催予定

19時～

２８日
（火）
開催予定

19時～

２６日
（火）
開催予定

19時～

そ の 他
新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

新庁舎施設
整備等審議
会開催予定

※第２回の視察研修については、大分県や熊本県などの近県への日帰り研修を予定しています。
※第７回の協議会を答申としていますが、協議の進行によっては、早く終わる場合もあります。
ただし、地域整備協議会連絡調整会議に選任された委員の方は、すべての協議会が終了するまで
委員の任に就いていただきます。



 

 

 

 

 

嘉麻市地域整備基本計画（案） 
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地域整備基本計画（案） 

 
１ 嘉麻市庁舎課題に関する基本計画（骨子案） 

 新庁舎建設に伴う課題の一つとして、従来の庁舎があった地域が有機的に連携し、

嘉麻市の主要な４つの地域として活性化され発展することについて、平成２７年９

月に嘉麻市庁舎課題に関する基本計画（骨子案）を公表し、庁舎建設に関すること

の他、既存の庁舎場所の利活用について、支所のあり方、庁舎資産の活用方法等に

ついての方向性を示し、検討を進めることとした。 

  

 

２ 嘉麻市新庁舎施設整備等審議会（以下「審議会」という。）答申等 

 平成２７年度の審議会において新庁舎施設整備の審議に伴い、上記１の嘉麻市庁

舎課題に関する基本計画（骨子案）についても審議いただき、平成２８年２月１７

日に「支所の設置場所、内容及び防災機能、災害時における支所の対応並びに地域

の活性化の方向性等については、各種協議会等と連携し、地域の住民と協議・検討

を行うこと。」との答申を受け、支所のあり方、庁舎資産の活用方法についても、

地域と協議しながら方向性を整理することとした。 

 その後、市ではこの答申を最大限尊重し、平成２８年３月に「庁舎課題に関する

基本計画」を定め、答申のとおりさらに地域住民のみなさまと協議・検討し、今後

の方向性を定めることとした。（※平成２８年５月全市民対象に、リーフレットで

お知らせ） ⇒ 別紙資料１ 

 

 

３ 平成２８年度の市民意見の集約等 

 平成２８年度は、地域整備に関する市民意見を広く求め、集約するために、ワー

クショップを開催し、地域住民の生の声や、中学生から大学生まで、就学されてい

る方々の貴重な意見などもいただくことができた。また、嘉穂地区については隣接

する旧大隈小学校校舎の活用を検討する、大隈小学校跡地活用委員会などから、様々

なご意見をいただいたところである。市ではこれらの意見を集約すると共に、各地

域の利活用を調査検討する専門部会による協議を重ね、別添の各資料編のとおりと

りまとめが終了した。 

  

 

４ 嘉麻市地域整備基本計画（案）について 

 この嘉麻市地域整備基本計画（案）については、上記１～３の検討過程において、

調査項目や、様々なご意見、課題等がとりまとめられており、現状において特定地



の具体事業を示すことが困難であるため、これらのとりまとめをもって各地域の 

地域整備基本計画（案）とする。 

 今後は、これらの地域整備基本計画（案）を基に、具体的な調査検討を行う協議

会を市民のみなさまと組織し、従来の庁舎があった地域が今後のまちづくりの重要

な拠点として活性化され、発展するために、各地域の整備計画について議論し、平

成２９年度を目途に地域整備基本計画を定めるものとする。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

― 資料編 ― 
 
■ 別紙資料１ 

■ 山田資料編 

■ 碓井資料編 

■ 嘉穂資料編 

■ 稲築資料編 

   （各資料編については、平成２９年３月各庁内専門部会整理） 

■ 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークショップの分類結果について 

   （平成２８年１０～１２月実施のワークショップについて、 

     平成２９年３月嘉麻市 庁舎・交通体系対策室 整理） 

■ 第２次嘉麻市総合計画【基本構想】 ※土地利用の方針抜粋 

   （平成２９年３月議会 議決） 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

 

 

 

 

別紙資料１ 

 

この別紙資料１は平成２７年９月に公表した「嘉麻市庁

舎課題に関する基本計画（骨子案）」を嘉麻市新庁舎施

設整備等審議会における審議、答申により一部修正した

もので、平成２８年３月の「庁舎課題に関する基本計画」

の中において示したものの抜粋である。 
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1 

 

骨子案 

１ 全体事項 

従来の庁舎があった地域が有機的に連携し、嘉麻市の主要な４つの地域として活

性化され発展することが重要である。このことについては、新しい総合計画等にお

いて、今後のまちづくりの重要な拠点とし、市の全体ビジョンとして位置づけ、専

門的な部署が配置され活性化を図る予定である。 

 支所のあり方、庁舎資産の活用方法等については、地域と協議しながら方向性を

整理するものとする。 

 

（Ａ）支所設置：山田地区、嘉穂地区に支所を新設する。碓井地区については碓井

庁舎の利活用計画も含め検討する。 

（Ｂ）支所整備：支所の規模は諸証明の発行や簡易な申請及び相談、また、地域振

興やコミュニティ拠点として、職員１５人（正規職員数は１０人）の職員が

勤務できる執務室、期日前投票や各公共的団体が使用できる会議室、防災資

機材を置くことができるスペースを持つ施設とする。支所の規模は概ね５０

０㎡、ＲＣ構造を基本とする。 

（Ｃ）郵便局での住民票等の交付：各庁舎位置から遠方にある地域においては郵便

局等での住民票等の交付を行う。 

    ・対象：千手郵便局、宮野郵便局     

    ・開始年度：平成２８年度に準備、周知、開始を予定 

    ・対象となる交付事務：住民票、印鑑証明       

（Ｄ）循環バス：住民の利便性を図るため、市バス等の循環バスの運行を検討する。

具体的な計画については、平成２８年度に公共交通計画（地域公共交通網形

成計画）を策定し実施を図るものとする。 

（Ｅ）各庁舎の利活用計画等：各庁舎の利活用計画、実施については、庁内に専門

の部署（係）を設置し、具現化を図る。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

田川市 

飯塚市 

桂川町 

朝倉市 東峰村 

添田町 

（碓井庁舎） 
教育文化の拠点と道の駅うすい

を中心とした商業振興ゾーン 

（嘉穂庁舎） 
民間活力を活用した商工業誘致、緑豊な大自

然を活かした定住化促進及び観光振興ゾーン 
国道 322 号 

国道 211 号 

県道飯塚山田線 

県道穂波嘉穂線 

県道下山田碓井線 

県道豆田稲築線 

嘉麻市庁舎設置、資産利活用、交通ネットワーク全体イメージ 

道の駅 
うすい 

民間店舗 
 ・教育委員

会 
 ・支所 等 

民間譲渡想定区画 

約 1280㎡ 

【碓井庁舎周辺情報】 
・道の駅うすいまで数分 
・私立病院、コンビニまで数分 
・市立美術館まで徒歩 7 分 
・幼稚園まで徒歩 10 分 
・碓井小学校まで徒歩 10 分 
・碓井中学校まで徒歩 10 分 
・銀行、農協まで徒歩 10 分 

コンビニ 

民間譲渡想定区画 

約 4,800㎡ 

田川市 

川崎町 
 

民間譲渡 

想定区画 

約 5,400㎡ 

民間譲渡

想定区画 

約 6,200

㎡ 

※支所は、

山田生涯学

習館周辺部

に設置 

小学校 

保育園 
商工会

議所 

幼稚園 

公園 

【嘉穂庁舎周辺情報】 
・保育所まで数分 
・嘉穂小学校まで徒歩 7分 
・嘉穂中学校まで徒歩 15分 
・嘉穂総合高校大隈城山校まで数分 
・私立病院まで 5分 
・銀行、郵便局まで徒歩 5分 

（本庁舎） 

※稲築多目的運動広場に建設予定（平成

３２年度供用開始予定） 

管轄官公署との連携による行政機能拠点 

民間譲渡想

定区画  

約 10,000

㎡ 

支所 

保育所 

大隈城山校 
体育館 

グラウンド 

各庁舎を結ぶ公

共交通ネットワ

ークの構築 

本庁舎 

碓井支所 

嘉穂支所 

山田支所 

（山田庁舎） 
民間活力を活用した商工業誘致、子

育てしやすい環境を重視した定住化

促進ゾーン 

【山田庁舎周辺情報】 
・山田支所（山田生涯学習館）

まで徒歩 5分 
・幼稚園、保育所まで徒歩数分 
・上山田小学校まで徒歩 7分 
・山田中学校まで徒歩 12分 
・私立病院まで徒歩 5分 
・日赤病院まで徒歩 10分 
・銀行、農協まで徒歩 10分 
・コンビニまで徒歩 10分 
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２ 山田地域の項目 

（１）庁舎として 

 ・合併特例債の期限内に除却する。 

 ・支所は市バスのバス停の利便性を考慮し、山田生涯学習館周辺部に設置する。 

（２）関連施設として 

 ・民間事業となるＣＡＴＶ関係施設は、残存するため、区画整理が必要となる。 

 ・山田庁舎奥に従来住居があるため、敷地内の一部を道路認定する等の区画整理

が必要となる。 

（３）民間活用施設として 

 ・民間譲渡区画として、分譲宅地、商業施設、工場団地等としての活用として一

定期間の公募を行い、民間活力の導入を図る。（ＰＦＩ，ＰＰＰも検討） 

 ・公募がなかった場合は、上記関連施設を除き、分譲宅地とし、定住化を図る。 
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３ 碓井地域の項目 

（１）庁舎として（１階、２階の一部、３階の一部） 

 ・平成３２～３８年度 教育委員会（教育センター併設）の設置 

 ・支所の設置 

 ・既設システムのサーバー室 ＊その他（端末情報のバックアップセンター・公

文書館等の検討） 

（２）公民館として（２階の一部、住民センター） 

 ・碓井地区公民館 

 ・一部を観光まちづくり団体等への借用 

（３）公共施設として（碓井庁舎前面駐車場ゾーン） 

 ・民間譲渡区画として、分譲宅地、商業施設、工場団地等としての活用として一

定期間の公募を行い、民間活力の導入を図る。（ＰＦＩ，ＰＰＰも検討） 

 ・公募がなかった場合は、碓井庁舎前面の芝生化、遊具設置（道の駅を訪れる家

族層の遊び場所、憩いの場として）等を行い、道の駅うすいを中心とし、商業

集積地としての利活用を検討する。 
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４ 嘉穂地域の項目 

（１）庁舎として 

 ・合併特例債の期限内に除却する。 

・敷地の一部に支所の設置 

（２）民間活用施設として 

  ・民間譲渡区画として、分譲宅地、商業施設、工場団地等としての活用として一

定期間の公募を行い、民間活力の導入を図る。（ＰＦＩ，ＰＰＰも検討） 

  ・公募がなかった場合は、上記支所施設を除き、分譲宅地とし、定住化を図る。 

⇒ 特に、隣接する旧大隈小学校の校舎敷地との一体的な整備計画が望まれる。 
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５ 稲築地域の項目 

（１）庁舎として 

 ・庁舎としては、残余年数から合併特例債が活用できる期限のうちに除却するの

が最善と思われるため、これを前提として方向性を定める必要がある。 

（２）資産の活用として 

 ・個別具体的な稲築地区庁舎資産関係の活用検討は、新庁舎の基本計画と一体性

があるため、別途とする。 

 

 

※ PFI(Private Finance Initiative)とは、公共施設等の建設、維持管理、運営等を民間の

資金、経営能力及び技術的能力を活用することにより、同一水準のサービスをより安く、

又は、同一価格でより上質のサービスを提供する手法である。民間の資金、ノウハウ等の

活用により、公共施設等の整備等にかかるコストの縮減ができる。 

PPP(Public Private Partnership)とは、官と民がパートナーを組んで事業を行うとい

う、新しい官民協力の形態である。たとえば水道など、従来地方自治体が公営で行ってき

た事業に、民間事業者が事業の計画段階から参加して、設備は官が保有したまま、設備投

資や運営を民間事業者に任せる民間委託などを含む手法を指している。 

PFI との違いは、PFI は、国や地方自治体が基本的な事業計画をつくり、資金やノウハウ

を提供する民間事業者を入札などで募る方法を指しているのに対して、PPP は、たとえ

ば事業の企画段階から民間事業者が参加するなど、より幅広い範囲を民間に任せる手法

である。 



 

 

 

嘉麻市地域整備基本計画

（案） 

 

碓井資料編 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成２９年３月３１日 

嘉 麻 市 
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Ⅰ 基本情報 

１ 利活用対象面積 

 新庁舎の規模設定は職員適正化計画の目標最終年度である平成３９年度３５０人

体制を想定しており、新庁舎建設当初においては全職員の配置は不可能である。そ

のため、教育委員会職員については、適正職員数となる平成３９年度までは碓井庁

舎を使用することとしている。 

 利活用の対象としては、支所及び教育委員会を設置予定の碓井庁舎周辺と、その

前面の駐車場ゾーン約４，２００㎡、及び、道の駅うすい専用駐車場横の職員駐車

場約１，２８８㎡の３区域に分かれた利活用が想定される。 

 表１は敷地の情報を示すものである。図１は利活用の対象となる敷地全体を示し

ているが、①については庁舎裏手にある市営住宅の敷地も含み、この部分について

は利活用に含めない。また、表１に示す番号は図１の番号と同じである。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

庁舎前面駐車場ゾーン 

 
表１ 碓井庁舎敷地地番 

 

番号 項目 大字 地番 所有者 地目 面積（㎡） 面積小計
① 碓井庁舎敷地 上臼井 446-1 碓井町 雑種地 18,640.00
② 母子健康センター敷地 上臼井 446-2 碓井町 雑種地 1,227.00
③ 職員駐車場 上臼井 467-1 嘉麻市 宅地 1,202.37
④ 職員駐車場 上臼井 446-5 嘉麻市 雑種地 73.00
⑤ 職員駐車場 上臼井 446-6 嘉麻市 雑種地 7.15
⑥ 道の駅駐車場横 上臼井 325-1 碓井町 田 571.00
⑦ 道の駅駐車場横 上臼井 324-1 碓井町 田 529.00
⑧ 道の駅駐車場横 上臼井 323-9 碓井町 宅地 7.08
⑨ 道の駅駐車場横 上臼井 323-10 碓井町 宅地 3.23
⑩ 道の駅駐車場横 上臼井 323-8 碓井町 宅地 177.94

19,867.00

1,282.52

1,288.25

計 10筆 22,437.77

碓井庁舎周辺敷地地番
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図１ 碓井庁舎敷地地積図 

 

 

碓井庁舎 

① 

③ 

④ 

⑤ 

② 

⑥ 

⑦ 

⑧ ⑨ 

⑩ 

※①は市営住宅敷も含む 
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２ 碓井庁舎の現況 

 昭和５６年建築の碓井庁舎の耐用年数は、表２に示すとおり合併特例債の最終年

度となる平成３２年度において、残り１１年となる。耐震診断結果については、一

般的な建物の耐震基準を満たし、さらに平成２８年度においては耐震補強工事を実

施している。新庁舎建設後、平成３９年度までは、碓井支所として、また、教育委

員会の執務室として活用する予定である。 

 

表２ 碓井庁舎基本情報 

基本情報 

庁 舎 区 分  碓井庁舎 

建 築 年 昭和５６年 

構 造 ＲＣ３階建 

敷 地 面 積  １４，３３２㎡ 

庁舎延床面積 ３，３０５㎡ 

経 過 年 数  ３５年（平成２８年末時点） 

償却残余年数 平成３２年度末時点で１１年 

※償却残余年数は、「減価償却資産の耐用年数等に関する省令」に定める鉄筋 

コンクリート造における耐用年数５０年を基準 

耐震診断結果：Is 値０.８９（ただし、平成２８年度に耐震補強工事を実施

し、補強後の結果は Is 値０．９２） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※Is 値とは・・・耐震診断により建物の耐震性を示す指標で、Is 値が大きければ大きいほど耐震性

が高いと判断される。 
 

※一般的な建物においては Is 値 0.6 以上で耐震性の確保を満たすことができるが、庁舎となる施設

においては、人命の安全や庁舎機能を確保しないといけないことから、基準値の 1.5 倍（0.9 以

上）を確保する必要がある。 
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碓井庁舎 

 

 

３ 近隣の状況 

 碓井庁舎の周辺は、道の駅うすいを中心とした、商業振興が盛んな地域である。

また、桂川町への県道と田川市への道路の結節点であることから、車両の往来が多

いのも特徴である。 

 近隣には商業施設が並び、道の駅うすいとの相乗効果もあり、人が訪れて賑わい

を見せている。 

 また、近くには碓井琴平文化館があり、嘉麻市出身の画家、織田廣喜氏の絵画を

常設する「織田廣喜美術館」や伝統芸能などを紹介する「碓井郷土館」、戦時資料

などがある「碓井平和祈念館」と碓井図書館からなる複合文化施設があり、その先

には碓井小学校、碓井中学校が続き、芸術や文化と共に教育にも適した環境となっ

ている。 
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道の駅うすい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                  織田廣喜美術館 

４ 地域の特性 

 ほぼ台形の碓井地域は、天然の緑を恵む長谷山を中心に連なる南部丘陵があり、

嘉麻川と千手川流域の東北部平野は豊かな農業地域で、ビニールハウスによる菊の

施設園芸や野菜作りが盛んである。また、南部では水田・酪農経営が行われてい

る。 

 また、碓井地域を走る、桂川町へ続く県道９０号と、飯塚市、田川市を繋ぐ道路

として重要な、旧ＪＲ線の両交通道は、近隣市町への通行を容易とする重要な役割

を担っている。 
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Ⅱ 碓井庁舎施設利活用専門部会 

１ 専門部会の概要 

 本嘉麻市地域整備基本計画（案）碓井資料編をまとめるにあたって嘉麻市新庁舎

建設設置本部会議の庁内検討組織の一つである、碓井庁舎施設利活用専門部会（表

３）において表４に示すとおり８回の会議を開催し検討を重ねた。以下に専門部会

での検討結果を記すこととする。 

 

表３ 碓井庁舎施設利活用専門部会概要 

碓井庁舎施設利活用専門部会 

設 置 日 平成２８年２月２４日設置 

構成委員  総務課、学校教育課、生涯学習課等から計１１人 

正副部会長 部会長 総務課長、副部会長 生涯学習課長 

所掌内容  

執務スペースの確保に関すること（碓井支所、教育委員会） 

碓井地区公民館としての活用の可能性に関すること 

教育センターとしての活用に関すること 等 

 

表４ 碓井庁舎施設利活用専門部会会議開催日 

碓井庁舎施設利活用専門部会 会議開催日 

回数 場所 日時 

第１回 碓井庁舎市長応接室 平成２８年 ２月２４日（水）１３時３０分～ 

第２回 碓井庁舎１階小会議室 平成２８年 ３月２８日（月）１３時３０分～ 

第３回 碓井庁舎１階小会議室 平成２８年 ６月２９日（水）１１時３０分～ 

第４回 碓井庁舎２階会議室２ 平成２８年 ９月 ２日（金） ９時３０分～ 

第５回 碓井庁舎１階小会議室 平成２８年１１月２９日（火）１３時３０分～ 

第６回 碓井庁舎１階小会議室 平成２９年 １月２４日（火） ９時３０分～ 

第７回 碓井庁舎市長応接室 平成２９年 ３月 １日（水）１０時００分～ 

第８回 碓井庁舎２階会議室３ 平成２９年 ３月２８日（火） ９時３０分～ 
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２ 碓井庁舎施設の利活用 

 碓井庁舎は既存４庁舎の中で最も新しく、新庁舎完成予定の平成３２年度の耐

用年数は残り１１年である。さらに、耐震基準についても、補強工事を行い、庁

舎としての活用も問題がない。 

 一方、新庁舎は職員適正化の数値３５０人規模の庁舎を建設予定であり、適正

職員数となる、平成３９年度までの計画の間、入りきれない職員についての代替

施設が必要となる。 

 そのため、平成３２年度の新庁舎完成から平成３９年度の職員適正化となるま

での間、碓井庁舎を図２のイメージで碓井支所及び、教育委員会の執務室として

活用する。 

 

図２ 碓井庁舎イメージ図 

 

３ 支所機能のあり方 

● 支所機能については、すべての支所において同一の業務を行うことを基本とす

る。会計窓口（出先金融機関）、宿直については、碓井支所においても配置する方

向で検討する。 
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４ 教育委員会としての活用 

 教育委員会は図３に示すとおり、すべてを碓井庁舎に集中し、碓井庁舎を教育の

発信の場とする。配置は学校教育課、生涯学習課、スポーツ推進課であり、教育セ

ンターも庁舎内に配置となる。 

 また、周辺には美術館や図書館もあるため、教育文化の機能が碓井地域に一極集

中する形となる。 

 ３階の議場については、多数の教員の研修や、赴任式、離任式を行う場として、

また適応指導教室生の体操や遊びの場としても活用できるよう、フラットな床が望

まれる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

図３ 教育委員会配置イメージ 

 

 

 

 

 

 

 

碓井庁舎 

学校教育課 生涯学習課 

教育センター 

スポーツ推進課 

公民館 

美術館 

図書館 
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５ 碓井庁舎前面駐車場ゾーンの利活用 

（１）図４は碓井庁舎前面の主な建物等について記載している。また、図５は関係

する庁舎敷地内建築物について記載し、表５にそれぞれの建築物の情報を掲載し

ている。 

前面の駐車場ゾーンはできる限り商業施設として活用できるように検討する。

ただし、教育関係者やその他職員の研修や、公民館の利用に際しての一般駐車場

の確保がある程度必要になるため、検討を重ねることとしたい。今後は、庁舎へ

のアプローチの問題が出ると思われるため、利活用と同時に検討を行う。 

（２）母子健康センターについては、センター利用者の状況を把握しながら協議、

検討を行うこととする。事務所についても同じく協議を重ねながら検討する。 

（３）その他、車庫や駐輪場等規模を縮小できるものについては、合併特例債の期

限までには除却を行うことを検討する。 

 

 

図４ 碓井庁舎及び敷地周辺 
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図５ 庁舎敷地内建築物 

 

表５ 庁舎敷地内建築物情報 

庁舎敷地内建築物情報 

Ａ 書庫 昭和５６年１０月３１日設置 

Ｂ 車庫倉庫 昭和５６年１０月３１日設置 

Ｃ 車庫 平成４年３月２５日設置 

Ｄ 自転車置場 昭和５６年１０月３１日設置 

Ｅ 消防詰所  

Ｆ 倉庫（消防）  

Ｇ 母子健康センター 
昭和５８年３月建築 延床面積 344.3 ㎡ 

（平成１１年４月法務局から譲渡） 

Ｈ 事務所 平成１３年４月以降に建築 

碓井庁舎 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

  

Ｃ 

Ｂ 

Ａ 

Ｄ Ｅ 

Ｇ 

Ｆ 

Ｈ 
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Ａ：書庫 Ｂ：車庫倉庫 

  
Ｃ：車庫 Ｄ：自転車置場 

  
Ｅ：消防詰所 Ｆ：倉庫（消防） 

  

Ｇ：母子健康センター Ｈ：事務所 

  

庁舎敷地内建築物写真 
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（４）記念碑等、利活用に際し移動や除却が必要となるものについては検討を行う 

こととする。また、影響がないものについても除却や再利用の検討を行う。 
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６ 利活用に関する課題 

（１）庁舎前面の駐車場に関すること 

（課題）前面の駐車場がなくなると、文化ホールでのイベントの際に駐車場不

足となる。 

（提案）公用車の保有台数を確認したうえで、職員用、一般用、フリーゾーン

などに分け、文化ホールでのイベントや、教育センター職員の研修時に、駐車

スペースがとれるように調整を図る。 

 

（２）母子健康センターについて 

（課題）前面駐車場ゾーンの利活用次第で、母子健康センターが利用できなく

なる可能性がある。 

（提案）母子健康センターについては、前面駐車場ゾーンの利活用に大きく関

わってくるものと思われる。利用については現在使用している課と打ち合わせ

を行い、施設が使用できなくなった場合の想定について協議を行っていく。 

 

（３）碓井庁舎へのアプローチについて 

（課題）前面駐車場ゾーンを利活用する場合、利活用地を分断する、庁舎への

アプローチを見直す必要がある。 

（提案）アプローチについては、庁舎側面からの進入を検討することや、前面

の利活用の状況に応じた接道の設置を行うなどの検討を行う。 
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７ 碓井庁舎跡地利活用に関する事業手法の検討 

 

骨子案において碓井庁舎前面駐車ゾーンの事業手法として民間活力の導入が挙げ

られている。近年、施設の設計・建設から維持管理、運営に至る一連の業務に民間

の資金、経営能力、技術的能力を活用するＰＦＩ方式などの導入を検討する事例も

増えており、碓井庁舎前面駐車ゾーンにおいても次のような事業手法が想定され、

導入について検討していくこととする。 

 

① 直接建設方式 

 

通常の公共事業の実施手法で、市の財政資金を用いて設計、建設、維持管理及び

運営業務について、それぞれの民間事業者へ委託・発注する方式である。 

 

② ＰＦＩ方式 

 

・ＰＦＩ法に基づく方式 

民間事業者が自ら資金調達を行い、設計・建設業務を一体的に行い、施設整備直後

に所有権を市に移転したのち、民間事業者が維持・管理及び運営を行う事業方法で

ＢＴＯ方式と呼ばれている。 

[Build（建設）Transfer（譲渡）Operate（運営）] 

 

・ＰＦＩ法に基づかない方式 

市の財政資金を用いて、施設の所有権を有したまま民間事業者に設計、建設、維持

管理及び運営業務を一体的に委ねるＤＢＯ方式や設計・建設業務の一括方式とし

て、ＤＢ方式もある。 

[Design（設計）Build（建設）Operate（運営）]  

 

③ リース式 

 

市は、市有地を民間事業者に低廉で貸与し、民間事業者は、施設の設計、建設及び

維持管理業務を行う方式（普通借地権）である。 
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Ⅲ 市民等の意見 

１ 支所のあり方、庁舎資産の活用方法ワークショップ 

 平成２８年１０月から１２月にかけて、「第２次嘉麻市総合計画」「支所のあり方、

庁舎資産の活用方法」ワークショップを開催し、延べ１９３人の参加をいただいた。

その中で「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」についての提案を５５２票いただ

いた。 

 碓井地域では「碓井人権啓発センターあかつき」で昼夜の２回開催し、市民のみ

なさまからの意見をいただいたところである。 

 なお、詳細な内容及びその他会場での意見を含めたワークショップの報告書につ

いては、添付の資料に掲載している。 

 これらの提案も参考にし、地域整備基本計画を策定することとする。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 ワークショップ提案 分類結果報告書  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成２９年２月２８日 

 

庁舎・交通体系対策室
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  はじめに                                     

 

庁内職員対象ワークショップ１回、各地区におけるワークショップ８回（夜の部４回、昼の部４回）

合計９回に亘って開催された「第２次嘉麻市総合計画」「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」ワークシ

ョップにおいては１９３人の参加者の方から１，３４０票ものご提案を頂いた。 

本報告書はその中から「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」分に提案された５５２票の提案を対象

に分類を行い、参加者みなさまの「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」分に対する提案の傾向やニー

ズを表したものである。 

本分類結果を踏まえ、図１のとおり各専門部会、地域整備基本計画（案）の策定、来年度に予定をし

ている地域での協議会等において参考資料として活用させていただき、「嘉麻市地域整備基本計画」を策

定していくものである。 

（図１） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成２８年１２月１３日 庁舎特別委員会への提出資料 １Pより 

 

今回のワークショップでは会場エリアだけに留まらず、市内外から多数の方にご参加を頂いた。必ず

しも会場エリアに限定しない多種多様な提案が数多く出されていた。 

本報告書においては各会場での結果を会場エリアに対する結果と捉えず、各会場で実施されたワーク

ショップにおける傾向として公表する事とした。 

本報告書中においては票数表示や色分け等の手法も用いているが、あくまで整理を行い、参考資料と

して利用していただく事を目的としたものである。 



2 

 

１.分類と整理の手順について                           

 

多数の意見、アイデアを考察する場合や問題の解決を考える際に用いられるのがＫＪ法（注１）であ

る。ＫＪ法はラベル（今回のワークショップではポストイット）と呼ばれるデータ要素を表札（大まか

なくくり）という上位概念を用いて共通点でグループ化し、関係性や重要度を探り課題を解決していく

手法のことである。今回は途中段階までこのＫＪ法の手法を用いて分類を行うこととした。 

 

【 分類の手順 】 

① 模造紙に貼られたポストイットの内容を各会場の班毎にパソコンに入力した。提案は全てポストイッ

トに記入された原文のまま入力した。（図２）⇒（図３） 

② 入力されたシートより「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」に対する５５２提案のみを１提案ずつ

はさみで切り分け模造紙の上に広げた。（図４） 

③ 切り分けたシートの提案内容を見ながら、関連性のある提案をグループにし、内容を表す表札をつけ

ていった。 

④ ③で作ったグループの表札と他の表札を見比べながら、互いに親近性のあるグループを更にまとめて

いった。この作業を繰り返し最終的に２０個程のグループにまとめた。（図５） 

⑤ 本来のＫＪ法であればこれ以降、論理的整序の段階に入っていくが今回の分析の目的は答えを出すこ

とではなく、検討材料として参考資料を示すことであるためこの作業段階までとした。（図５） 

⑥ この分類段階においては「庁舎資産の活用方法」に関する提案と「支所の機能、あり方」、「その他」

の提案に関して明確に分類し別々に整理していくこととした。 

 

（図２）                        （図３） 

 

 

 

 

 

 

   ワークショップで出された提案（ポストイット）        ポストイットの内容をパソコンに入力 

   （図５）                        （図４） 

 

 

 

 

 

 

       グループ分けが終了した段階             シートを１提案ずつ切り分けた状態 

(注１ ) KJ 法：収集した多量の情報を効率よく整理する際によく用いられる。収集した情報をカード化し、同じ系統の         

ものでグループをつくり、図解し、情報の整理、分析を行う。考案者の川喜田二郎氏の頭文字 KJ から命名されている。 
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【 分類の整理 】                        

（図６） 

⑦ 図５において手書きで分類を行った結果を図６の 

様にパソコンに入力した。 

上部には表札名、表札名の右隣に分類された提案 

の数、下部に各提案を１つずつ記入した。 

（図７） 

⑧ 図６の様に分類された表札を図７の様に左上 

から票数の多い順に並べていった。 

 

⑨ 提案数の多かった各会場上位５提案については 

表札名の部分に色を入力した。 

表札に入力した色は下に示したとおりである。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（図８）                 （図９） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑩ 図８の分類において上位５つのグループに分類された各提案に限り、表札名に入力した色と同じ色を

提案シートの各提案部分に入力した。（図８） 

⑪ 票数をグラフ化し、棒グラフの棒の部分にも上位５つの表札名に色を入力した。（図９） 

⑫ 提案の分類において「支所の機能、あり方」、「その他」に分類されたものに関しては別途分類を行い、

提案シートの各提案の部分に色を入力した。（５P 参照） 

・登山者向け商店

（嘉穂）

・農業生産法人（会

社）　嘉穂

・本庁舎、各支所の

中央に民間の施設

・電機屋

（ヤマダ電機、エディ

オン、ベスト電器）

・次世代エネルギー

生産プラント（水素、

エタノール）（山田）

・狩猟者育成施設

会社　（嘉穂）
・大型商業施設 ・宿泊所

・ＩＴ企業など誘致（各

庁舎）

・居酒屋やファミレス

等が欲しい

・おいしい食べ物に

出会える（山田）

・市内全域対応の配

達をしてくれるスー

パー等…

・経費で出店ができ

る商業スペースなど

…

・りんごやナシ等のフ

ルーツの物産館

・大任物産館（子ども

の遊び場、食事、お

風呂）（碓井）

・健康面で色々と（検

診、運動等）できる施

設

・旧足白小学校を宿

泊施設に

・人の集まる遊び場

（嘉穂庁舎跡地）
・観光の拠点

・複合施設（直売所・

支所・病院・交通（バ

ス）宿泊）

・宿泊施設で提供す

る食材等地産地消で

・宮野小学校、宮野

分校も
・各キャンプ場

・地域のじいちゃん、

ばあちゃんを雇用

・ジャパネットタカタ

（山田庁舎）
山田庁舎に映画館

・嘉穂小も近く子ども

たちの運動能力ＵＰ

にも（嘉穂庁舎）

赤（地域整備基本計画）

・レンタルビデオ店　田川　小石原からの集

客も　ジム帰りに立ち寄れる→返却ついで

に再びジムへ　（山田　嘉穂）（庁舎）

・アスレチック施設　今流行のボルダリン

グ、スケボー等ができるように

・大型商業施設誘致（ｺｽﾄｺ等）集客力のあ

る業種（山田庁舎跡）

・山田支所は生涯学習館内に設置し跡地は

大型ショ ッピングモール

・やすらぎ、自然（1/ｆゆらぎ）

　総合ハブ、レンタサイクル、水路、

　多自然型河づくり

住宅・分譲・売却 

教育機関・施設 商業施設 歴史・文化 

娯楽施設 

医療・福祉 レジャー施設 

観光ＰＲ 

飲食店 

公園・広場・キャンプ場 

支所の機能 

 飲食店 

公民館・集会所・コミュニティ 

企業誘致 

その他 
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２．分類結果表の見方                           

 

 分類結果に関しては下４つの表に分けて示すこととし、各表の見方を次に記した。 

 

【 各結果表の見方 】 

（a）                    (b)                          (c)                          (d) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(a) 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 

支所の機能やあり方についての情報を項目ごとに分類しており、参加者の支所に対する多様な考え方

を把握することができる。 

 

 

（b）各会場における「庁舎資産の活用方法」に関する分類結果グラフ 

（ｃ）における結果を可視化することができるため、最初のつかみとして簡潔に内容、傾向を読み取

りやすい。詳細な結果の把握のためには（ｃ）を参考にする必要がある。 

 

 

(ｃ) 各会場における「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 

各会場における全提案をグループごとに分類し、提案数の多い表札順に並び替えている。 

各会場においてどのような意見が多く出されていたのか、どのようなニーズが存在するのか傾向を読

み取ることができる。 

 

 

（ｄ）各会場分類結果 提案シート ※補足資料 

各会場における全提案を示している。上位５つの項目に分類された提案に関しては１提案毎に色を入

力している。参加者の方の提案がどこに分類されているのか確認することができ、提案者の意図する

事が把握できる。  
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【 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表の見方 】 

（図１０） 

 

 

 

 

 

                  上段の     色の部分に「支所の機能、あり方」 

について分類している。 

 

 

 

下段の     色の部分に「その他」提案について 

分類している。 

 

 

 

【 グラフの見方 】 

（図１１） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 グラフは『（c）各会場における「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表』を可視化したものである。

結果表の色分け、票数、並び順と連動している。 

棒グラフの右隣に示した数字は提案票数を表している。 

右上の赤い文字は「支所の機能、あり方」、

「その他」票数の合計を示している 

      

提案票数 

票数と色の連動 
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【 結果表のグループの見方 】 

（図１２） 

 

                          

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【 色分類の見方 】 

（図１３） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上位５つのグループに分類された提案に関しては色付けによる分類が行われている。色分類の見方は

上図のとおりである。グラフの色は全て連動するように表されており図１３を例にした際、提案シート

の提案に付けられたオレンジ色は商業施設（オレンジ）グループの中に分類されていることを示してい

る。また、グループの票数と色はグラフとなって可視化されておりグラフの棒部分にもオレンジ色が示

されている。 

提案票数 

提案シートより分類された各提案 

表札名と色 

票数と色の連動 

グループは左上から多い順に並んでおり 

左列最下段から右列最上段に移動 

右上の赤い文字は各表の票数の合計

を示している 
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３．分類結果表                            

 

分類結果表は以下の順に示している。 

 

（表１） 

庁内開催分 分類結果 頁 

庁内開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ９ 

庁内開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ １０ 

庁内開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 １１ 

  （表２） 

碓井会場開催分 分類結果 頁 

碓井会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 １３ 

碓井会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ １４ 

碓井会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 １５ 

  （表３） 

山田会場開催分 分類結果 頁 

山田会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 １７ 

山田会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ １８ 

山田会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 １９ 

（表４） 

嘉穂会場開催分 分類結果 頁 

嘉穂会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ２１ 

嘉穂会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ２２ 

嘉穂会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ２３ 

（表５） 

稲築会場開催分 分類結果 頁 

稲築会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ２５ 

稲築会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ２６ 

稲築会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ２７ 

（表６） 

各会場分類結果 提案シート（補足資料） 頁 

庁内開催分 提案シート ２９ 

碓井会場分 提案シート ３０ 

山田開催分 提案シート ３２ 

嘉穂開催分 提案シート ３４ 

稲築開催分 提案シート ３６ 
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庁内開催分 分類結果 
 

 

 

 

 

 

● 庁内開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表  ● 

● 庁内開催分  「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ● 

● 庁内開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表  ● 

 

 



● 庁内開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ●

７票

１２票≪支所の機能、あり方≫

≪その他≫

支所の位置

・嘉穂支所は夢サイト内に設置 跡地は公園の
ある住宅へ

・山田支所は生涯学習館内に設置し跡地は大
型ショッピングモール

課や職員の配置

・専門的な知識を持った人員の配置

・支所の職員は地域づくりができる人でいてほし
い

防災拠点としての支所

・各支所には防災資機材AED２４時間多目的ト
イレなどがあると良い
・避難所（支所）にも使える会議室があると良い

支所の基本的なあり方

・支所ではほとんどの住民サービスができる
・高齢者が活用しやすい

・支所には地域の悩みを聞く場所があったらい
い
・市民が頼れる場所になる（相談しやすい）
・移動支所バス機能あり

支所の機能

・支所は窓口業務に絞り最小の規模で

その他

・本庁舎、各支所を結ぶ道路建設
・宣伝はローマ字でＹＯＵＴＵＢＥで
・宮野小学校、宮野分校も
・本庁舎、各支所の中央に民間の施設
・スロープ（新庁舎）
・トイレの数を増やす（新庁舎）
・あったかいご飯が食べられる食堂 市民もＯＫ（新庁舎）

合計１９票

９



● 庁内開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ●

合計 ７７票

１０



● 庁内開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ●

合計 ７７票

公園・広場・キャンプ場

・やすらぎ、自然（1/ｆゆらぎ）総合ハブ、レン
タサイクル、水路、多自然型河づくり
・自然を活用した公園（アスレチック）
・市民が自由に遊べる広場があれば…

・子ども（親子）で過ごすことができる場所
（碓井）
・市民が大勢集まれる広場 朝6：30分 ラジ
オ体操

・人の集まる遊び場（嘉穂庁舎跡地）
・各キャンプ場
・子どもが遊べる大規模な公園（遊具）
・子どもの遊べるアスレチック

・キャンピングカーが停まれるところ（スタバ
の武雄市長より）オムツ換え室、授乳室

レジャー施設

・アスレチック施設 今流行のボルダリング、
スケボー等ができるように

・自転車のレンタル場 子どもたちが借りに
来た時礼儀を教えることもできる（碓井庁舎）
・ロッククライミング登山

・嘉穂の林道をマウンテンバイク、モトクロス
バイクのコースに

・フットサル場 ・釣り ・ロードバイク

・東京五輪に採用されたエクストリームス
ポーツを中心に自然を活かしたまちづくり
・山の頂上からパラグライダー
・アスレチック（糸島）誘致（嘉穂）

９票

１０票

商業施設

・登山者向け商店（嘉穂）
・大型商業施設

・市内全域対応の配達をしてくれるスーパー
等…

・レンタルビデオ店 田川 小石原からの集
客も ジム帰りに立ち寄れる→返却ついでに
再びジムへ （山田 嘉穂）（庁舎）

・電機屋
（ヤマダ電機、エディオン、ベスト電器）
・経費で出店ができる商業スペースなど…

・大型商業施設誘致（ｺｽﾄｺ等）集客力のある
業種（山田庁舎跡）

・嘉穂陸上競技場近くにお店（嘉麻市の予算
ＰＲ）

８票

企業誘致

・農業生産法人（会社） 嘉穂
・狩猟者育成施設 会社 （嘉穂）
・ＩＴ企業など誘致（各庁舎）
・スポンサーにレッドブル

・次世代エネルギー生産プラント（水素、エタ
ノール）（山田）
・ジャパネットタカタ（山田庁舎）

６票

飲食店

・居酒屋やファミレス等が欲しい
・ママ友が集えるカフェ（調理室）子どももＯＫ

・大きな公園と食事処がセットになっている
パン屋かバイキング（嘉穂支所）

・おいしい食べ物に出会える（山田）

・市民農園付バイキング店（地産地消）料理
もできたら面白そう

５票

住宅・分譲・売却

・環境対応型住宅
・魅力のある住宅（新しい町並み）

・高級高齢者マンション（春の桜はとても美し
く見晴らし良い）（山田）

・分譲地と整備（安く売る）（山田）
・住宅地として

５票

宿泊所

・宿泊所
・宿泊施設で提供する食材等地産地消で

・旧足白小学校を宿泊施設に
・スポーツクラブ合宿地誘致

４票

運動場・スポーツ施設

・嘉穂小も近く子どもたちの運動能力ＵＰに
も（嘉穂庁舎）

・住民ホールのボルタリング施設化（中心に
観客席）ボルタリングのメッカ

・ボルダリング（各庁舎、学校）
・嘉麻市にしかないスポーツ施設

４票

娯楽施設

・山田庁舎に映画館
・子どもの秘密基地

・嘉穂プールをスケボーのパークにＢＭＳ
・大人の秘密基地

複合的・多機能な施設

・大任物産館（子どもの遊び場、食事、お風
呂）（碓井）

・大隈小跡地と全体的に整備し支所を文化
館、バイキングレストラン（嘉穂）

・複合施設（直売所・支所・病院・交通（バス）
宿泊）

４票

３票

交通

・交通手段の整備
・バスセンター（ターミナル）（嘉穂）

・碓井庁舎前へバスセンター（西鉄・市バス）
（嘉麻の交通拠点）碓井

３票

医療・福祉

・健康面で色々と（検診、運動等）できる施設 ・地域のじいちゃん、ばあちゃんを雇用

２票

防災施設

・防災センター（山田） ・シェルター（ｂｙスイス）布団・毛布・食料

２票

公民館・集会所・コミュニティ

・高齢者や子どもが集まれる交流スペース
（調理室欲しい）

・美術ひろば（制作所）大人も子どもも作れる
用具があり好きなように使ってよい

２票

歴史・文化

・歴史探索ができる拠点となる場所 ・古い町並みを残しつつ環境の中心となる庁
舎（嘉穂地区）

２票

公共機関

・他の行政部署が入ることのできる建物（総
合支所のような建物）（総合庁舎のようなも
の）

・警察との連携〝交番〟（新庁舎）

２票

教育機関・施設

・体験型の博物館などの学習施設

１票

子育て支援

・子ども食堂（北九州）共食の場所

１票

観光ＰＲ

・りんごやナシ等のフルーツの物産館
・歴史資料館、美術館のＰＲ

・観光の拠点
・海外からの観光客も

４票

１１



♦ 碓井会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♦

♦ 碓井会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♦

♦ 碓井会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♦

碓井会場開催分 分類結果

１２



８票

７票≪支所の機能、あり方等≫

≪その他≫

防災拠点としての支所

・本庁と支所の役割分担を明確にする（災害時
を想定）

支所の機能

・支所は日祝も空いている（休日に市民が相談
できる）
・お年寄りや女性のための何でも窓口をつくる
→社協→もっと良く聴ける

課や職員の配置

・支所は総合窓口と地域の特性に即した係を置
く（支所の方が地域に密着したサービスをする
べき）（支所と本庁の役割分担を明確にしてほし
い）

支所の基本的なあり方

・支所に市の車を１台は置く

市民の憩いの場、活動拠点としての支所

・地域の憩い（ロビー、新聞、カフェ）（各支所）

複合的な支所（支所と他施設の併用）

・美術（芸）に親しむ支所

その他

・先進地、先進国で視察に行き再生組織イベント会社を立ち上げる
・森林浴
・専門店
・有名デザイナー、アーティストに移り住んでもらい地域活性化を図る
・嘉麻市にしかない公衆トイレ
・大隈小学校の跡地は住宅にしない方が良い運動場くらい離れていればいいかな。
・妖怪ウォッチやポケモンなど街に出てくる設定のものとコラボした建物
・美術館などでアンパンマンや仮面ライダー等の展示

♦ 碓井会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♦

合計１５票

１３



♦ 碓井会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♦

合計６２票

１４



♦ 碓井会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♦

合計６２票

公園・広場・キャンプ場

・道の駅との連携、広場、駐車場の拡大
（碓井）

・道の駅との連携サイクリング（碓井）サイク
リングコース

・子どもたちが長期休暇中にまとまって遊べ
る場所。大きな公園とか（小学校跡地）
・野外で遊べる施設
・道の駅と連動した遊び場（碓井）

・子どもが安全に遊べる場所
・雨の日でも遊べる大きな子育て広場
・公園
・遊び場として利用
・子どもが安全に遊べる広場（公園）
・子どもたちが自由に遊べる施設や場

１１票

商業施設

・商業施設
・嘉穂イオン
・イオンをつくって欲しい
・商業施設 広い駐車場（碓井）
・市場
・店

・道の駅があるのでショッピングセンター（碓
井）
・ショッピングセンター（碓井庁舎）
・ショッピングセンター
・大型ショッピングセンター

１０票

住宅・分譲・売却

・住宅の増加
・住宅地（山田）
・シェアハウス
・家を建てる土地として売り出す
・宅地分譲地をつくって欲しい

・古民家の紹介（田舎暮らし）
・アパート、マンション、住宅地
（嘉穂、山田）
・市役所の上にマンション
・宅地分譲

９票

娯楽施設

・映画館 娯楽施設 ラウンドワン
・映画館
・テーマパーク
・映画館

・温泉のようなものに
・ドライブシアターをつくって欲しい（碓井）

６票

医療・福祉

・いきいきサロン 高齢者の交流の場
・高齢者向けマンションと複合施設

・保育所があるので公園、デイケアセンター
等グループホーム（嘉穂庁舎）

・病院
・病院

５票

宿泊所

・若い人たちが宿泊できる施設

（小学校跡地）海外をターゲットに集客を！
福岡、北九州にも近いので滞在の拠点にし
てもらうことが可能では？？

・体験型施設（宿泊、農業等）
・学校の再利用スペースイベント宿泊施設へ
・宿泊施設（嘉穂・碓井）

４票

運動場・スポーツ施設

・競技場
・体育館（健康づくり）

・総合的な運動ができる場所

３票

複合的・多機能な施設

・多くの企業や地元と連携をして一体的な開
発をしていくべき（たとえば稲築庁舎前のＪＡ
のところとか）
・公園＋カフェ 全天候型施設 外＋中

・体育館を作り直してライブやコンサートがで
きる場所

３票

教育機関・施設

・文化施設（碓井）
・図書館

・塾

３票

交通

・交通センター（バスセンター） ・大型バスの停車場所

２票

道の駅・直売所

・大規模な道の駅をつくる

（馬古屏、道の駅うすいを合併する）地域に
散らばる多くの魅力を一堂に集める→交通
の要衝に！

・道の駅の拡大（碓井）

２票

企業誘致

・コールセンターの誘致

１票

飲食店

・碓井庁舎の駐車場にレストラン（バイキン
グ）

１票

公民館・集会所・コミュニティ

・お年寄りの方が集まってゲームをしたりお
話をしたりする場所

１票

公共機関

・嘉麻警察署を取り壊す。

支所の跡地に移設する（稲築庁舎跡）安心
安全な庁舎環境を実現！

１票

１５



♦ 山田会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♦

♦ 山田会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♦

♦ 山田会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♦

山田会場開催分 分類結果

１６



７票

２９票≪支所の機能、あり方≫

≪その他≫

防災拠点としての支所

・災害時の司令塔（拠点）
・緊急な事態や災害の時住民が頼れる支所と
職員の配置

支所の機能

・スカイプ（テレビ電話）等を利用した窓口
・碓井庁舎に子育て高齢者に関する組織を統合
する
・スーパーや地域の公民館に自動で住民票の取
れる機会を設置する
・支所は証明書発行程度で本庁と直接繋がった
処理ができればよい
・碓井庁舎に子育て、高齢者までが一体的に対
応できる組織づくり
・支所を減らす スーパーや地域の公民館に自
動で住民表の取れる機械を設置する

支所の位置

・支所は図書館の並びで良い（銀行、農協もあ
る）

・人口バランスや利用の便利さを考えた配置（嘉
穂地区は２つとか）

・できる限り多くの地域に支所の出先をつくる（移
動支所）

課や職員の配置

・支所は市民窓口と地域に適した係を置く（１０～
１５人）

支所の基本的なあり方

・支所は日・祝も空いている（３人⇒４人）（高齢
者対策）
・移動庁舎、支所
・入りやすい庁舎

・本庁から離れているので行政サービスに不公
平なことが起きないように
・相談しやすい庁舎
・県消防学校と繋がる何か（日赤もあるので）
・用事はないけど誰かがおるけん行くという場所
・コンパクトな支所（生涯学習館）山田の場合

市民の憩いの場、活動拠点としての支所

・支所の１階に住民が待ち合わせ場所として使え
るようにする
・県外、市外の人の休憩所 おもてなしの場所

複合的な支所（支所と他施設の併用）

・単なる窓口業務だけでない支所の機能を

・各支所には物産館を入れる、コミュニティバス
を待つことができるオープンスペースをつくる

・支所の一階に買い物ができるショップ（地産、
趣味で作ったものを販売）

・支所の隣に小さなテーマパークをつくる（遊園
地）子ども連れの方でも支所に行きやすいから
・単なる窓口業務だけではない支所の機能を

・観光拠点となりうるようなコンシェルジェを配置
した支所
・健康相談室、血圧、食生活改善相談

その他

・生涯学習館のキャパを広げて周辺を再開発させて商業的にも活性化させる
・美術館の企画展にアンパンマンの原画や仮面ライダーのスーツ等を展示して子どもたちに行きたいと思っていただく
・全国放送テレビに道の駅を出す
・地区対抗の運動会
・それぞれの支所は各地区の１等地なので市民の財産なので簡単に切り売りしない。じっくり考えて下さい（市の財産
ですから）
・生涯学習館周辺の開発
・社協が老朽化しているので災害時のボランティアセンター等を設置できるように頑張って欲しい

♣ 山田会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♣

合計３６票

１７



♣ 山田会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♣

合計１００票

１８



♣ 山田会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♣
合計１００票

公園・広場・キャンプ場

・子どもの広場（のびのびと安全に遊べる場
所）

・お金のかからない遊園地 夜須高原のよう
な施設

・自然いっぱいの公園や施設（家族で遊べ
る）
・緑豊かな公園
・嘉麻市に意外とない遊具のある公園
・子どもが遊べる大きな公園

・定期的にふれあい市場や市民参加型のイ
ベント広場に活用
・自然を利用した公園

・何もないけど使い勝手の良い広場

・夜須高原みたいな施設（学校の給食が食
べられる）

・道の駅が近いのでイルミネーションや公園
をつくる
・公園（かほ）
・広場
・集える広場
・ちょっとした公園
・公園を造って欲し

１６票

商業施設

・商業施設（イオンとか…）

・庁舎跡地に大型スーパーをつくる（イオン、
ゆめたうん）など

・文房具屋をつくる（飯塚に最近できた玉置
とカフェ付のものなど）
・レストラン、カラオケ、ゲームセンター

・ショッピングセンター
・店（碓井）
・スーパーなどの店を設置
・スポーツ店（ヒマラヤ）

大型商業施設 ・交通体系の充実・地域の
人との交流

８票

住宅・分譲・売却

・個人事業者への貸出（廃止施設）

・旧支所は若者対象の分譲地にすれば子ど
もも増え定住に望まれる。
・定住のための住宅地

・山田、嘉穂支所は宅地化し交通網を整備
する

・庁舎跡地にマンション、団地をつくる（山田
地区）

・定住化を促進するための宅地分譲（賃貸
住宅→分譲）

・自然を活かしたお洒落なシェアハウスがで
きる住宅

・碓井庁舎周辺の宅地開発を進め住みよい
マチづくり
・ものすごく高いビルをつくる
・行政主体でのアパート運営
・若者定住化（庁舎跡地利用）

１１票

飲食店

・おいしいレストラン お洒落なバー
・飲食店（ランチバイキング）
・グルメ街（ラーメン、うどん）

・市に住んでいる人たちが出せるようなお店
を作ったらいい（食べ物屋さん）
・スターバックスがほしいカフェ
・喫茶や食堂を設置する

・かまししちゃんの顔のご飯などかまししちゃ
んや嘉麻市に関係あるものが食べられるレ
ストランやカフェ
・有名な（行列ができる）スイーツ店orパン屋
・ご飯がおいしいから飲食店

９票

公民館・集会所・コミュニティ

・家庭農園（様々な人たちが集まる場所。異
年齢の交流の場。）

・絵の展示やミニコンサートができるような場
所がある
・人が集まる工夫のもの
・コミュニティの拠点にしてほしい
・文化ホール（稲築町庁舎跡）
・交流の場

・市民の集いの場
・嘉麻市のみんなが集まれるような公民館

・地域内でも地域外の人とでも交流できる場
所（サロンのような開放的さ）

・老人が集まってお話したり簡単なゲームを
したりする場所（トランプ、だるまさんが転ん
だ）
・３世代交流

１１票

運動場・スポーツ施設

・スポーツセンター
・運動場をつくるまたは体育館
・陸上競技場の設置 トラック（400ｍ）青
・体育館とかボーリング場をつくる

・雨の日でも練習できるような屋内施設

・色々な運動ができる場所 プール スケー
ト
・子どもが遊べるように体育館などをつくる

７票

医療・福祉

高齢者集合住宅 商店等もある
・公的な老人ホームのような施設

・各支所に薬局とか介護予防につながったり
ハローワーク的なステーション、子どもの一
時預かり所のつなぎのステーション

・大きな病院をつくる
・高齢者と児童の供用施設
・現山田庁舎は介護施設に
・高齢者向け集合住宅みたいなもの

７票

娯楽施設

・テーマパーク
・渓流釣り施設

・ケーブルステーションが配置されているの
で映画村?みたいなものはどうかな？
市民の憩いの場を作る（銭湯等）

・支所の隣に小さなテーマパークをつくる（遊
園地）子ども連れの方でも支所に行きやす
いから
・流れるプールをつくる（室内）
・カラオケのような施設が少ない

６票

企業誘致

・今の庁舎はケーブルテレビのほか民間会
社が入ってくれたらいいな
・若い人が務めやすい会社の誘致
・大きな会社

・大きな会社の工場をつくる
・ビール工場の誘致（花畑）

５票

観光ＰＲ

・道に迷った時や観光案内で利用できる

・森の中で遊べるようなもの 外国人の観光
客のための施設、パンフレット

・嘉麻市物産館（嘉穂庁舎跡）

３票

複合的・多機能な施設

・道の駅うすい周辺に産直営農レストランや
温泉施設を建設 複合的なもの

・コミュニティ型スモールタウン「住宅、公園、
小さなスーパー」→支所の一部が販売所（嘉
穂庁舎跡）

・自然食レストラン付団地 スケート場や温
泉をつくる

３票

交通

・支所と本庁との直通シャトルバスを1時間1
本程度
・本庁と支所間の送迎バス

・バスのターミナル（嘉穂）

３票

教育機関・施設

・大学が欲しい

・碓井庁舎周辺の箱物を活かした教育環境
づくり

・もっと大きな図書館にしてほしい

３票

子育て支援

・碓井庁舎横の療育施設を拡充する
・保育園とかをつくれば待機児童が減る

・保育園など子育て支援の建物にしてほしい

３票

宿泊所

・宿泊可能な施設（温泉もある） ・宿泊施設 食事処

２票

駐車場

・雨が降っても行きやすいように屋根つきの
駐車場をつくる

・駐車場は立体駐車場にする

２票

道の駅・直売所

・大任みたいな道の駅をもっと大きくする

１票

１９



♦ 嘉穂会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♦

♦ 嘉穂会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♦

♦ 嘉穂会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♦

嘉穂会場開催分 分類結果

２０



♠ 嘉穂会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♠

１０票

２９票≪支所の機能、あり方≫

≪その他≫

防災拠点としての支所

・支所＋防災拠点（嘉穂支所）
・支所はとくに防災や小集団の相談場所として
・新庁舎と支所との情報格差が生じないシステ
ムを構築する。とくに災害時を想定。
・防災機能を備えた支所であってほしい（器具、
防災用品の備蓄、宿泊できる）
・防災棟をつくる（避難所）

支所の機能

・支所最低限の窓口業務は残すべき
・各支所は日、祝も開ける 公用車も置く（地域密
着）
・高齢者が多いのだから常務手続きが１カ所でで
きる工夫

支所の位置

・新支所はこの夢サイトの近くに設置

・夢サイトの近くに支所を置く今の支所は宅地化
する
・嘉穂中学校の辺り（水害に強い）嘉穂支所

・嘉穂庁舎は夢サイトの並びの方が良いのでは
（嘉穂地区の人で決める）

課や職員の配置

・農業、林業を中心とした産業振興課を置く（嘉
穂庁舎）

・嘉穂庁舎は地元の環境から産業振興課を担う
課があったらいい

・嘉穂の特色、農林業、自然を活用できる新しい
係を新設して支所に置く

・支所の重点的な任務として農林業を活かす課
を置く
・新しい支所に市長の机スペースを備える

支所の基本的なあり方

・庁舎は小さなものに変える
・気軽に来れるような庁舎

・嘉穂支所は県道からすぐ見えるようにできたら
いい（前の家）

・市庁舎をバックアップできる支所は必ずいる耐
震構造
・地域の核になるような支所
・３地区には支所を残してほしい

市民の憩いの場、活動拠点としての支所

・地域の情報が集まりまた発展していける。市民
のネットワークが広がる。
・支所は待ち合わせができるところ
・支所は市役所というよりも人々が気軽に交流で
きる場所

複合的な支所（支所と他施設の併用）

・各支所を医師が巡回する診療所的な施設
・支所、庁舎、市民のコミュニティセンターとして

・この二つの跡地の一角に支所を造るそして広
く空いたところに人々が集える場所や子どもの
遊び場をつくる

その他

・山田は高台なので眺めを利用した仕掛けを作る（春…桜 冬…イルミネーション等）
・新庁舎は嘉麻庁舎近くにしてはどうか
・敬老祝い金→子育て支援へ
・碓井庁舎についても嘉穂、山田、稲築庁舎の撤去と同時期にすべきである
・新庁舎建設と同時に３分庁舎を解体する
・支所の跡地（嘉穂地区）の利活用について住民にはいろんな意見があるまずそれを聞くところから
・より多くの施策を達成するために庁舎のみに経費を投入しない
・八丁トンネルの有効利用を
・空き家の有効利用
・支所については嘉穂庁舎…教育機関の誘致、山田庁舎…分譲地、碓井庁舎…警察

合計３９票

２１



♠ 嘉穂会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♠

合計１０７票

２２



♠ 嘉穂会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♠

公園・広場・キャンプ場

・碓井庁舎 道の駅とコラボした子どもたち
が遊べる公園

・癒しがあって週末リフレッシュできる場所
例えば学校跡地をレンタル菜園（農業体験）
・大きな大きな公園（遊具）あえてなし。
周囲ジョギングコース→半野外 フットサル、

バスケ多目的コート※後後メンテナンス少な
く
・室内で遊べる施設
・筑豊緑地に負けない公園

・大隈小跡地の利活用については足白小と
連携した市以外から来ても楽しめるような公
園の整備
・子どもたちが遊べる公園等（嘉穂庁舎）
・嘉穂庁舎 公園

・嘉穂は緑が多く敷地が広いのでアドベン
チャー的な公園（フォレストアドベンチャー）

・碓井は道の駅が近いので買い物の後に遊
んで帰れる遊具施設

・老朽化している庁舎なので全て解体しとり
あえずなんにでも活用できるように多目的広
場としておく（芝生広場）

・大隈小の跡地は大人も子どもも利用できる
運動公園にする（空き家が増える中住宅建
てる必要ない）
・嘉穂 子どもたちの集まれる公園

・小学校跡地 都会の小中学校にキャンプ
地として利用していただく

１４票

観光ＰＲ

・自然、農業という嘉穂の魅力を活かせる場
（嘉穂支所）

・嘉穂庁舎 農村体験 山登りなどの自然を
活かした体験施設
・特産品の販売

・近くに道の駅もあるので嘉麻市の良さをＰ
Ｒできるようなスペース（碓井支所）

・役所に用がなくても人が集まれる場所 公
園や観光スポットを併設
・動物や牛を楽しめる場所

・まちライブラリー
・322号線→跡地 →足白小跡地 →織田美
術館 →運動公園
・城山等町並みや嘉穂三山を活かす取組
・農業と観光の文化が中心になる
（嘉穂支所）地域全体を見据えて

・３２２号線から他地区の人々も立ち寄って
楽しめる

・嘉穂アルプス（山岳遺産認定）も取り入れ
て

１２票

公民館・集会所・コミュニティ

地域の方で自由に活用できる場所が欲しい
（高齢者の交流）
・高齢者の健康増進のための施設

・寺子屋的な月毎にしめ縄作りとか手作り遊
び道具
・市民の皆さんが交流できる場

・市民が自然に集まることができるサロン的
な活用ができないか

・嘉穂庁舎 公民館 大隈分館⇒ふるさと交
流館

・地域のコミュニティの拠点であるべき

・まちづくりについて意見交換ができるような
コーナーづくり

・現在地に支所機能及び（大隈分館、他３地
区は館がある）
・各地域で自由に活動ができる場所

・文化施設、住宅、公園・トイレ・食堂（跡地
利用）

・コタツのある部屋 オレンジサロン、公民館、
集いの場所

１２票

住宅・分譲・売却

・分譲地（嘉穂庁舎跡）

・民間への譲渡の場所を宅地へ 土地代無
料（10年以上住む、子どもさんがいる人達
etc)

・碓井は場所や周辺の店も併せ良い環境に
ある→遊ぶ場所等 もしくは住む所に

・嘉穂庁舎周辺は学校、保育所、銀行、郵便
局などに近いのでそれを活かして人々が住
めるような建物を造れば良いと思う

・貸家、アパート建設

・旧支所跡地は旧大隈小学校跡地に住宅用
地を造成する

・若い家族が住み続けるためには嘉穂庁舎
と大隈小学校跡地の利活用にかかっている
と思う
・宅地造成（嘉穂支所）

・山田庁舎の利用 宅地にする（土地無料）
家は…自分で。人口増が目的
・ちょっとおしゃれな住宅

１０票

商業施設

・商業施設として活用 ﾏｰｹｯﾄ多目的
・買い物ができる拠点

・嘉穂支所の近くに買い物ができるような場
所があって欲しい

・大型のショッピングモール（アウトレット店み
たいな）

・碓井庁舎前アンテナショップ
・学校は商店にしてはどうか
・買い物難民を作らない市
・買い物ができる場所

８票

歴史・文化

・大きな歴史史料館をつくる
・歴史史料館をつくる
・文化施設として交流の場所

・嘉麻市の歴史を紹介する展示室兼公文書
館としての活用
・お金を無駄に使わずに文化施設の設置を

・嘉穂庁舎の利用 嘉麻市博物館
・嘉穂→体育館＋グラウンド＋建物の場所を
歴史資料

・文化サークルなどで作った作品を展示する
スペース

８票

道の駅・直売所

・誰でも売ったり買ったりスペースにする（外
国の人も）
・道の駅は碓井だけでいい

・メガ道の駅 嘉麻市特産品、名産品販売
（公園） 嘉穂庁舎跡地

・高齢者ができる範囲で働ける喫茶店や包
丁研ぎや手芸品広場など

・小さな道の駅
・道の駅（馬古屏が心配）

・碓井庁舎の利用として道の駅を広げる（現
道の駅うすい）

７票

複合的・多機能な施設

・市民の人が利用できる場所 例）・図書室・
歴史室・運動するところ・市民の運動会・災
害避難場所 etc

・小さな支所も入っている、ショッピングモー
ル、病院（子ども）も入っていると良いかも
・庁舎内に馬古屏のような場所

・支所に色々な機能を持たせる・スポーツジ
ム・サロン（お茶のみ場等）誰でも利用可
・観光施設、商業施設、多目的施設
・支所＋道の駅のようなところ

６票

地産地消

・開催される日時限定で食堂開店（嘉麻市
の野菜使用）

・嘉穂の野菜を使ったカフェやパン屋がある
自然豊かな公園

・食事ができる場所（嘉穂の直産市場も）

・碓井支所 農家の方が作ったたくさんのお
かず（無農薬）等揃った店を作る

４票

飲食店

・ＴＵＴＡＹＡ コーヒーショップ
（稲築庁舎跡地）
・飲食店街

・皆が語れる一時休憩所（カフェ）
・嘉穂庁舎（各団体の施設）飲食店

４票

運動場・スポーツ施設

・珍しいスポーツができる施設

・嘉穂庁舎跡は卓球場（ラージボール）大隈
小跡グランドゴルフ場

・山田 スポーツ（野外）ができる場所

・大隈小学校の体育館を使って地域の方々
とスポーツを通し交流できるようなもの

４票

教育機関・施設

・支所で学習塾（大手）みんな飯塚まで送迎
で行っているので
・教育機関

・休日でも勉強を教えてくれる人がいる勉強
スペース
・勉強のできる場所

４票

交通

・交通（公共）優先順路 1食 2病院
・買い物バス

・交通が便利になるような拠点
・買い物ができるバス路線

４票

宿泊所

・自然が活用できる学校（宿泊できるもの）
・嘉穂庁舎 宿泊施設や体験施設

・外から帰った人の宿泊場所

３票

医療・福祉

・充実した医療施設 ・発達支援施設

２票

公共機関

・山田庁舎 県や国の施設の誘致 ・嘉穂庁舎は農業研修センター等に（全国的
なもの）（県）

２票

子育て支援

・嘉穂庁舎跡地と大隈小跡地を合わせて子育て中の若い家族が楽しめる場所になったらよい
（若い人たちが他地区へ出るのを食い止める）他に地区からも流入する
・嘉麻市立保育所

２票

娯楽施設

・ラウンドワン

１票

合計１０７票

２３



♦ 稲築会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♦

♦ 稲築会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♦

♦ 稲築会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♦

稲築会場開催分 分類結果

２４



７票

１７票≪支所の機能、あり方≫

≪その他≫

防災拠点としての支所

・支所は４つの避難所にする
・緊急時のために生活空間があったら どの支
所にも
・全ての支所で防災の格差はなくしたらいい
・防災の拠点となる庁舎
・防災の本部、支部、設備等の完備

支所の機能

・支所は窓口業務 会議のできる部屋
・支所にはＡＥＤ、多目的トイレがある（２４時間
利用可）

支所の位置

・一極集中（支所はほんとの一部最低限必要な
もの）

・支所は夢サイト（かほ）山田は生涯学習館に
（山田）

支所の基本的な在り方

・ハード面に加えてソフト面の充実
・人が集まりやすい庁舎や支所
・本庁と支所とのつながり方

・支所は土曜日は休みでも日・祝は空ける（本庁
舎もトイレ休憩ができる）
・庁舎を利用する方が年に何度も行くことがない

市民の憩いの場、活動拠点としての支所

・支所を住民交流の場に

複合的な支所（支所と他施設の併用）

・交通の拠点となる庁舎や支所

・夜遅くまで利用できる学生が飲食できる（本庁
舎や支所）

その他

・行政の手続きを様々な場所で 新たに支所をつくる必要があるか
・支所の住民への活用を考える
・庁舎資産のスクラップアンドビルド ※公共施設の全て
・本庁舎に食堂など
・庁舎をシティマラソン、高校のマラソンの時に泊まれるようにする
・稲築本庁舎広場で野菜の産直ができる
・本庁舎への通勤は市バスを利用（飲食店ができる）

♥ 稲築会場開催分 「支所の機能、あり方」、「その他」提案分類結果表 ♥

合計２４票

２５



♥ 稲築会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果 グラフ ♥

合計７３票

２６



♥ 稲築会場開催分 「庁舎資産の活用方法」提案分類結果表 ♥

公園・広場・キャンプ場

・子どもが遊べる場所に利用 広いスペース

・庁舎資産の広い面積はとりあえずそのまま
にしておく
・広い公園（管理されている）

・本庁舎裏の親水公園に遊び場（吊り橋な
ど）
・イベントができる広場の確保⇒祭り
・プレイパーク（公園等の広場）
・ゲートボール場（かほ）
・安全な公園

・子ども、高齢者誰もが利用できる（交流）遊
び場
・多目広場（緑のある公園）

・公園（道の駅との連携 大任の道の駅みた
いな。（イルミネーション）多目的な道の駅（う
すい）
・嘉穂か碓井 車を長期停車できる広場

１２票

観光ＰＲ

・道の駅と連動して観光の拠点

・観光拠点の施設にしたい（駐車場含めて）
（嘉穂地区）
・町並みを活かした観光施設（かほ）

・観光案内所（かほ）
・観光遊歩道の中継場所的役割
・市内外の人の集まる場の整備（観光施設）

６票

公民館・集会所・コミュニティ

・お年寄り子どもたちが一緒に集える場所
・公民館を隣につくって欲しい（稲築）
・子どもと地域住民がふれあえる場所

・図書館、公民館等の地元の人たちのコミュ
ニティの場（稲築）

・子どもたちが学校終わりに利用する場所
（児童館みたいな）
・稲築庁舎の跡は公民館と住民ホール

・集まって話せる場所（公民館）etc
・講座を開く場所（子ども大人問わず）

・人が集まりコミュニティを深める施設の設
置
・コミュニティセンター

・支所と公民館は同じ建物が隣りあわせが
良いのでは？

１１票

住宅・分譲・売却

・土地は無料で家を建てて→将来のキャッ
シュバックを考えて 年齢制限あり
・宅地分譲

・定住促進となる宅地分譲やマンションの誘
致
・住宅地として活用
・若年層向けの賃貸住宅（碓井）
・住宅地としての対応

・稲築庁舎跡はマンション（民間）＋ファース
トフード店
・山田、碓井、嘉穂の土地は基本売却

・定住促進の機会拡大のため宅地造成、マ
ンション建設
・分譲地＋公園（稲築）（山田）
・家、バスセンターのようなものを…
どこでもオッケー

１１票

教育機関・施設

・大学の誘致

・近代的な図書館が欲しい 学習スペースを
広くとって欲しい

・小学生が夏休み等の学習の場にもなり一
人親世帯等の子どもの学力向上の場になる

・図書館を広くしてほしい（稲築支所）

・図書館を早急に（新庁舎と一緒に）建てて
ほしい
・図書館

６票

商業施設

・スーパー（ショッピングモール）

・劇場かイオン等人の集まる活動できる場所
があるといいな。（稲築）

・大型商業施設の誘致
・大型スーパー（山田）（嘉穂）

４票

歴史・文化

・町並み保存と庁舎跡地は歴史を伝える場
（かほ）
・歴史文化を学べる発表するところ

・歴史を残した施設、公園（川遊びそうめん）、
駐車場（かほ）

３票

複合的・多機能な施設

・公園、カフェ。図書（かほ）

・病院、福祉施設、学校、商店等を一カ所に
集積する

・生活用品コーナー、病院、学校、保育園、
イキイキサロン（一緒に）

３票

飲食店

・放課後の食堂

・その地区の中心であるので喫茶店的なも
のがあると良い

・飲食店

３票

運動場・スポーツ施設

・介護（軽度）とスポーツ施設を合わせた施
設の運営
・スポーツ施設（嘉穂体育館のような）

・市庁舎ができると体育館が壊されるのでそ
れに代わる運動のできる場所

３票

交通

・バスセンター化、集会所併設 ・交通の乗継場
・地域内外移動に係る交通拠点の整備

３票

医療・福祉

・高齢者、障害者などのバックアップの拠点
（社協との連携を含めた）

・生活拠点となる総合福祉施設の誘致
・総合病院

３票

道の駅・直売所

・大型の直売所を設置（山田） ・道の駅の拡充（碓井）

２票

子育て支援

・子育て支援センター（鴨生にもあるけど…また別のもの）（お年寄りも来れる乳幼児と学童→
昔遊び体験→味噌造り、米作り体験など）

１票

娯楽施設

・室内で楽しむことができる場所をつくる

１票

企業誘致

・企業誘致（山田）

１票

合計７３票

２７



各会場分類結果 提案シート

補足資料

２８



・高層マンショ ン
・就職ができるような

企業があるといいな

・企業が元気なまち

税収増

・働く場所のある嘉麻

市
・商業施設増加 ・商業施設

・登山者向け商店

（嘉穂）

・農業生産法人（会

社）　嘉穂

・本庁舎、各支所の

中央に民間の施設

・電機屋

（ヤマダ電機、エディ

オン、ベスト電器）

・買い物ができる場

所のある嘉麻市

・スーパーが増えて

ほしい

・県下で一番話題を

さらう

・バイキング（地産地

消）のおいしい店が

できる

・次世代エネルギー

生産プラント（水素、

エタノール）（山田）

・狩猟者育成施設

会社　（嘉穂）
・大型商業施設 ・宿泊所

・ＩＴ企業など誘致（各

庁舎）

・居酒屋やファミレス

等が欲しい

・一夜城　街道　お寺

歴史　文化のまち
・働く場所が重要です

・観光マップができて

ておいしい物巡りが

できる

・うすい道の駅が評

判を呼び県外からも

人がたくさん来る

・おいしい食べ物に

出会える（山田）

・市内全域対応の配

達をしてくれるスー

パー等…

・経費で出店ができ

る商業スペースなど

…

・りんごやナシ等のフ

ルーツの物産館

・大任物産館（子ども

の遊び場、食事、お

風呂）（碓井）

・健康面で色々と（検

診、運動等）できる施

設

・観光で市外からたく

さん人が来てくれる

・「何でも揃う」買い

物ができる嘉麻市
・飯がうまいまち ・酒がうまいまち

・旧足白小学校を宿

泊施設に

・人の集まる遊び場

（嘉穂庁舎跡地）
・観光の拠点

・複合施設（直売所・

支所・病院・交通（バ

ス）宿泊）

・宿泊施設で提供す

る食材等地産地消で

・おいしくて安い農産

物

・猪、鹿などの活用

（職人育成）

全国版で取り上げら

れる有名なところが

ある嘉麻市

・お年寄りのための

雇用

・年寄りが病院にか

かりすぎない

・嘉麻イオンがあった

らいいな

・宮野小学校、宮野

分校も
・各キャンプ場

・地域のじいちゃん、

ばあちゃんを雇用

・ジャパネットタカタ

（山田庁舎）
山田庁舎に映画館

・買い物をする場所

をもっと増やしてほし

い

・宅配（ピザ等）サー

ビスの充実

・人がたくさん集まる

場所がある　学生さ

ん…遊ぶとこ

・働く場所が多い

・働く場所がたくさん

ある（小中学生が地

元に就職できたらい

いな）

・働く場所増えて×収

入ＵＰ

・嘉穂小も近く子ども

たちの運動能力ＵＰ

にも（嘉穂庁舎）

・行列のできるお店

があったらいいな
・若者が住みやすい

・自然を活かした観

光客が呼べるような

施設がある

・観光客の増加

・スローな時間を求め

る観光客が集まると

ころになると良いな

・儲かる農業

・平日、休日を問わ

ず人の集まる場所

・全国的に有名な人

の集まるイベント

・遊べる所がたくさん

ある
・断食道場

・レンタルサイクル

自転車を用いて観光

客を引き寄せる

・工芸品

（工場　お店）

・ＳＡＳＵＫＥみたいに

難易度の高いアスレ

チックがある公園

・子どもたちが活気

のあるまち

・世代間交流の盛ん

な嘉麻市

・水と空気のおいし

い嘉麻市

・田園風景の残る嘉

麻市

・都市部から嘉麻市

の自然を楽しみにく

るまち

・働きやすいまち
・自然を活用した公

園（アスレチック）
・スロープ（新庁舎）

・ママ友が集えるカ

フェ（調理室）子ども

もＯＫ

・高齢者や子どもが

集まれる交流スペー

ス（調理室欲しい）

・子ども食堂（北九

州）共食の場所

・子どもが遊べる大

規模な公園（遊具）

・子どもの姿を多く見

かける（出生率の増

加）

・お隣の顔がわかる

街　地域

・子どももお年寄りも

みんな仲良く暮らせ

るまち

・子どもの笑顔がたく

さんあるまち

・市民が自由に遊べ

る広場があれば…

・高齢者が活用しや

すい支所

・移動支所　バス機

能あり
・木　ログハウス

・森の幼稚園とかあ

る

・子育て環境の充実

（医療・保育・遊び

場）

・老人も元気でいても

らわないと本当に困

る

・高齢者が在宅で生

活しやすい

・地域で子どもを見

守ることができる嘉

麻市

・子どもが大勢いる

嘉麻市

・市立中学校の学力

向上（人口増）
・いじめゼロの市

・稲築志耕館をもっと

盛り上げる

・幼、保、小、中の恵

まれた環境のあるま

ち

・イベント（例：スポー

ツ大会）選手の宿舎

（山田高校跡）

・歴史資料館、美術

館のＰＲ

・歴史探索ができる

拠点となる場所

・古い町並みを残し

つつ環境の中心とな

る庁舎（嘉穂地区）

・体験型の博物館な

どの学習施設

・こっそり秘境づくり ・アートの聖地
・〝幻の〟〝限定〟

サギ
・空き家に人が住む ・アーティストの育成

・大規模な写真撮影

会

・嘉穂陸上競技場近

くにお店（嘉麻市の

予算ＰＲ）

・フットサル場　・釣り

・ロードバイク

・嘉穂プールをスケ

ボーのパークにＢＭＳ

・ロッククライミング

登山

・イベントがたくさん

ある嘉麻市
・学力向上

・自然保育園　目指

せ家族の時間

・特色ある教育　学

力向上

・スポーツによる交流

の拠点になったらい

いな

・嘉麻市から様々な

分野で活躍する人材

が出る

・子どもの遊べるアス

レチック

・山の頂上からパラ

グライダー

・ボルダリング（各庁

舎、学校）

・タレントたくさん
・宣伝はローマ字で

YOUTUBEで

・海外からの観光客

も

・スポンサーにレッド

ブル

・上下水道の整備 ・ネット環境整備
・市民が遊べる場所

が増えてほしい

・飲み屋街など　・緑

豊かな嘉麻市

・森林に木を植えて

ほしい

（どんぐりの木とか）

・住民の道徳心の高い

嘉麻市

・防災センター（山

田）
・交通手段の整備

・本庁舎、各支所を

結ぶ道路建設
・環境対応型住宅

・分譲地と整備（安く

売る）（山田）

・トイレの数を増やす

（新庁舎）

・治安のよい嘉麻市
・電車（バス）が増え

てほしい

・交通手段整備　・住

居増加

・公共交通機関があ

る嘉麻市

・一人暮らしのできる

アパート

・きれいな自然が保たれ

ているまち

・子ども（親子）で過

ごすことができる場

所（碓井）

・あったかいご飯が

食べられる食堂

市民もＯＫ（新庁舎）

・警察との連携〝交

番〟（新庁舎）

・魅力のある住宅（新

しい町並み）

・自然を保護し整備

保管されている

・川がきれい（自然

が豊か）

・人の賑わい　灯り

遊び場

・山のアクティビティ

とかがある（馬見山）

・国道322号　八丁峠

トンネル化千手辺り

に大型店舗　イオン

・大きなショ ッピングセ

ンターできる
・住宅地として

・碓井庁舎前へバス

センター（西鉄・市バ

ス）（嘉麻の交通拠

点）碓井

・嘉穂支所は夢サイ

ト内に設置跡地は公

園のある住宅街へ

・有名な方が住む

いっぱい

・住みやすい市　Ｎ

o1に選ばれる嘉麻市

・交通手段が便利な

嘉麻市

・交通手段が確実に

ある（私用車以外で）

・子どもが安心して学

べる、遊べる、地域

性　学校などがある

・駅が欲しい　あったらい

いな

・買い物に困らない

嘉麻市

・交通網が整備され

ている嘉麻市

・清掃活動への積極

的参加（開催）

・最終医療は（？）嘉

麻市で

・空き家対策が進ん

でる　活用されてる

（？）

・バイクの国際イベ

ント　林道を走る

・地域（ママ友とか）

キズナ
・嘉麻ロックフェス

・専門的な知識を

持った人員の配置

・避難所（支所）に使

える会議室をつくると

良い

・各支所には防災機

材ＡＥＤ　多目的トイ

レ等　24ｈ使える工

夫

・支所では地域の悩

みを聞くところであっ

てほしい

・地域の名産の酒や

ジビエ料理を活かす

・大きな公園と食事

処がセットになってい

るパン屋かバイキン

グ（嘉穂支所）

・シェルター（ｂｙスイ

ス）布団・毛布・食料

・市民が頼れる場所

になる（相談しやす

い）精神論

・支所の職員は地域

づくりができる人でい

てほしい

・支所ではほとんど

の住民サービスが完

了

・世界一のものがあ

る嘉麻市
・風力発電 ・特色のあるまち ・みんな笑顔 ・知名度アップ

・誰でも「知っている」

嘉麻市

・嘉麻市にしかない

スポーツ施設
・子どもの秘密基地 ・大人の秘密基地

・バスセンター（ターミ

ナル）（嘉穂）

・アスレチック（糸島）

誘致（嘉穂）

・スポーツクラブ合宿

地誘致

・車いすバスケ
・交通面が良くなれ

ばいいです（ＪＲ等）

・交通手段がたくさん

ある

・日本一の幸福なま

ち
・人口増加

・市民が大勢集まれ

る広場　朝6：30分

ラジオ体操

・支所は窓口業務に

絞り最小の規模で

・子どもたちがたくさ

んいる

・教育が充実し田舎ならではを活かした教

育が話題となり子育て世代がたくさん移住す

る

・自転車のレンタル場　子どもたちが借りに

来た時礼儀を教えることもできる（碓井庁

舎）

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・美術ひろば（制作所）大人も子どもも作れ

る用具があり好きなように使ってよい

・東京五輪に採用されたエクストリームス

ポーツを中心に自然を活かしたまちづくり

・嘉穂の林道をマウンテンバイク、モトクロス

バイクのコースに

・学生さんが勉強できるところ（場所、交通）

図書館、コミュニティセンター

・自己肯定力高い子ども　どんな状況に置

かれてもしなやかに粘る

・住民ホールのボルタリング施設化（中心に

観客席）ボルタリングのメッカ

・県外からもたくさん人が集まる

催し物が毎年開催されている「スター発掘」

優勝者は嘉麻市がバックアップみたいな

Ⅰ

 

産

業

振

興

や

雇

用

青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

・ﾌｧｰｽﾄﾌｰﾄﾞ店やｶﾌｪ等の充実、市内、市外

の住民問わず気軽に立ち寄ってもらえる市

へ

・職人を招く　工芸品の手作り体験等　自然

や人の温かさを求めている方を集客する

・レンタルビデオ店　田川　小石原からの集

客も　ジム帰りに立ち寄れる→返却ついで

に再びジムへ　（山田　嘉穂）（庁舎）

・アスレチック施設　今流行のボルダリン

グ、スケボー等ができるように

・大型商業施設誘致（ｺｽﾄｺ等）集客力のあ

る業種（山田庁舎跡）

・山田支所は生涯学習館内に設置し跡地は

大型ショ ッピングモール

項目

・やすらぎ、自然（1/ｆゆらぎ）

　総合ハブ、レンタサイクル、水路、

　多自然型河づくり

・「いつもなにかやってるねえ嘉麻市は」と

言われる。

平成28年10月20日（木）　庁内分　１５：００～

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

参加人数２２人

・他の行政部署が入ることのできる建物（総

合支所のような建物）（総合庁舎のようなも

の）

・高級高齢者マンショ ン（春の桜はとても美

しく見晴らし良い）（山田）

Ⅳ

　

生

活

環

境

・キャンピングカーが停まれるところ（スタバ

の武雄市長より）オムツ換え室、授乳室

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・大隈小跡地と全体的に整備し支所を文化

館、バイキングレストラン（嘉穂）

・市民農園付バイキング店（地産地消）料理

もできたら面白そう

そ

の

他

・観光ＰＲを行いたくさんの観光客が来てく

れるといい

● １０月２０日（木） 庁内開催分 提案シート ●

２９

公園・広場・キャンプ場 公民館・集会所・コミュニティ

教育機関・施設 商業施設 歴史・文化 飲食店

住宅・分譲・売却 娯楽施設 企業誘致 観光PR

医療・福祉 レジャー施設 支所の機能 その他



・交通の便の良

い嘉麻市

・東西南北を走る

大きな道路

・企業誘致　・お

店の増加

・大型ショッピン

グセンター等が

あるといい（イオ

ンモール）

・商業施設 ・バスの本数

・道の駅との連

携、広場、駐車場

の拡大（碓井）

・支所に市の車を

1台は置く

・田畑の維持
・様々な商業が

たくさんある市

・市民が働ける

場所

・物産物などが

多い市（もっと）

・交通機関の充

実化

働ける場所がたく

さんあったらいい

な

・おいしいランチ

ができる店

・地域の特性を

活かした店

・行列のできるよ

うなスイーツ屋さ

ん

・フルーツ共和国

の〝フルーツ懐

石〟

・商業施設

・碓井庁舎の駐

車場にレストラン

　（バイキング）

・コールセンター

の誘致

・体験型施設（宿

泊、農業等）

・自然が守られる

ようにした観光が

できる

・観光の目玉が

あれば

・遠賀川を利用し

た遊べる所（テー

マパーク）

・大型ショッピン

グセンターがある

と良いな

・働く場所がたくさ

んある

・ひと（人口）が

増えてほしい

・馬古屏トレッキ

ング　自然を楽し

むまち（山田）

・お年寄りが楽し

く生きていけるま

ち

・簡単操作のでき

る機器の設置

市独自の発想で

・年配の方が

日々生きがいを

感じること

・本当に困った人

を助ける市

・子供が安心して

遊べる遊園地

・心優しいひとづ

くり

・いきいきサロン

高齢者の交流の

場

・高齢者向けマン

ションと複合施設

・公園の整備
・総合病院があ

る

・プロジェクトＫが

高齢者にも行き

届く

・子育て支援の

充実

・子育て支援が

充実して欲しい

（病児保育）

・子育てしやすい

環境

・教育レベルの

アップ（特に小中

学校）

・手作りノウハウ

が大切にされる

社会

・教育の充実した

まち

・子どもたちが笑

顔に暮らしていけ

るまち

・若者が学ぶ意

欲を向上させる

社会競争意識

・横文字でなく日

本語・知恵で表

現するハング

リー精神

・文化施設（碓

井）
・競技場

・合宿、宿泊施設

の増

・自然を利用した

施設

・親の意識が高

い市

・本物に触れる

場
・大学がある

・県立高校があ

る（進学校）

・文化施設の維

持
・スポーツ施設

・美術館にもっと

たくさん人が集ま

る

・文化財（？）を

結ぶネットワーク
・学校教育

・交通環境が整

備されるまち

・街灯が多く夜道

を安心して歩ける

街

・防災対策完備
・買い物に困らな

い地域

・学校の再利用

スペースイベント

宿泊施設へ

・住宅の増加

・空き家の再利

用
・自然と町が共存

・Ｗi-Fiがどこで

も繋がる

・自転車で安全

な道
・住宅地（山田）

・交通センター

（バスセンター）
・嘉穂イオン

・イオンをつくって

欲しい

・交通の便が良く

なる

・交通の便が良く

なると思う

・買い物がしやす

い所

・買い物するとこ

ろがたくさんある

・野外で遊べる

施設
・シェアハウス

・自然を活かした

施設

・交通の便が良く

なる

・子どもたちが遊

べる場所（公園

等）がある

・老若男女が住

みたくなる町

・大型ショッピン

グモールができ

てほしい

・ショッピング

モールを作って

欲しい

・駅

・経済的格差を

減らす

・精神的思考を

向上させる

・人口減少の少

ない3万5千人維

持

・宿泊施設

・イベント（中体

連、高校駅伝）が

盛ん

・宿泊施設（嘉

穂・碓井）

・地域の憩い（ロ

ビー、新聞、カ

フェ）（各支所）

そ

の

他

・情報格差をなく

していく

・未来への投資

を積極的に

・嘉麻市の将来

を見据えた方向

性への投資

・森林浴
・家を建てる土地

として売り出す

・宅地分譲地をつ

くって欲しい

・グルメで活気のある町　地場の物

で名物、Ｂ級。市内外からのお客増

加。

・大規模な道の駅をつくる

（馬古屏、道の駅うすいを合併す

る）地域に散らばる多くの魅力を一

堂に集める→交通の要衝に！

・道の駅との連携サイクリング（碓

井）

サイクリングコース

・若い人たちが宿泊できる施設

（小学校跡地）海外をターゲットに集客を！福岡、北九

州にも近いので滞在の拠点にしてもらうことが可能で

は？？

・支所は総合窓口と地域の特性に即した係を置く（支所

の方が地域に密着したサービスをするべき）（支所と本

庁の役割分担を明確にしてほしい）

・多くの企業や地元と連携をして一

体的な　　開発をしていくべき

（たとえば稲築庁舎前のＪＡのところ

とか）

平成28年10月25日（火）　碓井会場　１９：００～
参加人数　１６人

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

 

産

業

振

興

や

雇

用

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・自分の家族が転出しなくていいよ

うに就職できるところがたくさんある

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・学生　若い人の多いまち。

大学のサテライト、嘉麻ならではの

学部。

・嘉麻警察署を取り壊す。

支所の跡地に移設する（稲築庁舎

跡）安心安全な庁舎環境を実現！

・支所は日祝も空いている

（休日に市民が相談できる）

・お年寄りや女性のための何でも

窓口をつくる→社協→もっとよく聴け

る

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

・自然の多いところが注目され

有名になって欲しい

・福岡市との繋がりを強くするのか

嘉麻市独自の市としていくのか方向

性を決めるべき

・有名デザイナー、アーティストに移

り住んでもらい地域の活性化を図

る。

・本庁と支所の役割分担を明確にす

る　（災害時を想定）

・先進地、先進国へ視察に行き再生

組織、イベント会社をたちあげる

・気軽に体を動かせる施設

（24Ｈフィットネス）

・市内の全ての人が自由に移動で

きる嘉麻市

・交通の便が良くなってほしい

（駅、バスの本数を増やす）

・子どもたちが長期休暇中に

まとまって遊べる場所。大きな公園

とか（小学校跡地）

・全国教育模擬テストへの参加

子どもたちを競争させる事が必要

・子どもたちの学力が上がっている

と良い

・映画館　娯楽施設　ラウンドワン

・美術（芸）に親しむ支所　織田美

（碓井）

♦ １０月２５日（火） 碓井会場分 提案シート ♦

３０

公園・広場・キャンプ場 公民館・集会所・コミュニティ

教育機関・施設 商業施設 歴史・文化 飲食店

住宅・分譲・売却 娯楽施設 企業誘致 観光PR

医療・福祉 レジャー施設 支所の機能 その他



・人が集まって

くるような施設を

つくる

・観光のまち ・嘉麻市のＰＲ
・有名なおいし

いお店

・大きな道の駅

（遊び場もある）
・映画館

・道の駅と連動

した遊び場（碓

井）

・古民家の紹介

（田舎暮らし）

・商業施設　広

い駐車場（碓

井）

・市場 ・映画館 ・店

・大きい企業を

たくさん

・文化財のネッ

トワーク

・飲食店（カ

フェ、レストラ

ン）

・ショッピングセ

ンター
・大きなお祭り

・5年に一回くら

い大きなイベン

トをする

・ショッピングセ

ンター（碓井庁

舎）

・テーマパーク
・道の駅の拡大

（碓井）

・活気のある街
・働く場所がたく

さんある
・人口十万人

・介護しやすい

街づくり（相談

すること）

・高齢者の安心

と信頼

・子どもが安心

して外で遊べる

環境

・待機児童ゼロ
・体育館（健康

づくり）

・保育所の入所

と安心

・人が集まるコ

ミュニティの場

の充実

・利用しやすい

図書館など（学

習室）

・立派な野球場
・校区を考え直

す

・碓井小と碓井

中の小中一貫

校

・私立高校

・公園＋カフェ

全天候型施設

外＋中

・遊び場として

利用

・子どもが安全

に遊べる広場

（公園）

・図書館 ・塾

・交通機関の充

実

・外遊びできる

場所がたくさん

・遠賀川を綺麗

に
・古民家カフェ ・交通整備

・交通の便が良

い

・アパート、マン

ション、住宅地

（嘉穂、山田）

・大型バスの停

車場所

・嘉麻市にしか

ない公衆トイレ
・病院

・大型ショッピン

グセンター

・ショッピングセ

ンター

・駅があったら

よいと思う

・高齢者の交通

の安心

・イルミネーショ

ン

・遊べる場所が

たくさんある
・流れるプール

・施設（公園、商

業施設などある

まち）

・総合的な運動

ができる場所

・子どもたちが

自由に遊べる

施設や場

・市役所の上に

マンション
・専門店

・駅がある
・生活しやすい

まち

・友達と気軽に

集まれる場があ

る

・動物と住む ・映画館 ・病院
・温泉のような

ものに

・子どもが安全

に遊べる場所

・雨の日でも遊

べる大きな子育

て広場

・公園 ・宅地分譲

そ

の

他

・子どもがたくさ

ん

・市民増加、活

気がある街

・若い人を増や

していきたい

・ドライブシア

ターをつくって

欲しい（碓井）

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

 

産

業

振

興

や

雇

用

平成28年1２月１１日（日）　碓井会場　１０：００～
参加人数　１３人

・高齢者が病院に行きたいと思え

るようにしてほしい。

・お年寄りの方が集まってゲー

ムをしたりお話をしたりする場所

・保育所があるので公園、デイケ

アセンター等グループホーム（嘉

穂庁舎）

・美術館などでアンパンマンや仮

面ライダー等の展示

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・体育館を作り直してライブやコ

ンサートができる場所

・大隈小学校の跡地は住宅にし

ない方が良い。運動場くらい離れ

ていればいいかな？

・道の駅があるのでショッピング

センター（碓井）

・妖怪ウォッチやポケモンなど街

に出てくる設定のものとコラボし

た建物

♦ １２月１１日（日） 碓井会場分 提案シート ♦

３１



・生活できる産業の

育成（企業誘致）
・観光名所

・たくさんの人が訪れ

るまち
・観光振興　・名物

・個人事業者への貸

出（廃止施設）

・おいしいレストラン

お洒落なバー

・商業施設（イオンと

か…）

・若い人が務めやす

い会社の誘致

・農業施設

・人口３万５千は維持

（観光・交流・Ｕター

ン者）

・観光のキーワード

『ついでの街』小石

原、日田、秋月etc

・ゆうゆう年金生活
・女性が働きやすい

環境

・商店が活発になっ

たらいい
・大きな会社

・ビール工場の誘致

（花畑）

・宿泊可能な施設

（温泉もある）

・子どもの広場（のび

のびと安全に遊べる

場所）

・高齢者はイキイキと

働けるように

・嘉麻市で育った子

が嘉麻市に住んで職

場に通勤するし

・お金のかからない

遊園地　夜須高原の

ような施設

・観光拠点となりうる

ようなコンシェルジェ

を配置した支所

・高齢者にやさしい

町に

・子育てしやすいよう

になればいい

・高齢者が安心して

暮らせる

・買い物や移動が便

利

・公的老介護施設

（独居、夫婦二人）

・高齢者を転入させ

る

・高齢者集合住宅

商店等もある

・公的な老人ホーム

のような施設

・高齢者向け集合住

宅みたいなもの

・高齢者と児童の供

用施設

・現山田庁舎は介護

施設に

・碓井庁舎に子育て

高齢者に関する組織

を統合する

・子育てがしやすい

まち

・待機児童0　地域の

見守り

・保育園と高齢者施

設の併設

・プロジェクトＫで元

気な高齢者のまち

・碓井庁舎横の療育

施設を拡充する

・喫茶や食堂を設置

する

・絵の展示やミニコン

サートができるような

場所がある

・出生から就学まで

サポートできるまち

・子どもの将来を真

剣に考える

・温泉付き5つ星の

病院

・子どもたちが安心し

てすごせる場所づくり

遊び場

・子どもたちに優しい

街

・子どもたちが近所に

おお年寄りたちに挨

拶をするとろ

・地域間の温かい交

流

・学力Ｎｏ1 ・若者の定住増
・農業体験を利用し

た観光

・文化財を活用した

観光

・いろんな幸せを感じ

られる
・短歌の里 ・緑豊かな公園 ・スポーツセンター

・子どもたちに誇れる

大人社会

・子ども自身が将来

に夢が持てる環境に

・子どもたちがイキイ

キと学べる学校づくり

・１３校の小中学校が

全て笑顔で学習して

いる市

・豊かな教育文化

（行事等）

・気軽にスポーツが

楽しめる公園

・交通の充実 ・交通体系の整備
・公共交通の充実

（市バスの充実）

・公共交通機関の整

備

・子どもが安心して遊

べる

・車がなくても生活で

きるまち
・テーマパーク

・生涯学習館周辺の

開発

・公共交通が便利に

なる（通学、通勤）

・綺麗な水　ゴミのな

いまち
・災害に強いまち

・買い物難民をなくす

（高齢者が多い）

・医療施設の充実

（移住してくる人に対

して）

・程よい田舎日本一
・定住のための住宅

地
・宿泊施設　食事処

・嘉穂支所は観光拠

点

・災害時の司令塔

（拠点）
・入りやすい庁舎 ・相談しやすい庁舎

・懐の深い嘉麻
・道路が整備された

安全な道路環境
・災害に強いまち

・ゴミや雑草のないき

れいな街

・道に迷った時や観

光案内で利用できる

・嘉麻市に意外とな

い遊具のある公園

・支所は図書館の並

びでよい（銀行、農協

もある）

・移動庁舎、支所

・公共交通網が整備

されること
・交通の便が悪い

・交通の便が悪いの

でよくなって欲しい
・住宅地の開拓

・温泉施設の充実や

営農レストラン

・若い人が定住でき

る

・支所と本庁との直

通シャトルバスを1時

間1本程度

・本庁と支所間の送

迎バス

・便利な公共交友
・交通の便が良くなっ

てほしい

・ずっと住んでいたい

街
・医療機関の充実 ・川で遊べる市 ・大きな道の駅 ・渓流釣り施設

・単なる窓口業務だ

けでない支所の機能

を

・移動販売車（移動コ

ンビニ）

・レンタルショ ップ

（ゲオ）

・自然の中で遊べる

場所

・ＪＲの駅があったら

いいです

・子どもが遊べる大

きな公園

・飲食店（ランチバイ

キング）

・ＨＰの中で買い物が

できるように

・買い物に困らない

ように身近な所に店
・バスなどの交通

・緑豊かで現在ホタ

ルが乱舞している地

域の保存

・バスのターミナル

（嘉穂）

・手作りの農業した

い

・何もないけど使い

勝手の良い広場

・支所は日祝も空い

ている（3→４人）（高

齢者対策）

・支所は市民窓口と

地域に適した係を置

く（10から15人）

・人が集まる工夫の

もの

・人の集まる場所
・笑顔があふれるま

ち

・一人じゃないと言え

る街

・全ての市民に必要

な情報が共有できる

・若い人が働きやす

い環境

・コミュニティの拠点

にしてほしい

・用事はないけど誰

かがおるけん行くと

いう場所

・スカイプ（テレビ電

話）等を利用した窓

口

そ

の

他

・キャラのたった街
・人が住みたくなる町

人口維持

・多市町村よりたくさ

ん転入してきてほし

い

・県消防学校と繋が

るなにか（日赤もある

ので）

山田会場　１９：００～

参加人数　２３人

平成２８年１１月８日（火）

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・今の庁舎はケーブルテレビのほか民間会

社が入ってくれたらいいな

・旧支所は若者対象の分譲地にすれば子ど

もも増え定住に望まれる。

・ケーブルステーショ ンが配置されているの

で映画村?みたいなものはどうかな？

・車に乗れなくなることを想定してＨＰや買い

物ができるような小回りの利く乗り合いバス

・大型のスーパー（そのスーパーで全ての買

い物ができるような）

・コミュニティバスの運行、買い物や病院、

楽しみ場所に行ける

・生涯学習館のキャパを広げて周辺を再開

発させて商業的にも活性化させる

・できる限り多くの地域に支所の出先をつく

る（移動支所）

・各支所には物産店を入れる、コミュニティ

バスを待つことができるオープンスペースを

つくる

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・定期的にふれあい市場や市民参加型のイ

ベント広場に活用

・それぞれの支所は各地域の一等地なの

で、市民の財産なので簡単に切り売りしな

い。じっくり考えて下さい（市の財産ですか

ら）

・行政職員の日ごろから地域割当制（災害

時に有効）

・市職員の休憩時間を２時間にして嘉麻を

満喫

・本庁から離れているので行政サービスに

不公平な事が起きないように

・嘉穂の自然を活かした施設『持ってる人』

が集まる街

・地産地消、嘉麻市の野菜や肉果物を使っ

た5つ星レストランがあったらいい

・家庭農園（様々な人たちが集まる場所。異

年齢の交流の場。）

・道の駅うすい周辺に産直営農レストランや

温泉施設を建設　複合的なもの

・プロジェクトＫ等より特色のある取り組み

を進めていく

・情報を得やすいように（子どもたちの教育

に対して、親）

・健康な人は健康を保てるようにトータルケ

アをしてくれるとこ

・高齢者と子どもたちが一緒に養老保育で

きる「未来園」

・一人暮らしの高齢者が安心して住める公

営住宅→シェアハウスみたいなスモールタ

ウン

・子どもと老人が交流できるオープンハウス

（いつでもだれでも寄って話せる場所）

・支所の１階に住民が待ち合わせ場所とし

て使えるようにする

・支所の１階に買い物ができるショ ップ（地

産、趣味で作ったものを販売）

・社協さんが老朽化しているので災害時の

ボランティアセンター等設置できるよう頑

張って欲しい

・各支所に薬局とか介護予防につながったりハローワーク的なス

テーショ ン、子どもの一時預かり所のつなぎのステーショ ン

・コミュニティ型スモールタウン「住宅、公園、

小さなスーパー」→支所の一部が販売所

（嘉穂庁舎跡）

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

・人口バランスや利用の便利さを考えた配

置（嘉穂地区は2つとか）

・コンパクトな支所（生涯学習館）山田の場

合

・山田、嘉穂支所は宅地化し交通網を整備

する

・支所は証明書発行程度で本庁と直接繋

がった処理ができればよい

・緊急な事態や災害の時住民が頼れる支所

と職員の配置

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・自然いっぱいの公園や施設（家族で遊べ

る）

・教育レベルを上げて他市町村より転入し

てきてほしい

・体育館あり　ジムあり　アスレチックあり

サイクリングロードあり

・若い人がどんどん出産して子どもが増え人

口の増加

・嘉麻市定年制　元気な高齢者づくり（介護

予防）小銭稼ぎ奨励

・退職した人（お年寄り）が働いたりボラン

ティアできる場所（居場所）社会とつながっ

ている場所

♣ １１月８日（火） 山田会場分 提案シート ♣

３２

公園・広場・キャンプ場 公民館・集会所・コミュニティ

教育機関・施設 商業施設 歴史・文化 飲食店

住宅・分譲・売却 娯楽施設 企業誘致 観光PR

医療・福祉 レジャー施設 支所の機能 その他



・嘉穂牛が全国的に

有名に

・人口増加について

どうすればよいか？

・働く場所をつくる

（会社、工場）

・ツリーハウスのお店

カフェなど（エレベー

ターと梯子）

・大きな会社の工場

をつくる

・庁舎跡地にマン

ショ ン、団地をつくる

（山田地区）

・全国放送テレビに

道の駅を出す

・グルメ街（ラーメン、

うどん）

・交通の便が悪い

・電車がないので飯

塚などに引っ越す人

が増えると思う

・夜須高原みたいな

施設（学校の給食が

食べられる）

・自然食レストラン付

団地　・スケート場や

温泉をつくる

・企業の誘致　　・映

画館

・道路（幅員）拡張　・

皆が遊べる公園（レ

ストランも欲しい）

・お祭り等の行事が

たくさんある

・飛行場をつくる　外

国（海外線）や国内

線のあるもの

・カラオケボックス

ゲームセンター

・お店がもっと多く

あって欲しい

・大任みたいな道の

駅をもっと大きくする

・道の駅が近いので

イルミネーショ ンや

公園をつくる

・レストラン、カラオ

ケ、ゲームセンター

・嘉麻市物産館（嘉

穂庁舎跡）

・おいしい食べ物

・高齢化が進むので

よそから仕事に来る

ような産業

・仕事が安定して安

心して暮らせる

・飯塚市に負けない

人口増加
・人口が増加 ・嘉麻市のＰＲ、ＣＭ

・日本で嘉麻市の事

を知らない人がいな

い

・町に活気がない
・外国人観光客がい

る
・若い人の働くところ

・子どもが生みやす

い、子育てしやす　地

域で見守る

・教育推進 ・公園（かほ） ・交流の場

・定住化を促進する

ための宅地分譲（賃

貸住宅→分譲）

・広場 ・集える広場 ・３世代交流

・高齢化率を下げる

ため少子化対策

・交通体系の充実

（買い物、病院、通

勤、通学）

・子どもと高齢者が

ふれあえる場所、機

会

・高校生が高校に通

学しやすくなるように

（バスなど）

・若い世代の人や年

寄りの人等が楽しめ

る町

・安全に自然と十分

にふれあえる場所

（公園等）

・ちょっとした公園 ・大きな病院をつくる
・保育園とかをつくれ

ば待機児童が減る

・保育園など子育て

支援の建物にしてほ

しい

・孫たちが皆社会人

となって結婚しひ孫

の誕生

・交通の利便性（買

い物等
・何か年寄りが元気

・保育園など増やし

てほしい
・住環境の整備

・子育てサロンがたく

さんある

・子育ての環境日本

一

・何かお母さんが元

気

・市内の高校を多く ・学力向上
・プロジェクトＫの推

進

・魅力ある自然、建

造物の保存、利用
・校区を考え直す

・学びやすい環境を

地域でつくる
・大学が欲しい

・流れるプールをつく

る（室内）

・運動場をつくるまた

は体育館

・雨が降っても行きや

すいように屋根つき

の駐車場をつくる

・子どもがいっぱい

遊べる場所をつくっ

て欲しい

・子どもが多くスポー

ツなどが活気あふれ

る市

・市民がもっと他県の

流れを見る
・何か中学生が元気

・駐車場は立体駐車

場にする

・陸上競技場の設置

トラック（400ｍ）青
・市民の集いの場

・子どもが遊べるよう

に体育館などをつく

る

・碓井庁舎周辺の箱

物を活かした教育環

境づくり

・嘉麻市のみんなが

集まれるような公民

館

・プロスポーツ選手

が出る

・ノーベル賞受賞者

が出る

・ギネスの記録が１０

０個

・もっともっと行事を

増やしてほしい

・もっと大きな図書館

にしてほしい

・体育館とかボーリン

グ場をつくる

・文化ホール（稲築町

庁舎跡）

・嘉麻市の中学校

（小学校）が有名にな

る（スポーツ、学力）

・本物が鑑賞できる ・川がきれいに
・大型ショ ッピングセ

ンターがある町
・駅がある町 ・駅がある町（電車）

・行政主体でのア

パート運営

・若者定住化（庁舎

跡地利用）

・通学、通院、買い物

等への交通機関の

充実

・交通体系の充実 ・新たな商店街
・水がきれいなまち

であってほしい

・自然を利用した公

園

・健康相談室、血圧、

体重、食生活改善相

談

・県外、市外の人の

休憩所　おもてなし

の場所

・有名な（行列ができ

る）スイーツ店orパン

屋

・スポーツ店（ヒマラ

ヤ）

・ショ ッピングセン

ター

・若い方が住みやす

い環境づくり
・交通の便が良い市

・川や山がゴミのな

いきれいな場所
・駅があって欲しい

・移動販売を行って

欲しい

・遠賀川の水質が

もっとよくなる

・カラオケのような施

設が少ない

・雨の日でも練習で

きるような屋内施設
・店（碓井） ・公園を造って欲しい

・街灯をもっと増やし

てほしい

・スーパーなどの店を

設置

・市民の憩いの場を

作る（銭湯等）

・ご飯がおいしいか

ら飲食店

・スターバックスがほ

しいカフェ

・ものすごく高いビル

をつくる

・人口減少がストップ

（増える）

・人口が増えて今よ

りもっと活気ある町に
・交流人口増加 ・市民の協力 ・地区対抗の運動会

・市民ボランティアが

多くなれば

そ

の

他

・かまししちゃんを全

国に売り出したり外

国に売り出す

・嘉麻市だけにしか

ない「何か」「魅力」Ｐ

Ｒ

山田会場　１０：００～
参加人数　２０人

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・老人が集まってお話したり簡単なゲームを

したりする場所（トランプ、だるまさんが転ん

だ）

・支所の隣に小さなテーマパークをつくる（遊

園地）子ども連れの方でも支所に行きやす

いから

・碓井庁舎に子育て、高齢者までが一体的

に対応できる組織づくり

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・雇用の場　若い人も若くない人も働くことが

できる場があると良い

・森の中で遊べるようなもの　・外国人の観

光客のための施設、パンフレット

・かまししちゃんの顔のご飯などかましし

ちゃんや嘉麻市に関係あるものが食べられ

るレストランやカフェ

・相談所、生活の中で困ったことを土曜や日

曜も受け付けてくれる場所があること

・市外で働き住むところは嘉麻市・転入人口

が増える・県外の市内出身者を活用する

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・人と金が少なくなるため人と人との繋がり

のあるまち、コオーディネーショ ン

・支所を減らす　スーパーや地域の公民館に

自動で住民表の取れる機械を設置する

・色々な運動ができる場所　プール　スケー

ト

・美術館の企画展にアンパンマンの原画や

仮面ライダーのスーツ等を展示して子どもた

ちに行きたいと思っていただく。

・学校やお店系が少ないので人口が減るの

で高校大学をつくったりして学力を上げると

人が集まるので人口が増える

Ⅳ

　

生

活

環

境

・地域内でも地域外の人とでも交流できる場

所（サロンのような開放的さ）

・大型商業施設　・交通体系の充実・地域の

人との交流

・自然を活かしたお洒落なシェアハウスがで

きる住宅

・碓井庁舎周辺の宅地開発を進め住みよい

マチづくり

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・嘉麻市のみんなで行うゴミ拾い活動をたく

さんする

平成２８年１１月２０日（日）

・庁舎跡地に大型スーパーをつくる（イオン、

ゆめたうん）など

・市に住んでいる人たちが出せるようなお店

を作ったらいい（食べ物屋さん）

・もともとの地球になる（嘉麻市は人間も動

物も一緒に暮らす）

・子育てがしやすい環境をつくる（支援セン

ターを置く、公園などの遊ぶ場所をつくる）

・文房具屋をつくる（飯塚に最近できた玉置

とカフェ付のものなど）

・珍しいポケモンが出やすい等、ポケモンＧ

Ｏを使った嘉麻市の観光に力を入れる

♣ １１月２０日（日） 山田会場分 提案シート ♣

３３



・自然を活かした産業 ・観光事業が盛んな町

・ＴＵＴＡＹＡ　コーヒー

ショ ップ

（稲築庁舎跡地）

・誰でも売ったり買ったり

スペースにする（外国の

人も）

・道の駅は碓井だけでい

い

・八丁トンネルの有効利用

を

・若者が地元で就職でき

る環境を整える

・魅力のある職場（働く

場所）がある

・トヨタ・日産等の大手企

業の進出

・農業体験ができる場所

（都会の人を集める）

・食料自給率100％
・人口が5万人以上に

なったらいいな

・近隣自治体で人口が

一番多い

・１０年後も雇用の場が

働く所のある嘉麻市

・商業施設として活用

ﾏｰｹｯﾄ多目的
・買い物ができる拠点

・農業が栄える ・オートキャンプ場 ・働き場所　増 ・企業誘致 ・特産品の販売

・人口が多くなるように ・安心できる市 ・観光を盛んに ・市民の働く場の確保

・嘉穂アルプスを使った

（登山、教室、レストラ ン

等）

・古処山キャンプ村の充

実、拡充（芝の広場設

置）

・フォ レストアドベン

チャーの設置

・北九州、福岡、久留米

の流通の拠点

・森林セラ ピー基地の

設置（セラ ピーロード）

・子どもが思い切り遊べ

る公園

・子どもたちが多くなる

ように

・子どもが安全に遊べる

まち、遊べる場所

・子どもの遊び場（筑豊

緑地）
・子育てしやすい市政

・子どもたちの笑い声を

身近に聞いていたい（少

子化）

・３地区には支所を残し

てほしい

・高齢者の健康増進の

ための施設

・支所は待ち合わせが

できるところ

・敬老祝い金→子育て支援

へ

・いくつになっても健康で

幸せな暮らしができる。

・貧困と言われる人が一

人もいない市となってい

れば…

・買い物難民をなくす

（移動販売）

・子どもが増えると良い

です

・歴史が学べる町 ・大学ができる
・子どもが色々な経験や

体験ができる

・のびのび成長ができる

まち

・大きな歴史史料館をつ

くる
・歴史史料館をつくる ・分譲地（嘉穂庁舎跡）

・文化施設として交流の場

所

・隣人との交流
・生涯学習センター「夢

サイ ト」の活用

・図書館を仕事帰りにも

使える街

・古い建物を活かした街

並みづくり

・お金を無駄に使わず

に文化施設の設置を

・支所、庁舎、市民のコ

ミュニティセンターとして

・山田庁舎　県や国の施

設の誘致
・まちラ イ ブラ リー

・温泉が出たらいいな

・小中学校のレベルアッ

プ（教育環境のレベル

アップ）

・子どもたちが学校など

で市外へ行っても戻って

きたくなる街（市）

・子どもの学力アップ↑

・防災棟をつくる（避難

所）
・飲食店街

・街灯を増やす　道が暗

くて困る
・空き家バンクの創設

・北九州、福岡、久留米

のベッドタウン
・公共交通機関の充実

・西鉄バスの増便　大隈

⇔天神

・駅までの交通機関の充

実（朝から夜まで）桂川

駅

・空き家を活用して ・安心ができる市 ・ラ ウンドワン ・室内で遊べる施設
・珍しいスポーツができ

る施設
・充実した医療施設

・夜もにぎやか
・災害に強いネットワー

クの構築

・10年後元気に過ごせ

る嘉麻市でありたい
・高速道路ＪＲが通る

・学校は商店にしてはど

うか

・新庁舎は嘉麻庁舎近く

にしてはどうか

・買い物難民を作らない

市
・筑豊緑地に負けない公園

・通学通勤に便利の良

い市になって欲しい
・交通の便が良い街

・広く水道が通って欲し

い

・公共交通の利便を増

やす

・若い人が住むところを

増やしてほしい

・素敵なカ フェ がたくさ

んあるといいな

・高齢者の運動を支え

る公園

・スーパーが増えるとい

いな

・ショ ッピングモールが

できていると良いな
・子どもが住みやすい町

・市民の皆さんが交流で

きる場

・各支所を医師が巡回する

診療所的な施設

・市民の交流の場が多

い町
・買い物ができる場所

・良いニュースをテレビ

などで目にする

・女性が自立しやすい環

境

・支所最低限の窓口業

務は残すべき

・地域のコミュニティの拠

点であるべき

・まちづくりについて意

見交換ができるような

コーナーづくり

・嘉穂の特色、農林業、自

然を活用できる新しい係を

新設して支所に置く

・現在地に支所機能及

び（大隈分館、他３地区

は館がある）

・夢サイ トの近くに支所を

置く・今の支所は宅地化す

る

・人口の増加　子どもの

多い市

・市民ラ ジオ局を作って

はどうか？

・赤字に陥っていない市

の財政
・財政にあった市の運営

・庁舎は小さなものに変

える

・嘉穂中学校の辺り（水害

に強い）嘉穂支所

・気軽に来れるような庁舎

・不当な利権のない市

・住所を聞かれたときに

『飯塚市の隣と言わずに

すむ街

・嘉麻の山を仮想で歩

ける体験館（バイ クでも

仮想）

・子どもたちが大人に

なっても住みたい街
・人口が減らない

・碓井庁舎前アンテナ

ショ ップ

・各地域で自由に活動がで

きる場所

・支所の重点的な任務と

して農林業を活かす課

を置く

・小さな道の駅 ・空き家の有効利用

・碓井庁舎についても嘉

穂、山田、稲築庁舎の撤去

と同時期にすべきである

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・登山客をターゲットに名物団子もちを作って疲れを癒してもらう（白川郷の

五平餅や千厳園のジャンボ餅など　棒に刺さっていることが重要

・一人親が安心して子育てできる環境の整備がさ

れている市

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　

嘉穂会場　１９：００～

赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・高齢者の方も観光客も利用できる安いヘルシー

な食堂があちこちにある

・映画のロケ地になると良い　星空の下で映画会

があると良い

・農業、林業を中心とした産業振興課を置く（嘉穂

庁舎）

・メガ道の駅　嘉麻市特産品、名産品販売（公園）

嘉穂庁舎跡地

・市民の人が利用できる場所　例）・図書室・歴史

室・運動するところ・市民の運動会・災害避難場所

etc

・自然、農業という嘉穂の魅力を活かせる場（嘉穂支

所）

・碓井庁舎　道の駅とコラ ボした子どもたちが遊べ

る公園

平成２８年１１月１８日（金）

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・地域の情報が集まりまた発展していける。市民

のネットワークが広がる。

そ

の

他

・色んなコーナーを設け市民もリスナー側だけで

なくＭＣ側も体験できる　お悩み相談、リクエスト

曲、アンケート、学校行事の様子　等々

・嘉穂の野菜を使ったカ フェ やパン屋がある自然

豊かな公園

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

Ⅳ

　

生

活

環

境

・嘉穂庁舎が県道からすぐ 見えるようにできたら

いい（前の家）

・今よりもっと鮭が帰ってこれるように放流事業、

川の掃除期間をつくる

・小さな子どもからお年寄りまでが安心して歩ける

歩道

・農林業、自然を活かしたまち、観光対象の掘り

起し　ネットワーク化・自然を活かしたキャンプ地

etc

・空き家が多く公園がない。大隈小など使っていないところを何かの施設に

すればよいと思う

・子どもが遊べる広い芝生のある公園と健康のための器具がある公園が

一緒にある

・人口減少を食い止めたい　子どもたちに残って

欲しいしここで暮らしたいと思える魅力あふれる嘉

麻市にしたい

・豊かな自然誰もがイ メージできる嘉麻市となれ

ば良い

・山田は高台なので眺めを利用した仕掛けを作る（春…桜　冬…イ ルミネー

ショ ン等）

・緑豊かな市をより多くの方に知ってもらうためのアピールをし活気あふれ

る市になればいい

・海の中道のような大きな公園があったら人が集

まるのでは…

・キャンピングカ ーやバイ クでの観光客が立ち寄

るご当地ヘルシー食堂

・10年後でも人口3万5千程度『観光、交流、Ｕター

ン者』

・嘉麻市出身の大学生が卒業後に戻ってきたいと

思えるような・・・

・郊外商業タウン誘致（トリアス久山みたいな）

・野菜やお米水がおいしい　地産地消のバイ キン

グがあり郊外からも人が来る嘉麻市

・近隣の街より子育てしやすいまち　保育所の充

実、小児科病院、保育士さんの待遇の充実）　etc

・いじめが0になり子どもが毎日楽しく過ごせる嘉

麻市

・市内の観光名所を回ると何㎉といった健康づく

りができる

・近くに道の駅もあるので嘉麻市の良さをＰＲでき

るようなスペース（碓井支所）

・フルーティーなリンゴの甘酒、なしの甘酒をセットで（先日バナナ甘酒を飲

みなかなか子どもも喜んだ）酒蔵での共同開発やネット販売も

・嘉穂庁舎は地元の環境から産業振興を担う課

があれば良い。

・嘉穂庁舎　農村体験　山登りなどの自然を活か

した体験施設

・いろんな年代の人たちが住んでいる。働く場、例

えば農業など

・高齢者が多いのだから常務手続きが一カ 所でで

きる工夫

・大型のショ ッピングモール（アウトレット店みた

いな）

・自然が活用できる学校（宿泊できるもの）

・大きな大きな公園（遊具）あえてなし。

周囲ジョ ギングコース→半野外　フットサル、バスケ多目的コート※後後メンテ

ナンス少なく

・通学　交通代が高い　安くなると良い　嘉穂→飯

塚まで　３ヵ月４万８千円　キツイ です。

・大学1学科または大学院（研究所）があったらい

いな

・安心して働けるように保育園や託児の場所の確

保

・高齢者の経験や知識を活かした寺子屋？教室?

子どもや若者に教えてもらう場所

・超高齢化している（高齢化率40％超）中で高齢者が安心して暮らせる市

（買い物、交通、医療への実態を調査したキメ細やかな取り組みを）

・地域の方で自由に活用できる場所が欲しい（高

齢者の交流）

・高齢者ができる範囲で働ける喫茶店や包丁研

ぎや手芸品広場など

・役所に用がなくても人が集まれる場所　公園や

観光スポットを併設

・１０年後も後期高齢者の生活しやすい環境のあ

る嘉麻市。

・みんなが集まれる場所（飲食、買い物）できる場

所　子どもが遊べる場所

・10年後高齢化率42％に向けて交通機関の利便

性が良い→デマンドバス

・嘉穂支所の近くに買い物ができるような場所が

あって欲しい

・寺子屋的な月毎にしめ縄作りとか手作り遊び道

具

・大隈小跡地の利活用については足白小と連携し

た市以外から来ても楽しめるような公園の整備

・嘉穂は緑が多く敷地が広いのでアドベンチャー

的な公園（フォ レストアドベンチャー）

・碓井は道の駅が近いので買い物の後に遊んで

帰れる遊具施設

・開催される日時限定で食堂開店（嘉麻市の野菜

使用）

・新庁舎と支所との情報格差が生じないシステムを構築する。とくに災害時

を想定。

・小さな支所も入っている、ショ ッピングモール、

病院（子ども）も入っていると良いかも

・より多くの施策を達成するために庁舎のみに経

費を投入しない

・市民が自然に集まることができるサロン的な活

用ができないか

・嘉穂庁舎跡地と大隈小跡地を合わせて子育て中の若い家族が楽しめる

場所になったらよい（若い人たちが他地区へ出るのを食い止める）他に地

区からも流入する

・322号線→跡地　→足白小跡地　→織田美術館

→運動公園

・支所の跡地（嘉穂地区）の利活用については住民

にはいろんな意見がある。まずそれを聞くことから。

・老朽化している庁舎なので全て解体しとりあえず

なんにでも活用できるように多目的広場としてお

く（芝生広場）

・支所に色々な機能を持たせる・スポーツジム・

サロン（お茶のみ場等）誰でも利用可

・防災機能を備えた支所であってほしい（器具、防

災用品の備蓄、宿泊できる）

・大隈小の跡地は大人も子どもも利用できる運動

公園にする（空き家が増える中住宅建てる必要

ない）

・市の運営（将来）を明確にする、福岡市との交流

を中心、嘉麻市のみで行く

・スポーツ施設　サルビアパーク　スイ ミングプラ

ザの統合をする

・合併後の重複している公共建物の統廃合をす

る

参加人数　３５人

・嘉穂庁舎は夢サイ トの並びの方が良いのでは

（嘉穂地区の人で決める）

・各支所は日、祝も開ける　公用車も置く（地域密

着）

・嘉穂庁舎跡は卓球場（ラ ージボール）大隈小跡

グラ ンドゴルフ場

・民間への譲渡の場所を宅地へ　土地代無料（10年

以上住む、子どもさんがいる人達etc)

・支所で学習塾（大手）みんな飯塚まで送迎で行っ

ているので

・嘉麻市の歴史を紹介する展示室兼公文書館と

しての活用

・癒しがあって週末リフレッシュできる場所　例えば学校跡地をレンタル菜

園（農業体験）

・子どもが安全に…大人が安心して遊べる0円の

公園がたくさんある

・交通網が良くなる〝トンネルからのイ ンター等

近くなると良い〟

・支所は市役所というよりも人々が気軽に交流でき

る場所

♠ １１月１８日（金） 嘉穂会場分 提案シート ♠

３４

公園・広場・キャンプ場 公民館・集会所・コミュニティ

教育機関・施設 商業施設 歴史・文化 飲食店

住宅・分譲・売却 娯楽施設 企業誘致 観光PR

医療・福祉 レジャー施設 支所の機能 その他



・歴史観光都市

・佐賀、福岡、北

九州を結ぶ中間

都市

・空き家対策（ﾘﾉ

ﾍﾞｰｼｮﾝ⇒地域業

者）

・農業を中心とし

た観光の取り組

み

・空き家の利用

⇒体験活動　指

導者

・雇用の場が確

保できる嘉麻市

であって欲しい

・城山等町並み

や嘉穂三山を活

かす取組

・観光施設、商業

施設、多目的施

設

・働く場の確保

（人口減対策）

・若い人が働く場

所

・観光に力を入れ

てほしい

・農業にバック

アップ　特産物を

見つける

・皆が語れる一

時休憩所（カ

フェ）

・食事ができる場

所（嘉穂の直産

市場も）

・飲食店もお店も

賑わっている嘉

麻市

・この自然を活か

した施設　例えば

温泉、バイキング

・自然あふれる

嘉穂　もっとア

ピール

・宿泊するところ

を増やすこと　※

民泊を増やす

・若者が嘉麻市

で働ける

・若者が働ける

場所

・嘉穂庁舎　宿泊

施設や体験施設

・道の駅（馬古屏

が心配）

・支所＋道の駅

のようなところ

・庁舎内に馬古屏

のような場所

・高齢者と子育て

世代の交流の場

・子ども、老人が

共存する明るい

まち

・若い家族も住み

続ける嘉麻市

・子育てしやすい

嘉麻市

・買い物ができる

バス路線

・嘉穂　子どもた

ちの集まれる公

園

・嘉麻市立保育

所
・発達支援施設

・保育士相談員

の充実

・福祉の面で高

齢の方が心配な

く過ごせること

・市庁舎隣接で

保育施設

・教育機関

・文化施設、住

宅、公園・トイレ・

食堂（跡地利用）

・子どもたちが遊べ

る公園等（嘉穂庁

舎）

・大学を造って欲

しい
・大学を誘致する

・教育環境への

投資
・大ホール

・勉強のできる場

所

・休日でも勉強を

教えてくれる人が

いる勉強スペー

ス

・山田　スポーツ

（野外）ができる

場所

・文化サークルなど

で作った作品を展

示するスペース

・嘉穂庁舎の利

用　嘉麻市博物

館

・嘉穂庁舎　公民

館　大隈分館⇒

ふるさと交流館

・スーパーを増や

してほしい

・交通の接続な

どが良くなる

・バスの本数を増

やしてほしい

・大型店舗が設

置され税収アップ

・中高生が遊べ

る場所が欲しい

・自然環境を活

かした町へ

・地域の核になる

ような支所

・公園を造って欲

しい

・上下水道の拡

大

・住宅施設（他

市、他県から移

住しやすいよう

に）

・貸家、アパート

建設

・新支所はこの夢

サイトの近くに設置

・安全第一で防

災etc

・若年世代の定

住

・自然環境の維

持

・税金の負担の

少ない

・毎月５万円で生

活できる環境

・お祭り等楽しい

生活

・支所＋防災拠

点（嘉穂支所）

・交通（公共）優

先順路　1食　2

病院

・電車の本数を

増やしてほしい

・交通の便を良く

する工夫（市バ

ス活用

・福岡市との繋が

りを強くしていくま

ちづくり

・中央集団風　な

るべく集団にて生

活する

・動物や牛を楽し

める場所
・買い物バス

・アフリカ原住民

集落風

・ショッピング

モール
・商業施設

・大型ショッピン

グモール

・宅地造成（嘉穂

支所）

・ちょっとおしゃれ

な住宅
・嘉穂庁舎　公園

・移住しやすい環

境の嘉麻市

・もっと便利な交

通手段

・市民の意見が

反映されるような

仕組み

・人との繋がりを

重んじるように

・公民館活動の

工夫で他世代交

流を

・若い世代が魅

力ある住宅

・住みやすい暮ら

しやすい

・嘉麻市が大好

きという人がいっ

ぱいになって欲し

い

・外から帰った人

の宿泊場所

・嘉穂アルプス

（山岳遺産認定）

も取り入れて

・嘉穂庁舎（各団

体の施設）飲食

店

・若者が住みた

い嘉麻市

・桂川町と合併し

福岡市へのアク

セス増大

・交通機関（特に

高齢者や学生さ

んのため）

・高速道路の充

実

・交通が便利に

なるような拠点

・新しい支所に市長

の机スペースを備

える

・新庁舎建設と同

時に３分庁舎を

解体する

・大学など教育機関が設置され人

口も教育水準も向上

・オリンピック選手が輩出できる環

境が整備されるⅢ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・情報交換が素早くできる嘉麻市の

システムづくり

・自然を活かした住みよい街（外に

出た子どもたちが戻ってこられるよ

うな）

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

そ

の

他

・こうゆうワークショップ等に議員さ

んたちの参加があれば良いと思う

・交通アクセスを良くし自然の美しさ

を皆に知らせる

・市庁舎をバックアップできる支所

は必ずいる　耐震構造

・支所はとくに防災や小集団の相談

場所として

・コタツのある部屋　オレンジサロ

ン、公民館、集いの場所

・若い家族が住み続けるためには嘉

穂庁舎と大隈小学校跡地の利活用に

かかっていると思う

・支所については嘉穂庁舎…教育機関の誘致、山田

庁舎…分譲地、碓井庁舎…警察

・嘉穂庁舎は農業研修センター等に

（全国的なもの）（県）

・リユース・リサイクルetcも含めてもったいないことをし

ないように有効活用したい

・この二つの跡地の一角に支所を造

る

そして広く空いたところに人々が集

える場所や子どもの遊び場をつくる

・小学校跡地　都会の小中学校に

キャンプ地として利用していただく

・山田庁舎の利用　宅地にする（土

地無料）家は…自分で。人口増が

目的

・市営バスを利用し嘉麻市以外の

ショッピングができたらいいと思う

（お年寄り対策）

・嘉穂庁舎周辺は学校、保育所、銀行、郵便局などに

近いのでそれを活かして人々が住めるような建物を造

れば良いと思う

・大隈小学校の体育館を使って地域

の方々とスポーツを通し交流できるよ

うなもの

・嘉穂→体育館＋グラウンド＋建物

の場所を歴史資料

・旧支所跡地は旧大隈小学校跡地

に住宅用地を造成する

・高齢者が一人で暮らしているので

そのサポートを徹底的に

・保育所・小学校で行っているコーディネーションを

もっと進めていきイキイキとした子どもたちの姿を見て

みたい

・高齢者の見守りサービス事業へ

の参入（市主導型）

・公民館を中心におせっかいなおじ

さんおばさんがあふれる嘉麻市

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・碓井は場所や周辺の店も併せ良

い環境にある→遊ぶ場所等　もしく

は住む所に

平成２８年１２月４日（日） 嘉穂会場　１０：００～

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

・農家の方が多いのでそれを利用し

た商業　例えば数多くのおかずを

作った店など…

・３２２号線から他地区の人々も立

ち寄って楽しめる

・碓井支所　農家の方が作ったたくさ

んのおかず（無農薬）等揃った店を作

る

・碓井庁舎の利用として道の駅を広

げる（現道の駅うすい）

参加人数　２３人

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

・農業と観光の文化が中心になる

（嘉穂支所）地域全体を見据えて

♠ １２月４日（日） 嘉穂会場分 提案シート ♠

３５



・新庁舎の川の

右岸側に何らか

の集積地（田）

・大きな工場をつ

くって。仕事の場

がある。

・市の職員を半

日勤務に。雇用

の増進につなげ

る。

・市の目玉となる

施設

・やっていること

が繋がっていくま

ち

・特色ある遊び

場（珍しいスポー

ツ）があると良い

・道の駅と連動し

て観光の拠点

・稲築本庁舎広

場で野菜の産直

ができる

・働く場所（企業）

が嘉麻市周辺に

多くできる

・嘉麻市内に就

職する場所がた

くさんある

・Ｕターンで若者

が増えて高齢化

率が10%以下

・人口35,000人

以上維持（環境

まちづくり）

・高齢者にやさし

い町であってほし

い

・高齢者にやさし

い町であってほし

い

・優しい老人にな

るよう努力しよう

ね

・若い方の手足を

引っ張らないよう

な老人になりたい

・高齢者の集ま

れる場所があっ

たらいいかな

・若い方とふれあ

いがいっぱいあっ

たらいいかな

・子どもが遊べる

場所に利用　広

いスペース

・子ども、高齢者

誰もが利用でき

る（交流）遊び場

・共助→自助支

援

・極力元気な方を

増やして介護費

を減らしていく。

・子どもも高齢者

も、障害者も、男

女も笑顔なまち

・みんなが安心し

て暮らせるまち

・人にやさしいま

ち

・子どもたちが元

気で学べる環境

がある

・放課後の食堂

・子どもたちが外

で遊べる場所が

増えてほしい

・子育てするなら

〝嘉麻市〟でと

言われるまち

・子どもが利用し

やすい室内の遊

び場ができてほ

しい

・子育ての環境

が整備される

・子育てしやすい

環境

・子育てがしやす

い町

・１０年後は人口

が増えたらいい

な

・学力の向上　負

の連鎖を断ち切

るべき

・もっとスパルタ

教育が必要　時

代の風潮もある

が

・歴史や文化を

大切にするまち

・誰もが声を掛け

合う思いやりのあ

る（溢れる）嘉麻

市

・地域の特色を

大切にするまち

・文化のある魅

力的まち

・スポーツ施設

（嘉穂体育館の

ような）

・大学の誘致

・稲築庁舎の跡

は公民館と住民

ホール

・公民館を隣につ

くって欲しい（稲

築）

・福岡県内で学

力ナンバー1の

市

・教育レベルの向

上（全国平均に

対して）

・住みやすい街

（交通、施設）

・バスの始発場

所等があったら

・交流しやすい町

（交通も含めて）

・庁舎を利用する

方が年に何度も

行くことがない

・支所にはＡＥＤ、

多目的トイレがあ

る（24ｈ利用可）

・青空と風の心地

よい嘉麻市

・自然が守られき

れいな川が流れ

るまち

・ごみのない

・電車での交通

アクセスが便利

になる

・総合病院
・支所は4つの避

難所にする

・防災の拠点とな

る庁舎

・人が集まりやす

い庁舎や支所

・戻ってきたい郷

土（ふるさと）

・住みやすい市。

交通の便が良い

・住んでみたいと

思う人が移住で

きる町（人が増え

る）

・ＪＲ下鴨生の開

発

・駅ができて都会

に近いまち

・買い物に困らな

い街（交通便利）

・図書館を広くし

てほしい（稲築支

所）

・広い公園（管理

されている）

・交通の拠点とな

る庁舎や支所

・スーパー（ショッ

ピングモール）

・たくさんのお店

があったらいいな
・宅地分譲

・防災の本部、支

部設備等の完備

・本庁舎への通

勤は市バスを利

用（飲食店ができ

る）

・緊急時のため

に生活空間が

あったらどの支

所にも

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・多目広場（緑の

ある公園）

・集まって話せる

場所（公民館）

etc

・講座を開く場所

（子ども大人問わ

ず）

そ

の

他

・庁舎資産の広い面積はとりあえず

そのままにしておく

・高齢者、障害者などのバックアッ

プの拠点（社協との連携を含めた）

・子育て支援センター（鴨生にもあるけど…また別のも

の）（お年寄りも来れる乳幼児と学童→昔遊び体験→

味噌造り、米作り体験など）

・子どもたちが学校終わりに利用す

る場所（児童館みたいな）

・お年寄り子どもたちが一緒に集え

る場所

Ⅳ

　

生

活

環

境 ・稲築庁舎跡はマンション（民間）＋

ファーストフード店

・支所は土曜日は休みでも日・祝は

空ける（本庁舎もトイレ休憩ができ

る）

・災害時における本庁と支所との情

報システムの構築

・一極集中（支所はほんとの一部最

低限必要なものだけ

・合併後の遊休資産（公共建物）の

統廃合

・山田、碓井、嘉穂の土地は基本売

却

・明るく豊かな嘉麻市になって欲しい（大きな図書館）

できればよい。多目的ホール

・買い物がしやすいイオン等の大き

な店が1つでもあったらいい

・全ての支所で防災の格差はなくし

たらいい

・行政の手続きを様々な場所で　新

たに支所をつくる必要があるか

・支所と公民館は同じ建物が隣りあ

わせが良いのでは？

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

・土地は無料で家を建てて→将来

のキャッシュバックを考えて　年齢

制限あり

平成２８年１１月１日（火） 稲築会場　１９：００～

参加人数　1７人

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・子どもと高齢者が交流できる場の

充実（施設など）

・子どもたちがいきいきと笑顔で保

育所・学校へ通っている。文化的な

ものに触れる機会がある。

・介護（軽度）とスポーツ施設を合わ

せた施設の運営

♥ １１月１日（火） 稲築会場分 提案シート ♥

３６

公園・広場・キャンプ場 公民館・集会所・コミュニティ

教育機関・施設 商業施設 歴史・文化 飲食店

住宅・分譲・売却 娯楽施設 企業誘致 観光PR

医療・福祉 レジャー施設 支所の機能 その他



・農業を仕事に ・若者が働く場 ・スローフード　カフェ ・工業団地（働く場）

・ＩＴ関連とかの工場

誘致して若い方の職

場づくり

・大企業（雇用） ・企業誘致（山田）
・道の駅の拡充（碓

井）

・大型商業施設の誘

致

・定住促進となる宅

地分譲やマンショ ン

の誘致

・地域活性化（イベン

トたくさんの嘉麻市）

・子育て中の人が働

ける場所

・若者の働く場所（企

業誘致）対策と方針

・新しく交流できる場

が（自由にできるよう

に）

・定住促進の機会拡

大のため宅地造成、

マンショ ン建設

・大型の直売所を設

置（山田）

・空き地利用　カ

フェ、飲食店等

・定住促進のため雇

用機会の拡大

・若者が定住できる

教育、労働環境の整

備

・企業誘致の立地

（地元の働き場）

・地域出身者の雇用

の充実

・介護タクシーの充実 ・高校生に不便
・高校に行きやすくす

る（負担軽減）

・近くの大学まで行き

やすく（大学誘致）交

通便良く

・外国人も多く集まる

大学を建ててほしい

・高齢者対策（合併し

て不便になりました）

（交通不便）

・ゲートボール場（か

ほ）
・安全な公園

・子育て支援サーク

ル

・地域で地域の子育

てや高齢者を支える

地域づくり

・母子家庭、父子家

庭をもっと良くしても

らう事

・嘉麻市に来れば「こ

こで楽しめる」という

施設の充実

・子育てしやすい（支

援・イベント）

・故郷を愛する心を

育む学校づくり

・歴史ある観光地を

つくりたい

・乗継せず高校に通

えるバス路線を

・安全に川遊びでき

るところ

・飲食可、私語も可

学習スペースがあっ

たらいいな

・そうめん流し
・教育に手厚い対策

がされる嘉麻市

・教育で屋外事業の

充実

・本庁舎裏の親水公

園に遊び場（吊り橋

など）

・観光案内所（かほ）

・教育への一定額の

財源確保
・教育への町づくり ・文化 ・歴史の継承 ・歴史を大切に

・図書館、公民館建

設⇒文化教育の充

実（稲築）

・図書館を早急に（新

庁舎と一緒に）建て

てほしい

・子どもと地域住民

がふれあえる場所

・人が集まりコミュニ

ティを深める施設の

設置

・歴史文化を学べる

発表するところ

・図書館

・人が集まる ・人が集える場所 ・交通利便
・駐車場確保⇒立体

駐車場の建設
・交通の乗継場

・バスセンター化、集

会所併設

・公園、カフェ。図書

（かほ）
・住宅地として活用

・嘉麻市内のスー

パーに行きやすくする
・ゲートボール場

・分譲地＋公園（稲

築）（山田）

・大型スーパー（山

田）（嘉穂）

・若年層向けの賃貸

住宅（碓井）

・家、バスセンターの

ようなものを…

どこでもオッケー

・生活用品コーナー、

病院、学校、保育

園、イキイキサロン

（一緒に）

・病院、福祉施設、学

校、商店等を一カ所

に集積する

・分譲地を造る（学校

の近く）

・大規模なアスレチッ

ク広場が欲しい

・市バスの本数を増

やしてほしい

・高速道路（有料道

路）

・子どもと遊べる公園

（夜須高原の公園を

イメージ）

・病気に対する不安

（老後）

・生活拠点となる総

合福祉施設の誘致

・地域内外移動に係

る交通拠点の整備

・観光遊歩道の中継

場所的役割

・市内外の人の集ま

る場の整備（観光施

設）

・稲築地区から桂川

方面（福岡）への交

通体系

・車がなくても市内を

回れる交通環境

・子育て世代が住み

やすい住環境の整備

・交通弱者が困らな

い嘉麻市

・住宅地としての対

応

・室内で楽しむことが

できる場所をつくる
・飲食店

・イベントができる広

場の確保⇒祭り

・コミュニティを深める

場所を設置した嘉麻

市

・市内外を移動しや

すい交通の確保

・暮らしに便利な施設

の充実

・通学通勤しやすい

交通網が整備された

嘉麻市

・バスが家の近くまで

来てほしい
・道の駅

・プレイパーク（公園

等の広場）

・交通の便の工場

・各地区にスーパーと

入浴（温泉）施設、休

憩所、サロンがあっ

たらよい

・交通機関の発達
・予約タクシーの対策

（高齢者の足）
・交通機関

・交通のバスがもっと

あると良いです

・都市と自然が融合

した市

・市民と共にまちづく

り（具体的な市情報

の提供）

・人間の豊かな町
・支所は窓口業務、

会議のできる部屋

・支所を住民交流の

場に

・本庁と支所との繋

がり方

・支所の住民への活

用を考える
・コミュニティセンター

・公共施設が多すぎ

る

・大人も子どもも遊べ

る場所
・大きな本屋さん

・自然が多いので

もっと子どもたちが住

めるように

・本庁舎に食堂など
・嘉穂か碓井　車を

長期停車できる広場

・町並みを活かした

観光施設（かほ）

・庁舎資産のスクラッ

プアンドビルド

※公共施設の全て

・ハード面に加えてソ

フト面の充実

・広報紙ではまず人口を見てしまいます。

もっと増やす対策を

・市内に市外からの移住者が増える（空き

家問題解消）ような対策

そ

の

他

・支所は夢サイトに（嘉穂）山田は　生涯学

習館に（山田）

・庁舎をシティマラソン、高校のマラソンの

時に泊まれるようにする

・交通の利便性⇒市民の足の確保⇒高齢

化社会（高齢化→車の事故）

・どんどん団地を増やし若い人が住みやす

い家を建てて

・駅が欲しい　せめて最寄駅までのアクセス

を良くしてもらいたい

・公園（道の駅との連携　大任の道の駅み

たいな。（イルミネーショ ン）多目的な道の

駅（うすい）

・その地区の中心であるので喫茶店的なも

のがあると良い

・近代的な図書館が欲しい　学習スペース

を広くとって欲しい

Ⅲ

教

育

や

文

化

的

な

環

境

Ⅳ

　

生

活

環

境

Ⅴ

市

民

と

協

働

の

ま

ち

づ

く

り

・市庁舎ができると体育館が壊されるので

それに代わる運動のできる場所

・環境を残すところは残す　変えるものは変

える（建物など）

・観光拠点の施設にしたい（駐車場含めて）

（嘉穂地区）

・自然や歴史文化を活かした観光コースを

整備した嘉麻市

・第１希望に進学できる学力をつける学校

づくりを目指す嘉麻市

・夜遅くまで利用できる学生が飲食できる

（本庁舎や支所）

・歴史を残した施設、公園（川遊びそうめ

ん）、駐車場（かほ）

・劇場かイオン等人の集まる活動できる場

所があるといいな。（稲築）

・小学生が夏休み等の学習の場にもなり一

人親世帯等の子どもの学力向上の場になる

・図書館、公民館等の地元の人たちのコミュ

ニティの場（稲築）

Ⅱ

子

育

て

高

齢

者

へ

の

支

援

・他市町村からわざわざお越しいただける

ような道の駅

・道の駅、馬古屏地産地消と生産者 スー

パーの充実（地元さん）

・町並み保存と庁舎跡地は歴史を伝える場

（かほ）

・合併後は交通の便が悪くて（動けない老

人）閉じこもりが多くなった

・子どもや孫世代が長く居つく環境⇒市場

（働く場所）魅力ある街づくり

「第２次嘉麻市総合計画」 「支所のあり方、庁舎資産の活用方法」　ワークショップ集計表

項目 青　（第2次嘉麻市総合計画）　　　 赤（地域整備基本計画）

Ⅰ

産

業

振

興

や

雇

用

平成２８年１２月１８日（日） 稲築会場　１０：００～

参加人数　２４人

♥ １２月１８日（日） 稲築会場分 提案シート ♥

３７



〒820-0592
福岡県嘉麻市上臼井４４６番地１
嘉麻市役所 庁舎・交通体系対策室
Tel 0948-62-5677 FAX 0948-62-5018



 

第２次嘉麻市総合計画【基本構想】から一部抜粋 
 

 

 

１．新しい都市構造の形成 

 新庁舎の建築及び交通体系の再編に合わせて、市の構造が明確になるよう、各拠点を結ぶ骨

格軸を中心に、計画的に「整備」「改善」「保全」するゾーンを設定し、訪れる人にもわかりやす

い街づくりを進めます。 

（１） 拠点の整備 

 新庁舎が建設される稲築地区中心部を“行政機能拠点”、碓井庁舎を中心とする地区を“教育文

化・商業振興拠点”、嘉穂庁舎を中心とする地区を“観光・定住促進拠点”、山田庁舎を中心とす

る地区を“子育て・定住促進拠点”として、各拠点の機能を強化する土地利用を促進します。 

 
２．土地利用の方針 

（１） 拠点 

 ●行政機能拠点（新庁舎周辺、稲築地区） 

  嘉麻市役所稲築庁舎をはじめ、公民館や保健センター等の行政機能が立地しています。今

後は嘉麻市役所本庁舎の建設が予定されており、新たな拠点として整備していく必要があり

ます。 

  このため、本拠点は管轄官公署との連携による行政機能の拠点として地区の振興を図りま

す。 

 

 ●教育文化・商業振興拠点（碓井庁舎周辺、碓井地区） 

  織田廣喜美術館、碓井平和祈念館、碓井郷土館、碓井図書館からなる碓井琴平文化館をはじ

め、皿屋敷跡等の教育文化施設が立地するとともに、道の駅うすいといった商業振興施設が

立地しています。 

  このため、本拠点は教育文化と商業の先導的な振興を図ります。 

 

 ●観光・定住促進拠点（嘉穂庁舎周辺、嘉穂地区） 

  益富城址、鮭神社、麟翁寺といった歴史文化を伝える史跡や社寺をはじめ、酒蔵等の観光施

設が国道２１１号沿道に多く立地しています。 

  このため、本拠点は歴史文化や緑豊かな大自然を活かした観光を振興していくとともに、

住みよい環境を活かして定住化の促進を図ります。 

 

 ●子育て・定住促進拠点（山田庁舎周辺、山田地区） 

  市民の交流・レクリエーション、福祉施設としての役割を担う山田ふれあいハウスをはじ

め、山田生涯学習館、サルビアパーク等の施設が多く立地しています。また、幼稚園や保育所、

小中学校、病院等の施設も多く集積していることから、子育てや居住面において優れた環境

を有しています。 

  このため、本拠点は子育てしやすい環境を活かした子育て環境の整備や定住化の促進を図

ります。 

 



第２回 嘉麻市地域整備協議会

合同視察について

資料６

報告



－ 視察地の選定について －

視察地を選定する上で、類似団体、合併団体であることや財政状況の考
慮を行っていること。また、特定の地域だけの計画ではなく、各地域の整備
計画を検討している団体を視察地とすることにしました。各地域の整備計
画まで計画している団体は非常に少なく、その中で、玉名市（玉名市、岱明
町、横島町、天水町の１市３町が合併した市）は、既に新庁舎建設を行い、
新庁舎建設に伴う旧庁舎の跡地と機能移転に伴う支所庁舎の余剰スペー
スについて、庁内関係各課で構成する専門チームを設置し検討を進めたう
えで、地域協議会、区長会や利用者と協議を行っている自治体です。嘉麻
市の地域整備と玉名市の地域整備の手法や内容は違いますが、嘉麻市
の状況と内容が似ていますので玉名市を選定いたしました。

視察については、新庁舎建設を行い、地域づくりや支所が設置されてい
る類似団体の状況を確認してもらい、経緯等を感じて頂きたいと思います。

嘉麻市と玉名市では状況が違いますので、当然、同じような形にはなりま
せんが、やり方や経過を参考にしていただけたらと思います。

P1



平成29年7月27日（木） 玉名市視察行程表
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玉名市役所 企画経営部 企画経営課 福島課長より挨拶。
玉名市役所 企画経営課 経営戦略係 外村係長より、
「玉名市の公共施設マネジメント」について説明がありました。
「概要」
行財政運営の効率化のために、玉名市公共施設適正配置計画（基本ルール）を策定し、
取組状況の説明を受けました。また、具体事例として、天水地域の説明がありました。

玉名市の公共施設マネジメント（玉名市文化センター）

会場の様子 説明の様子
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玉名市役所 教育部 コミュニティ推進課 天水町公民館長 村上氏より説明。
「概要」
天水保健センターふれあい館へ機能移転する説明を受けました。
公民館は除却済、天水支所やその他施設も除却予定です。
現場にて、建設予定図（イメージ図）を確認しながら、天水地域の見学を行いました。

天水地域の見学（天水ふれあい館付近）

天水保健センターふれあい館の様子 説明の様子

P4



玉名市役所 建設部 営繕課 保全計画係 前川係長より説明。
「概要」
横島支所、公民館、保健福祉センターが敷地内に建設されており、
旧横島町役場、商工会事務所（貸付）を除却したとの説明を受けました。
また、施設の利用状態や、建物建設に至る経緯についても説明を受けました。
建物内に併設している横島支所や公民館等の状況を確認しました。

横島地域の見学（横島支所）

横島支所、公民館の様子 説明の様子
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玉名市役所 企画経営部 管財課 藤森課長より説明。
「概要」
新庁舎建設について、４階の議場で説明を受けました。
新庁舎建設に至るまでの経過、現在の状況等についての説明を受けました。
４階から１階まで降りながら、各階の説明を受けました。

玉名市新庁舎の見学

新庁舎の様子 議場で受けた説明の様子
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まちづくりの将来像に関する

市民説明会の結果報告書

平成29年7月

企画財政課・地域活性推進課

資料０７
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１．市民説明会の報告について

①開催会場及び参加人数

※説明会当日の配布資料
・レジュメ、市長説明スライド
・第2次嘉麻市総合計画（概要版）
・新庁舎建設等に関する取り組み状況
・新庁舎建設に関する主な取り組みについて
・アンケート

②説明会の内容

◆まちづくりの方向性について（赤間市長説明）
◆総合計画・庁舎課題等について（井原教授説明）
◆質疑、意見交換

開 催 日 会 場 参加人数

平成29年5月16日(火) 山田市民センター ２９人

平成29年5月17日(水) 碓井住民センター ２７人

平成29年5月18日(木) 稲築地区公民館 ７５人

平成29年5月19日(金) 夢サイトかほ ４８人

合計参加人数 １７９人

△説明会の様子
（平成29年5月18日開催：稲築地区公民館にて）

P1 1

（1）市民説明会



③市民説明会の開催広報等（主なもの）

・３月２９日
市民説明会実施要領等の議会報告

・４月１日
嘉麻市ホームページ公表

・４月１４日
市民説明会開催の案内のチラシ配布（行政区
回覧）

・４月２１日
新聞各社へ市民説明会開催記事の掲載依頼

・５月１日
「広報嘉麻５月号」に掲載

・５月１５日
「 （※リーフレット）新庁舎建設等に関する主な
取り組み状況」の配布（全世帯配布）

・５月１６日
嘉麻市内各小中学校に文書配布及び内容説
明、新聞各社への記事掲載に関し再度依頼

△広報誌（平成29年5月号）
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③市民説明会の開催広報等（主なもの）

△平成29年5月13日 毎日新聞

△平成29年5月18日 西日本新聞
P3



P4 

 

（2）市民説明会での質問・意見 
  

質問・意見                        回答 

・庁舎のロビーは吹き抜けですか？雨が降り込まないのですか？ 

 

・新庁舎付近にバスセンターをもってこれないのですか？何故、

牛隈にバスセンターができるのですか？ 

 

 

・市バスは通勤か買物に利用されています。稲築にはスーパー等

が 4、5件あり、それを目的に利用しているので、山田・嘉穂・

稲築庁舎から全部集め、西鉄バスで桂川町や各駅を利用すれば

いいのではないですか。貧乏なまちなので一点に集中してエネ

ルギーを集めた方が効率的だと思います。 

 

・最高決議機関の市会議員の中に女性の声が反映できる体制にし

て欲しい。 

 

・山田庁舎の情報公開室の資料は審議・答申内容などがわからな

いので新庁舎では分かりやすい情報公開室を展開して欲しい。 

 

・新庁舎の駐車台数は何台で設計したのか？ 

 

・エコボイドで雨は降りこみません。 

 

・嘉麻市にある西鉄バスの営業所が大隈地区にあり、そこからが大

きなバスの流れで、交通の集積地的（要衝的）なものが牛隈だから

です。 

 

・公共交通に関しては、28年度から福祉バス・市バス・民間バス

等、総合的な検討を図る地域公共交通会議で基本計画を作成し

ています。また意見を募集中です。その計画の中で多数の関係

者、住民の代表者の方に参加いただき、バスの乗継ポイントを

牛隈に置く予定です。 

 

・女性議員の件は女性の意見を行政に反映させたいが本人の出馬

意志がなければ何もできません。 

 

・情報公開室については内部で検討していきたいと思います。 

 

 

・駐車場台数は 450台で計画しています。 
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・嘉麻市産材の利用とありますが、サイン表示だけでは残念です。

あと、地域の特性を生かした農林業の振興の進行状況を伺いた

い。 

 

・旧足白小学校にボルタリング施設として 5千万を投資する価値

があるか心配です。 

 

 

 

・桜並木は花が散り、雨が降ると掃除が大変です。対策はあるの

か伺いたい。総合計画を元にやってるが実現するには施策、取

り組みにかかっています。単に少子化対策だけではなく聞き取

り調査等をして欲しい。また嘉麻市はこれだと言える１番を目

指し、施策を実施すれば地域の魅力で市民の誇りになります。

桜の件のみ回答してください。 

 

・安全面と掃除委託費用を最重要施策と考えたほうがいいのでは

ないですか。 

 

・今の桜並木は掃除が大変なので安全性・吸水性のない物など専

門職のアドバイスを聞いて欲しい。また、ボルタリングは最初

からメーカー等に依頼して運営した方がいいのではないです

か。 

・地元産材使用は計画中であり、多くの利用をお願いしています。 

 

 

 

・西日本最大級の施設を計画しています。利用者数が増加してる

ので見込みがあると考えています。福岡県下に 14 施設ありま

すが半径 50 ㎞圏内です。室内スポーツジムで大型施設はない

という近畿大学研究室の検査結果です。 

 

・嘉麻市の木は桜です。管理の件では今後の実施設計等の課題で

す。 

 

 

 

 

 

・検討材料にします。 

 

 

・専門的なアドバイスをいただく予定です。 

 

 

 



P6 

 

・市民に開かれた庁舎で議場は傍聴席の方をむいてますか？市民

が望んでるのは何か、有効で機能的な物にお金を使用して欲し

い。 

 

・まちの活性化等あるが、市に担当専門部署がないとできないし、

話をする窓口がありません。また免震採用だが東北の地震時に

かなり破損しました。その辺の実施設計を教えて欲しい。 

 

・上臼井地区の地域防災会議の中で県内に西山断層がはしってる

と新聞等にあったが碓井地区にもはしってるのかどうかの情

報を教えて欲しい。庁舎が断層の上にある場合、被害が拡大す

る恐れもあるのでよく検討して欲しい。また地震発生後、被害

者を受け入れる仮設の施設としての要件を備えてるような計

画もお願いしたい。 

 

・産炭地域は坑道があり被害が拡充・増大する可能性もあるので

場所も含んで検討して欲しい。 

 

 

・駐車場の屋根やさくらの設置費用は 40億以内に含むのか。 

 

 

 

・議場は現状イメージ図なので貴重な意見として受け取ります。 

 

 

 

・中身については検討したいと思います。 

国土交通省の指針に準拠する設計で対応し、指針に合わせた形

で実施設計を確認していきたいと思います。 

 

・近畿大学と地震計を持っている九州大学の情報交換により、市

と情報を共有し、通知していきたいと思います。 

 ※井原教授が回答しました。 

 

 

 

 

・新庁舎の地盤は設計業者により調査し、状況確認後、基本設計

を行いました。また免震の件は実施設計で設計事務所と協議し

て設計したいと考えています。 

 

・40億円以内に含みます。 
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・碓井庁舎は耐震化工事後、新庁舎建設まで使用するがその後は

他の庁舎同様に解体するのですか。 

 

 

・現状と違った意見が協議会で出た場合は反映されるのですか。 

 

 

 

・人口・教育問題の解決策は企業をつくることだと思う。稲築は

少し企業が入ってるのでイベントや楽しめる広場があればい

いのではないですか。具体案があれば伺いたい。 

 

 

 

 

・現庁舎、公民館、駐車場を合わせると約 100台駐車可能ではな

いか。イベント会場は新庁舎前のスペースでもいいか知りた

い。イベントは市民の楽しみの１つで必要だと思います。 

 

・地域おこし協力隊員の進行状況、時期と人数が知りたい。 

 

 

 

・基本的な原案として、新庁舎を整えながら旧庁舎は最終的には

除却したいと考えています。その段階として、古い庁舎につい

ては合併特例債が使えるうちに除却したいと考えています。 

 

・協議会でも内容を含め検討します。その中で技術面等は外部コ

ンサルタントを導入し検討する予定です。また、公募委員も募

集しています。 

 

・企業がないのはその通りです。企業誘致したいが工業団地があ

りません。企業が来れるような土地問題を今後 10 年間で解決

したい。また教育問題はプロジェクト K（コーディネーション

理論）を実施中で少しずつ成果が出ており続けていきたいと思

います。新庁舎の駐車場は駐車機能だけではなく、多目的広場

として利用する計画です。 

 

・地域整備協議会を各地域に設置し、ご指摘いただいた内容等検

討させていただきたいと思います。 

 

 

・今年度は４人です。内容は期間を１年から３年の間で体験や経

験をしながら定住の可否を決めてもらいます。今、募集要項等

を揃え準備作業中で今年度中には配置し募集したいと考えて

います。 
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・施策を数値化し、目標・成果・分析結果を市民周知して欲しい。 

 

 

・新庁舎は嘉穂等から遠いので市民の利便性の考え方からも平等

ではないのではないですか。 

 

・まちづくりの方向性についての説明で本庁機能の分散に伴う住

民サービスの低下とは何か。職員間で問題提起を共有し解決、

対策に対して努力、協力してるのか。また新庁舎になった時、

サービスが十分に充実出来るかの方向性を伺いたい。 

 

・喫茶店やレストランの計画はありますか？ 

 

 

 

・住みよい嘉麻市とあるがバスの便が非常に悪い。市バスは年間、

赤字運営で無料の福祉バスがあるが高齢化が進み、人口も減る

ため後々の方に負担になるので回収方法を考えて欲しい。 

 

 

 

・少子高齢化が進み将来、借金を残したくないので新庁舎は 40億

以内で是非お願いしたい。 

・貴重な意見とし、検討課題にしたいと思います。 

 

 

・庁舎建設の経過を説明。 

 

 

・今は１庁舎で全てまかなえない状態。皆さんの住民サービスが

低下しないように新庁舎１本化を考えています。 

 

 

 

・審議会や住民の方からコンパクトで経費をおさえた新庁舎建設

といわれてますので計画に入っていません。しかし、人が集ま

り賑わいの施設を設置したいと考えています。 

 

・福祉バスは全市民が乗れないので統一を考えています。また公

共交通会議等々で協議しいます。地域公共交通会議で公共交通

の関係者、市民の代表者を集め公共交通網形成計画を策定中で

す。また意見を募集し、1、2年をかけて公共交通の見直しを予

定しています。 

 

・新庁舎は 40億円以内を維持します。 
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・要望として、地域整備協議会で出た意見を是非いかして欲しい

ことと、教育や文化の拠点施設等の維持管理にアウトソーシン

グを絡めてほしくないです。 

 

・嘉穂支所は夢サイトかほの並びに建てるといろんなメリットが

あり、また土日祝日も開ける提案も少数の方に賛同をいただき

ました。場所に関しては嘉穂地区の方に決めてもらうように市

の幹部の方から提案されてはどうですか。 

 

・まちの中心はさびれてきており支所が別の場所になるともっと

寂しくなるので夢サイトかほに支所を設置するのは私は反対

です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・貴重な意見、要望として受け取らせていただきます。 

 

 

 

・様々な可能性があるので地域協議会の中で議論頂きたいと考え

ています。 

 

 

 

・貴重な意見ありがとうございます。 

 



（1）アンケート調査の目的　　　　　　　

（2）アンケート調査対象 　　　　　　　　
まちづくりの将来像に関する市民説明会に参加していただいた方。

（3）アンケート調査概要　　　　　　　　 
配布・回収方法 … 各市民説明会会場にて資料と一緒に配布し、帰る際に提出してもらう。
配布数・回答数 … 配布数：179枚 回収数：166枚
回収率 … 92.7%

アンケート回答人数

28　人

24　人

平成29年5月19日（金）

会　　場

山田市民センター

27　人

75　人

48　人

２．アンケートの結果報告について

碓井住民センター

参加人数

29　人

166　人179　人合計人数

72　人

42　人

まちづくりの将来像に関する市民説明会への参加者やご意見を把握・分析するために実施しました。

稲築地区公民館

夢サイトかほ

開　催　日

平成29年5月16日（火）

平成29年5月17日（水）

平成29年5月18日（木）
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（4）アンケート結果　　　　　
《問1》性別

碓井・稲築会場は男の割合が60％以下であった。

図５

図１ 図２ 図３ 図４

図２

出席者全体の性別では、男：104人（62.7％）、女：61人（36.7％）、その他：0人（0.0％）未記入；1人（0.6％）となった。【図5】

58.3%
41.7%

その他

その他

0 0.0%

0 0.0%

その他 0

図１

図番号会場名

山田会場

性別 人数 比率
男 19 67.9%
女 9 32.1%

未記入 0 0.0%
14
10

稲築会場

男 43
未記入 0

男

碓井会場

1 1.4%

女

0.0%
59.7%

全会場

男 104 62.7%

0.0%

その他 0 0.0%

その他 0 0.0%
図５

女 61 36.7%

未記入 1 0.6%

図３
女 28

嘉穂会場

男 28 66.7%

図４
女 14 33.3%

未記入 0 0.0%

38.9%

未記入
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年齢については、40歳代、50歳代の参加が多く、働き盛り世代の関心が高いことが伺える。
60歳代、70歳代の参加も多かったが、20歳代、30歳代の参加が少なく若者の関心が低いことが伺える。

人数
人数
人数
人数
人数

山田会場

碓井会場

稲築会場

1全会場 0 3 15 37 33 29 29 5

1
嘉穂会場 0 0 3 7 7 6 3 2 0

15 13 14 19 1稲築会場 0 1 8

山田会場 0 3
3 4 0

会場名 10歳代 20歳代 30歳代 空白
0 6 3 2 07 7

《問2》年齢

嘉穂会場

全会場

0

40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳以上

碓井会場 0 2 1 8 6
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《問3》お住まいの地域

各会場への参加者を確認してみると、山田地域居住者は山田会場への参加が多いように居住地に近い会場への参加が目立つ。
特に山田会場、稲築会場では、地域の方の関心が高かったようだ。

山田地域居住者 稲築地域居住者 碓井地域居住者 嘉穂地域居住者

会場名
0

碓井会場

稲築会場

山田地域居住者 稲築地域居住者 碓井地域居住者

碓井会場
稲築会場
嘉穂会場
全会場

山田会場 18 3
嘉穂地域居住者 市外

2 5
2 10

人数 5 45 1

人数
人数 8

25 44

1 3
1 20
20 9人数 7 5 1

人数 38 54 5

全会場

嘉穂会場

山田会場
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《問4》説明会を知った方法（複数回答）

説明会を知った方法は、広報誌が１番多く（77人）、２番目に回覧板であった（50人）。
広報誌と回覧板で説明会を知った人は127人と全体の69％を占め、情報の提供には広報誌・回覧板が有効な手段と思われる。

23その他（新聞等）

説明会を知った方法
広報誌

ホームページ
回覧板
口コミ

人数（人）
77
15
50
19 広報誌

77

ホーム

ページ

15

回覧板

50

口コミ

19

その他

23

説明会を知った方法
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《問5》理解度

どの会場も「よく理解できた」、「だいたい理解できた」が80％以上を超えている。
全会場の集計では、「よく理解できた」、「だいたい理解できた」の割合が88％と理解度が高いのが伺える。

人数
人数
人数
人数
人数全会場 55 91 10 10

嘉穂会場 11 26 4 1

14 1 3
稲築会場 31 33 4 4

空白・その他
7 18 1 2

碓井会場

稲築会場

嘉穂会場

全会場

会場名
山田会場

山田会場

よく理解できた だいたい理解できた 理解できなかった

碓井会場 6

P15



《問6》興味があった内容（複数回答）

どの項目も概ね興味があったように思われる。
複数回答のためアンケート回答人数166人での比率をみてみると、「第2次嘉麻市総合計画」51.8％、「新庁舎の基本設計」53.0％、
「各支所の整備や機能」30.7％、「各庁舎周辺の地域整備」38.6％、「空白」8.4％となる。【図６】
「第2次嘉麻市総合計画」、「新庁舎の基本設計」については、参加者の半分以上の方が興味のあった内容という結果になった。

人数
人数
人数
人数
人数

16 19 3
14全会場 86 88 51 64

会場名

山田会場

第2次嘉麻市総合計画 新庁舎建設の基本設計

16 14

嘉穂会場 22 21
稲築会場

3
9 8 1

736 37 17 25
碓井会場 12 16

空白各支所の整備や機能

9 12

各庁舎周辺の地域整備
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（5）自由意見の集約（アンケート記載事項） 
 

感想・気づいた点・意見についてのとりまとめ（アンケート自由意見） 

・立派な総合計画や庁舎建設の協議がされ、ご苦労様です。これを実りあるものにする為には今後の施策の実施にかかっています。

他の自治体と同じ取り組みでは実現不可と思える。各取り組みも No.1を目指して頑張って下さい。 

・参加者が必ずしも多くなかったのが残念ですが参加してよかったと思います。ご案内有難うございました。関係者の皆様お疲れ様

でした。 

・嘉麻市の将来の展望について説明を聞いて、未来予想図がしっかりと描かれていると感じました。残念なのは市民の方がもう少し

たくさん来場されて、未来像を描いてほしいと感じました。 

・参加人数が少ないと感じた。 

・人口減少については若い人の定住促進が必要。審議員がこの場で質問はおかしい。審議委員会で決まり中間答申しているのに。 

・貴重な場にも関わらず、市民の参加が少ないことが残念でした。もっと周りの人にも声かけを頑張りますので、職員の皆さんも頑

張って下さい。 

・新庁舎の建設については説明で納得できました。 

・私は 14年前に移住して参りましたが、今後は山田地区でまちづくりをします。 

・質問できませんでした。時間が少ない。 

・支所の整備、機能について質問がなかったようで残念でした。 

・施設の体系の（将来像）はもっともなことですが本当に実現できるか、長生きして見とどけたいものです。 

・第２次嘉麻市総合計画が未来へ向かって前進して住みやすい街づくりを推進していく様子がこの説明会で良く解りました。ただ、

市民説明会でありながら市民の方が少ないのが残念です。 

・民間の企業が参入しないと、やはり人口減少に歯止めは効かないなと思います。 

・大きな事業については成行きを見守るだけですが碓井町県営住宅（口戸団地）全員移転され嘉麻市の人口は減数してないかも（山

野団地へ）。碓井はストアーも閉店し（活気ある商業振興に期待してます）。碓井は商店街はなくなり福祉施設ばかりになるのでは？ 
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・①人口流出・人口減に対する具体的アクションを強化願いたい。②市民所得倍増政策の推進③高齢者（65才以上の行政力への参加

を強力に推進して下さい。 

・人口減少対策として、働く場所が必要だと思いました。 

・はっきり決まった事です。これからは大変と思いますが、皆様と一緒に協力して頑張って下さい。 

・若い方の参加が少ないのが……。仕方ないのかな。 

・嘉麻市の将来像の方向性はいいが、実行について広報誌等で説明し、創造倒れしないように。 

・「新庁舎建設等に関する取り組み状況」の P5（１）建物の防災機能について、国道から１．２ｍ高くすることにより被害を防ぐと

記載あるが私は懸念します。 

・人口の高齢化のため、活気が無くなっていくのが心配です。 

・新庁舎建設は決定しているが、今後の活動の一つであるイベント、スポーツ広場等の位置と設置を含め、早急に計画等を示してほ

しい。 

・計画だけでなく人口が増え、明るい町にお願いします。 

・財政の面からの事業計画の説明がほしい。実施計画について責任、権限をもったみえる化計画で結果と反省をする機会をもってや

ってほしい。人口と財政バランスを、特に福祉医療の削減できる計画等の提示を！4地域ではなく、一括としての計画等を！地域

にわけなくて、嘉麻市として、役割としてすぐれているから、その地区にそれをお願いする。 

・若い方の参加が少ない事が気になりました。少し残念な気がしました。 

・教育には力を入れるべきと思う。観光についてもう少し説明が欲しい。 

・新庁舎一刻も早く待ってます。絵に描いた餅にならない様、頑張って下さい。 

・まちづくりの方向性について、嘉麻市の第一の課題、人口減少について、人口減少＋高齢化であることに課題が大きいと考えます。

市長には財源不足のなかで高齢者対策についてふみこんで話してほしかったです。 

・人口増に向けて、企業の誘致が必要。子育て、教育、福祉を充実させ、住みよい、住み続けたい嘉麻市を目指して下さい。 

・数値化の質問（良）。ぜひ行ってほしい。 

・説明会の内容であった 3.各支所の整備や機能について、4.各庁舎周辺の地域整備について、この 2点についてもう少し具体的に知
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りたかったです。今後の計画策定に期待しています。地域間交通の整備（循環バス）もよろしくお願いします。前 2回の説明会と

比べ、前準備がきちんとされていることが感じられ、スムーズな進行、対応、回答だったと思います。来てよかったです。 

・将来設計に向けた、人口減少の歯止政策や、新庁舎の必要性～概要及び地域整備等の基本計画が大変良く理解出来ました。地域に

担った総合計画をしっかり進めて行ってほしいものです。宜しくお願いします。 

・（１）新庁舎事業費 39.5億円を超えないように。（２）どこに住んでいても、いつでも住民サービスが受けられる支所づくりを。 

・人口減少に向けた嘉麻市の課題について、ハードの部分は分かった。がんばってください。 

・協議会の議論の充実、地元の意見の反映、実現を希望します。＊高齢化への対応が？？ 

・大隈町は昔からの城下町です。どんどん淋しくなります。まちを大切にして下さい。まちおこし等秀吉の陣羽織もありますので資

料館等を作って載きたいと思っていますのでよろしくお願いします。 

・新庁舎、平面図等の説明においては、プロジェクターを利用して、正面スクリーン上で説明を行って欲しい。 

・大変ききやすい説明でした。 

・様々、頭を悩ませながらの未来への計画。大変だと思います。ここ 1年市報が様変わりし、市民中心の発信になってると感じてい

ます。若い人たちが土日休みの農業経営に従事できるような取り組みを農協さんと取り組んでいければ、また収入が労働にみあっ

たものになれば若者が楽しく農業を継いでくれると思います。荒れた農地を何とかまちづくりに活用できることを願います。井原

先生はプロと思いますが地域を元気にするのは地元の若者だと思います。また企業(旅行業者）や食（安心、安全、おいしい）（ジ

ビエ料理）などを売り出してくれる仕掛人とか若者が来たくなるレストランなどバスツアーに取り組んでもらうとか小石原焼とタ

イアップして季節はずれの小石原みんとう祭などをひらいたり小石原も若い作家さんのすてきな作品もあってすごく人気があり

ます。皿山とか歩いてところどころ茶店を出してジビエハンバーガーとか○○牧場のアイスとか若い女性をターゲットになるよう

なことも考えてみて下さい。交通の便が悪くても SNSでどんどん広がっていくと思います。がんばってください。私も嘉麻市大好

きです。 

・新庁舎に一番遠い嘉穂地区はこのままでは「疲弊」するばかりです。各支所の整備はそれぞれの特性を生かし十分に審議をつくし

充実させてほしいです。特に嘉穂の支所の有効活用は嘉麻市全体にとっても重要だと思います。 

・こうした説明会に参加するのは初めてでしたが大変わかりやすかったです。市外の者ではございますが嘉麻市さんの取り組みや市
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民の方の声が見れる、聞ける場がもっとあればと思います。特に高齢者の方が多い地域ではあるかと思いますが、もっと若者が参

加し自分達が住んでる地域のことについて考える機会が増えればと思いました。現状、説明会に参加されてるかたの年齢層は高い

ようでしたので資料はもっと見やすくいてほしいです（文字の大きさやデザイン等）。本日はありがとうございました。 

・お疲れ様でした。 

・住民の立場に立った説明会ではなかった。 

・一番庁舎反対が多い地区での市民説明会で非常に興味があったのですが残念ながら市民の方々の少なさにはびっくりしました！

自分達の将来設計に対する意識をもっと強くし深く追求してほしいと感じました。新しい未来に向かって走り出してる嘉麻市をみ

んなで協力し嘉麻市に住んで良かったという実感を感じとっていってほしいと願うばかりです！有り難うございました！お疲れ

様でした！＊貴重な意見が最後で出ましたので良かったです。 

・井原教授の話は机上の理想だと思いました。当分は国の人口はどんどん減少していくのですから嘉麻市だけが勝組になれる訳ない

と思います。少なくなることを想定した町づくりを考えるのが一般的な考え方だと思います。どこの町も何とか策をねっているの

です。人口が減ることを逆手にとって何か良いアイデアがあればいいですね。 

・今回で４回目です。アンケートも同じように出しました。市民の意見を聞くことが大事ですしこのような機会は何回でもいつでも

どこでも開くことがそれこそ「協働のまちづくり」につながるものと考えます。４日間、たいへんでした。お疲れさまでした。 

・今回説明会の目的は、配布された資料の通り、第２次総合計画及び新庁舎建設についての説明あるいは合意づくりだったと思いま

す。その点から言えば、まちづくりの基本として市内どこに住んでいても必要な住民サービスが受けられるかどうかが据わってい

なければと思います。合併後 11 年経った今、これまでの 11 年をふり返り、これからの 10 年間、さらにはそれ以降も見据えたま

ちづくりの展望が示されたのかという点で疑問が残るものです。その意味で設問「〔5〕嘉麻市の…」欄で、「③理解できなかった」

としたものです。感想として、1.参加者が少ない 2.質問時間の 1分間は短い 3.市民どうしの意見のすれちがいは、もう少し意

見交換できれば。（嘉穂支所の移動先は、夢サイト近くにという意見と大隈小もなくなり支所もなくなったら大変との意見） 

・なし。 
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質問についての取りまとめ（アンケート自由意見） 

            質問                             回答 

・立派なものが出来ているが、今後具体的事業として何をするの

か見えない。山田地区に於いては庁舎の活用が出来ないのか？

例えば基本方針 1-4、創業支援、企業誘致など他にないような

有利な条件で使ってもらうとか……。 

 

 

 

・「市民に開かれた庁舎」との事で、パブリックスペースや利活用

についてもっと事前に市民に問うてもらいたかった。設計デザ

インが決まってからではどうしようもないので……。5Ｆまで

の分かりやすい図を載せてほしかったと思います。議場は傍聴

席を向いておりましょうか？美観や材質がきちんと機能重視

になっておりますか？※後発で建設なされる物は安全性や機

能性で優れたものでなければなりません。先進の物の反省や対

策が加味されるはずだから……。 

 

・男・女・その他とありますが、性別にその他とは理解に困りま

す。その他の意味を教えてください。 

 

 

 

・総合計画は市の将来像やまちづくりの基本的な方向を示し、将

来像を実現するために分野ごとに重点的に取り組む主要な施

策を示したものです。そのため、総合計画にあるまちづくりの

基本的な方向性を基に各分野の担当課が事業を実施していき

ます。庁舎等については、各地域整備協議会で利活用を検討し

ていきます。（企画財政課・地域活性推進課） 

 

・議場は、市民に開かれた議場機能を持たせた計画としています。 

設計にあたっては、先進地の事例や、嘉麻市新庁舎施設整備等

審議会からの答申を最大限に尊重し計画しています。傍聴席

は、議員席後方から議長席に向かって配置した計画としていま

す。また、議会閉会中は、市民に開かれた議場づくりとして、

フラットな床や可動式の議場家具などの設置を検討し、議場の

壁には地域産材を活用するなど、安全性や機能性を考慮し計画

を進めています。（地域活性推進課） 

 

・性的少数者の方々への配慮とし、（ ）の中に自己認識している

性を記入していただくように記入欄を設けました。 

 （人事秘書課・男女共同参画推進課） 
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・地域活性会委員に応募したいと思いますが、選出方法は？どの

課なのか、年齢的にも制約があるのか。 

 

 

 

 

 

・市職員の方で嘉麻市在住の方はどれくらい、また市外に在住の

方はどれくらい居るのでしょうか。またその割合は。嘉麻市職

員自身が"いきたい""住みたい""つながりたい"まちなのでし

ょうか。 

 

・市バスの件ですが、西鉄バスと連絡していないので利用できま

せん。月に数回 20 分ほど待って稲築支所へ行くことがありま

す。新庁舎が出来るまでの実現を望んでいます。福祉バスが小

さくなり、乗れない人が出る時間帯もあります。実態をご存知

でしょうか。  

 

・庁舎前でイベントを行うのであれば、「さくら通り」は障害に

なるのではないか。来客用駐車場を芝生敷きにしたら草刈り、

除草、水やりなど管理コストがかかるのではないか。市民から

この様な意見が出されても答申を遵守する必要があるのか、答

申に縛られるのか。さくら通り、芝生は見直すべきではないか。 

・嘉麻市地域整備協議会の担当課は地域活性推進課です。選出方

法は、選考委員会において、市が定める委嘱基準及び公募実施

規定に基づき、男女の構成比及び新規募集者の優先、更には他

の附属機関との兼任状況を勘案して選考します。また、年齢は

平成２９年５月１日現在において２０歳以上であることが資

格要件となっています。（地域活性推進課） 

 

・第１次総合計画に引き続き、第２次総合計画においても魅力あ

るまちづくりを行うことで、市職員も含め市民の方々が“いき

たい”“住みたい”“つながりたい”まちになるように総合計画

の各施策を実施していきます。（企画財政課・人事秘書課） 

 

・市バスは、対応できるものは対応しています。福祉バスは、平

成 29 年 4 月から車両を変更しており、実態は把握しています

ので検討していきたいと思います。（総務課・社会福祉課） 

 

 

 

・来客用駐車場の芝生敷きについては、イベント広場としての活

用と合わせて、景観、環境対策などを考え、芝生敷きにしてい

ます。なお、嘉麻市新庁舎施設整備等審議会の答申を最大限に

尊重し、市の内部決定により、新庁舎建設の計画を進めていま

すので、ご理解下さい。（地域活性推進課） 
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・具体的な目標が示されず、わかりにくかった。（例）待機児童

の件など。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・ＪＲとの接続を、隣市町と連携することも視野に入れつつ考え

てほしい。西鉄バスは飯塚、新飯塚には行くが、稲築から博多

方面に向かう最寄り駅の桂川駅にはバスの流れがない。「稲築

－桂川駅－博多方面」の利便性が高まれば、ベッドタウンとし

て人口増加を（対象は）見込めるのではないか。開始前の駐車

場での誘導が助かりました。ありがとうございました。 

・総合計画の基本計画では、施策の進捗状況を確認するため、成

果指標を数値化が可能のものは数値化し、目標値を設定してい

ます。 

 嘉麻市では待機児童ゼロを目標に平成２９年度より『待機児童

解消対策事業』を創設しました。 

本事業においては、年度途中より慢性的に発生している市内保

育所（園）の待機児童を解消することを目的に創設されました。 

 具体的な事業内容は以下のとおりです。 

◎私立保育園職員処遇改善等事業補助金  

平成 29年度予算 8,000千円 

 この補助金は、職員確保、離職防止等の費用、職員の処遇改善

などを対象とします。 

◎臨時保育士紹介手数料 平成 29年度予算 976千円 

 民間人材派遣会社を活用して広く保育士求人を行い保育士確

保に努めます。雇用に至ればその対価として手数料を支払いま

す。（企画財政課・こども育成課） 

 

・今後策定予定の運行計画において、利用者ニーズや目的に的確

に応じることのできる公共交通体系の整備として市バスの路

線の整理等を行う予定です。（地域活性推進課） 
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・全体的に大雑把にしか分からなかった。ひとり親世帯への支援

の充実の具体例を知りたい。子育てへの経済的支援の充実の具

体的対応例を知りたい。被保護世帯の自立支援の対策例。職員 

給与の適正化では嘉麻市民間企業にあわせてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・総合計画は市の将来像やまちづくりの基本的な方向を示し、将来

像を実現するために分野ごとに重点的に取り組む主要な施策を示

したものです。そのため、総合計画にあるまちづくりの基本的な

方向性を基に各分野の担当課が事業を実施していきます。 

◎ひとり親世帯への自立した生活の確立に向け、母子・父子自立支援

員を配置し、相談受付及び問題解決の支援やアドバイスを行って

います。（相談・支援体制の充実）また、児童扶養手当の支給によ

る経済的支援、18歳までの子及び父又は母の医療費の一部助成（中

学校 3年生までは無料）、就職の促進及び雇用の安定を図るための

母子家庭自立支援給付金及び父子家庭自立支援給付金の支給事業

を実施しています。（生活・子育て・就業等に関する支援） 

◎子育てへの経済的支援については、児童手当等の支給による経済

的支援、（中学校 3 年生までの医療費の無料化）、保育料基準の軽

減等により、子育て家庭の生活の安定を図っています。 

◎被保護世帯の自立支援対策として、就労支援員を２名配置し、ケー

スワーカーと協力し就労支援を実施しています。これは、支援対

象者に対し、定期的な面接の中で就労意欲の喚起から企業面接の

方法、履歴書の書き方まで幅広く具体的に支援を行うとともに、

ハローワークと連携しながら求人情報提供等を実施しています。 

◎職員給与については、地方公務員法を準拠し、国及び他の地方公共

団体の職員並びに民間事業の従事者の給与その他の事情を考慮し

て定められています。（企画財政課・こども育成課・市民課・保護

課・人事秘書課） 
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・市のまちづくり 5つの方針とあり、市民のみなさんと共にしま

しょうとの説明がありましたが、社協に協議体（予算 950万円）

委託していますが、市幹部の参加は、1 度説明（したら即帰っ

た）、1 度職員が参加したらもう参加なし、毎月の開催にもこ

のような状態です。市長は民間出身ですのでどう思われます

か？（投げ渡しではだめ）パブリックコメントも必要ですが受

身ではなく、市の職員が現場に出て真の意見を身をもって聞

き、策定、実施検証していくことがまちづくりの基本ではない

でしょうか。今日も飯塚市民の方から松岡前市長から赤間市長

に変わってどうですかとの質問がありました。市民説明会や審

議会もよいのですが、行政区長会や老人会、民児協等々に市の

幹部が参加して市民の生の声を是非聞いて欲しいと思います。

そして計画を策定する。期待しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・協議体の事業は、生活支援体制整備事業といって５つの協議

体（日常生活圏域＝中学校区）毎に、元気な高齢者等が社会

参加・社会的役割を持つことで生きがいや介護予防につなが

るように、地域住民が一つの社会資源となって地域高齢者に

対し、どのような生活支援が行えるか、地域の高齢者がその

ような地域社会の活動に参画することで自らの生きがいと健

康増進、介護予防につなげていこうとする地域が地域を支え

る体制づくりを考えていくものです。 

この事業は、平成28年度から市が嘉麻市社会福祉協議会に委

託し、今年度は、社協の職員である協議体をとりまとめる生

活支援コーディネーター（地域支え合い推進員）を中心に事

業を進めており、事業委託料は平成29年度予算での約670万円

を計上しています。 

この協議体は、おおむね月に１回集まりがあり、それぞれの

協議体のテーマに沿った活動がなされております。 

確かに幹部職員は年度当初の初回の協議体にてご挨拶申し上

げ、その後他の業務のため退席したことがございますが、今年

度は出来るだけ日程を調整し、それぞれの協議体に市職員が２

名程度参加しております。 

第２次総合計画では市民参画の手法として「市民意向調査」、

「市民が参加した審議会での審議」、「ワークショップの開催」、

「パブリックコメント」を実施し、市民の意見を計画策定に反

映いたしました。今回いただきましたご意見を参考にさせてい

ただき、次の総合計画策定時には、市民の生の声を聞く機会を

増やすなど新たな市民参画の手法を取り入れ、総合計画に市民
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・質問にありましたが、庁舎の位置はどのような経過から現在の

場所を選定したのでしょうか？ 

 

 

 

 

 

 

 

赤間市長説明「まちづくりの方向性」のうち、課題②財源不足

「地方交付税の額は減少する」として説明では 2020（平成 32）

年度は、2015（平成 27）年度に比べ約 9億円減るとの説明があ

りました。それでは、 

・実際、平成 27、28年度の減った実績はどうだったのか。 

 

 

 

 

 

 

の意見がより反映されるよう検討いたします。（高齢者介護課・

企画財政課） 

 

・市議会の特別委員会での慎重な審議を経て、複数の候補地（碓

井庁舎増築、碓井グラウンド、稲築多目的運動広場、牛隈交差

点）から投票により稲築多目的運動広場が議会の意思として選

定され、住民の利用が多く、交通事情がよく、他の官公署との

距離が近いこと等を理由に、庁舎の位置を定める条例の一部改

正条例が議員から提案され、法律的な確定力をもつ条例議決に

より、本庁舎の位置は稲築多目的広場に決定しています。 

（地域活性推進課） 

 

 

 

 

 

・臨時財政対策債を含めた地方交付税交付額は、 

平成 27年度：約 115億 4千 7百万円、 

平成 28 年度：約 110 億 3 千 8 百万円で、約 5 億 9 百万円の減

となっています。（企画財政課） 
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・総合計画最終年度前の平成 37 年度は、13 億円、本当に減る見

込みなのかどうか。 

従って、意見は以下です。地方交付税が減らされて歓迎するも

のではありません。法の定めとは言え、合併特例法第１７条の

定めに従って交付税を減らされることは、未だまちづくりの途

上の嘉麻市にとって困るとの声を国に上げるべきではないの

ですか。合併特例法の特例の特例を作ってでも。 

 

 

 

 

 

同じく課題②財源不足の項、「本庁機能の分散」のため、非効率、

移動のムダがあるとの説明でした。そこで疑問です。 

・本当にどのような非効率、移動のムダが行政運営上あるのか。

言葉だけでなく、リアルな実態が示されなかった。（だから、新

庁舎建設が必要との論拠につながるのでしょうが） 

 

 

 

 

 

 

・現行制度のままであれば、平成 37年度の交付見込額は、 

平成 27年度に比べ 13億円程度の減となる約 102億 8千万円を

見込んでいます。 

なお、嘉麻市では、全国の合併市で設立された「合併算定替終

了に伴う財政対策連絡協議会」を通じ、合併団体の実態を十分

に踏まえた普通交付税の算定方法の見直しなど、新たな財政支

援措置を国に強く求めてきました。この結果、平成 26年度より

合併後の市町村の実情を反映した新たな交付税措置がなされ

ましたが、平成 29 年度以降に措置される予定のものもあるた

め、国の動向に注視し、引き続き必要な要望を行います。  

（企画財政課） 

 

 

 

・本庁機能の分散に伴う住民サービスの低下・簡素で効率的な組

織構築の阻害要因・行政運営における業務効率の低下・人件費

や燃料費、公用車に係る余分な経費及び老朽化の進む各庁舎の

維持管理費に係る経費の増加などがあげられます。具体例の一

例として、会議や決裁のための庁舎移動、災害対策本部等の招

集の遅れ、また、軽微な申請以外は各庁舎へ移動しなければな

らないという住民のたらいまわしの問題もあります。（地域活

性推進課） 
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・逆に市民からみれば、利便性がそこなわれることはないのか。

一例です。次のような市民の声もあります。「今まで、選挙の期

日前投票は、各支所でできたが新庁舎ができたら支所ではでき

なくなるのでは」との疑問にどう応えますか。選挙という限定

的期間の問題であっても、必ず選挙はあるし、ないがしろにで

きない疑問であると思います。 

 

同じく課題②財源不足の項、「老朽庁舎…対応・職員の適正

化･･･」に関し、20 年間で約 148 億円抑制できるとの説明でし

た。 

・職員の適正化について 

今でも、部署・課では目いっぱいの仕事をしているのにそれ以

上に職員を減らすことになるのか 

 

・その結果、今職員が何人いて職員の適正化によって大体、新庁

舎に入る職員は、保育所や清掃現場などの出先機関は別にして

何人ぐらいになるのだろうか。 

 

 

 

 

 

 

・支所業務の基本的な考え方としては、諸証明の発行や簡易な申

請及び相談に関する事務にとどまらず、期日前投票の実施や地

域振興・コミュニティ拠点としての機能を有したものとして考

えています。（地域活性推進課） 

 

 

 

 

 

 

・職員定員適正化計画に基づき実施していく予定です。 

 （人事秘書課・地域活性推進課） 

 

 

・職員定員適正化計画における平成 39 年度の庁内職員数は 370

人を想定しています。（人事秘書課・地域活性推進課） 
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・維持管理経費 80.3億円の中に、人件費は入っているのですか。

入っているとすれば、当然、国の補助があると思うのですが。 

 

 

 

 

 

・庁舎整備をするとき…68.2億円はすべての市の負担ですか。 

前と同じく国の補助があると思うのですが。 

 

・市営住宅の建設予定はありますか？＊現在の市営住宅が古すぎ

るため。 

・本庁業務１本化と既存４庁舎を利用する場合の総職員数を比較

しているため、人件費は計上しています。なお、普通交付税の

基準財政需要額には、職員人件費相当分が算入されています

が、標準的な団体をベースとして算入されており、実際の職員

数とそれに係る人件費が算入されるものではありません。 

 （地域活性推進課・企画財政課） 

 

・庁舎の維持補修事業は合併特例債対象外となっています。 

 （地域活性推進課・企画財政課） 

 

・本市の市営住宅は、全国の類似団体と比べ多くの管理戸数を抱

えていることから、現在、長寿命化計画に基づき老朽化した住

宅を除却し、適正な管理戸数へと縮小のため、除却工事を推進

しているところであり、新規の市営住宅建設予定はありませ

ん。（住宅課） 

 

 

 

 

 

 

 

 



（6）アンケート調査票 
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嘉麻市新庁舎建設に関する主な取り組みについて（一部抜粋）

支所の機能について

・支所の配置人員
山田地区、嘉穂地区、碓井地区に支所を設置します。
支所別に１課２係制とし、職員１５人程度（嘱託臨時職員を含む）の配置を
基本とします。
・支所の規模
支所職員の執務室、期日前投票や各公共団体が使用できる会議室、
防災資機材を置くことができるスペースを持つ施設をイメージし、
５００㎡程度の建物（ＲＣ構造を基本）を整備することで検討します。
・支所業務の基本的な考え方
①諸証明の発行、簡易な申請及び相談に関する事務。
②期日前投票の実施。
③地域振興、コミュニティ拠点としての機能を有するものとします。
・防災拠点施設としての位置づけ
本庁に災害対策本部が設置された場合、各支所は所管区域内の防災拠
点の役割を担う地域対策支部として位置づけます。
地域対策支部は、被害状況の把握や避難状況等の災害情報を災害対策
本部に連絡し、連携を取りながら補完的な活動を行うものとし、その機能を
発揮できるよう、物資備蓄機能と情報収集伝達機能を確保することができ
る構造とします。

支所の規模及び機能について

・庁舎として（１階、２階の一部、３階の一部）
○平成３２年度から３８年度は教育委員会（教育センター併設）
○支所の設置
○既設システムのサーバー室
○その他（端末情報のバックアップセンター、公文書館等の検討）
・公民館として（２階の一部、住民センター）
○碓井地区公民館
○一部を観光まちづくり団体等への借用

資料9

碓井庁舎の利活用として

嘉麻市地域整備基本計画（案）（一部抜粋）



 

公民館施設 

生涯学習課 

会

議

室 

会

議

室 

支

所

執

務

室 

総務関係 

支所 

執務室 

会
議
室 

教
育
長
室 

壁をパーテ

ーション等

可動式に 

期日前 

投票 

スペース 

碓井庁舎室内レイアウト（１階平面図） 

 
カウンター 

学
校
教
育
課 

教育委員会 

ス
ポ
ー
ツ
推
進
課 

生
涯
学
習
課 



 

利用期間としては、第三期電算システムの運

用期間である平成３４年３月までの予定。 

使用する部屋としては、現在の２階電算（サ

ーバー）室と２階ロビー横の電算倉庫を使用 

文書保管庫 

文書保管庫 

電算サーバー室 

防災 

拠点施設 

碓井庁舎室内レイアウト（２階平面図） 



碓井庁舎室内レイアウト（３階平面図） 

 

出
入
口 

空スペース 

職員室１、研修室２、会議室１、休憩

室１、教室（適応指導教室）２、相談

室２、作業室１、図書・資料・教具室

１、ランチルーム１、印刷室１、給湯

室１を確保 

 給
食
搬
入
路 

屋外 

教育センター 

教育センター 



 

前面駐車場ゾーン 

約 4,200㎡ 

道の駅駐車場横 

1,288㎡ 

支所・教育委員会使用予定 

碓井庁舎 コンビニ 

道の駅うすい 

民間店舗 

 

教育文化の拠点と道の駅うすいを中心とした

商業振興ゾーン 

 

【碓井庁舎周辺情報】 

・道の駅うすいまで数分 

・私立病院、コンビニまで数分 

・市立美術館まで徒歩７分 

・幼稚園まで徒歩１０分 

・碓井小学校まで徒歩１０分 

・碓井中学校まで徒歩１０分 

・銀行、農協まで徒歩１０分 

道の駅うすい 

専用駐車場 

・民間譲渡区画として、分譲宅地、商業施設、

工場団地としての活用として一定期間の公募

を行い、民間活力の導入を図る。（ＰＦＩ、  

ＰＰＰも検討） 

・公募による民間活力公募がなかった場合は、

碓井庁舎前面の芝生化、遊具設置（道の駅を 

訪れる家族層の遊び場所、憩いの場として）等

を行い、道の駅うすいを中心とし、商業集積地

としての利活用を検討する。 

公用車車庫 

消防詰所 

母子健康センター 

事務所 

・母子健康センター 

（S58.3 建 RC１階建 延床 344.3㎡） 

・公用車車庫 

（S56.10建） 

・消防詰所 

 

・事務所 

（H13.4 月以降建） 

碓井庁舎前面駐車場ゾーンの利活用について 

①職員駐車場の考え方 

●現執務室内職員 学校教育課２７人、生涯学習課１４人、スポーツ推進

課１０人分、教育センター１５人 計６６人分の駐車場が必要。（教育） 

●庁舎裏側と側面にて対応。 

②支所庁舎へのアプローチについて 

●教育委員会で実施する会議等の参加用に、２０台程度の駐車スペースが

必要となる。 

③文化ホールとの兼ね合いについて 

●文化ホールを公民館として利用する場合は、庁舎前面に５０台程度の 

駐車スペースが必要になる。 

④その他 

●教育センターでの研修時には、５０人程の駐車スペースが必要。 

●公用車車庫を文書保管に活用。 

４１台 

２８台 

３６台 

２１台 

１４台 

１８台 

４５台 



● 第３回碓井地域整備協議会及び意見書での意見集約 ●

公園・広場

・大きな公園
・大型遊具がある芝生公園

レジャー施設

・木登りやツリーハウス。
・大きなプール

飲食店

・飲食店が少ない ・地産地消のレストラン
・監修は有名人
・参考事例はたくさんある
・特定の食材を押す
・学校等のコラボや飲食店希望者への場所提供
・雇用は地域の人で。
・特産品が食べられる食堂
・飲食店は浮き沈みがある

・イベント会社や地元食堂との提携による食事提供

誘致企業

・ターゲットを絞り打診する。

織田廣喜美術館

・ロケーションをいかした結婚式場、ガーデンパーティー
・カフェ（テラス付き）でSNSで発信
・子どもへの投資部門で
・美術館利用の促進のため手続きを分かりやすくする。

回遊性がある

・ウォーキングのためのキロ表設置
・遠賀川・千手川でのウォーキング・ランニングコース
・レンタサイクル等で回遊しやすいように
・遊び・学び、食べる

道の駅

・シャワールームやロッカールーム
・オートキャンプ場
・災害時への支援対応等、庁舎との連携

公共施設

・公共施設が充実している。
・支所の肥大化は避ける
・不要な公共施設の排除

教育

・市民の健全な心身育成の場所

庁舎周辺地の利活用及び地域特性について

資料10碓井庁舎周辺地の利活用について

公民館・集会所・コミュニティー

・碓井庁舎付近に公民館。

宿泊所

・小中学生向け宿泊施設
・簡易宿泊施設

その他

・市全体が発展するための位置づけを明確化
・次世代意見の反映 ・負のレガシーを残さない。
・幅広歩道 ・作家の露店
・銀行のATMを集約化 ・こどもの預かり場所
・支所を新設しないので予算の確保をしてほしい。
・利用しやすい位置への建物移動

医療・福祉

・総合病院誘致（耳鼻咽喉科・皮膚科・眼科等）
・敷地内への病院誘致

観光

・観光の拠点緊張

碓井庁舎

・住民ホールの食事スペース
・ミニシアター等の設置





別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   頼金 豊子          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

銀行のＡＴＭが一台しかないので２～３台増加してほしい。 

公民館を碓井庁舎の周辺に置いてほしい。 

②  

碓井には下記の病院がない。高齢化にもなり、必要とする治療されると

ころがない。遠方まで行かなければならない。 

耳鼻咽喉科・皮膚科・眼科の総合病院か出きなければ同じ敷地内に別々

の病院を考えて欲しい。 

共働きが多く子どもが熱を出したりしても仕事に行かなくてはならな

いので預ってもらえるところが欲しい。安心して働ける。 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   犬丸 隆行          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

・遠賀川、千手川周辺をウォーキングやランニングを楽しんでいる人を

よく見かけます。福岡市より来られている人もおり、交通量の少ない

碓井地区の環境が良い事が理由と思われます。ウォーキング・ランニ

ングコースの整備はどうでしょうか。 

・道の駅うすいに車を停め、嘉麻市周辺を自転車（ロードバイク）を楽

しんでいる方も見かけます。シャワールームやロッカー等があれば使

い易いと思います。 

②  

・小中学生の宿泊施設があると通学合宿やその他研修にも使えると思い

ます。 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   田中 豊和          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

道の駅を生かしたオートキャンプ場はどうでしょう？ 

現庁舎内にはミニシアターなどを設置し、雨の日のレジャーとアウトド

アの苦手な人も手軽に楽しめるようにする。 

現駐車場の一部に簡易宿泊施設やレンタルサイクルを作り、近隣の公園

や美術館にも行きやすい環境を作る。 

②  

 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   牛島 浩幸          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

① 本議論の前提として、旧自治体の枠を超えて市全体が発展する為の 

諮問機関としての位置づけを明確にすべき。 

②２０～３０歳台の若い委員が居ない為、次世代からの意見を吸い上げ

る仕組みが必要ではないか。 

③人口減少や高齢化は嘉麻市のみならず、日本全体が抱える問題。縮小

均衡の中で負のレガシーを遺さない視点も必要。 

②  

①碓井地域には既存の公共施設が他地域に比べ充実しており、 

まずは有効活用策の検討が先決。 

②企業誘致や宅地分譲等の開発案件については、地元事業者だけでの実

行は困難。ターゲットとなるデベロッパーや企業を選定し打診を行う

（行政主導）。 

③支所機能は極力住民の不利益が無いように配慮する。一方で支所の肥

大化は行政コストの増加に繋がるため小規模に留めるべき。 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   末田 恭介          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

 碓井地域には、織田廣喜美術館や碓井平和祈念館、碓井図書館など子

ども達への「教育」を育める施設があり、そして、道の駅うすいでは、

地産地消による「食」を活かした施設です。庁舎周辺地域の整備により、

遊具などがある芝生公園などの整備をしていただき、子ども達や家族が

安心して「遊び、学び、食べる」ことができる碓井地域の特性を考えた

地域整備を目指していきたいです。 

②  

 碓井地域の周辺地域の整備方針につきまして、「道の駅うすい」を中

心とた商業施設（主に飲食店）及び複合的且つ多機能な施設の整備をと

考えています。 

 現在、「道の駅うすい」には、飲食店がうどん店及びパン工房の 2 店

舗しか既存していません。お客様の声と致しまして、近くに特産品（嘉

穂牛や嘉麻市産の野菜や果物）を食べることができる飲食店はないかと

多くの声が寄せられていることが現状です。遠方よりお越しいただいた

お客様は、特産品などを目的に嘉麻市においでいただいています。その

為に碓井地域に地産地消を目的とした飲食店などの商業施設を整備し、

碓井地区を嘉麻市観光の中間地点又、最終地点となるようにと考えま

す。 

 「道の駅うすい」の客層はやや高年齢のお客様が中心であり、家族層

（若年層）のお客様はそれほど多くありません。道の駅への滞在時間が



短時間です。他の道の駅は、大型遊具がある芝生公園などの子ども達の

遊びの場が併設していたり、ドッグランなどの多機能施設が併設してい

たりと一日楽しめ、道の駅の滞在時間が長くなるような施設の整備がさ

れています。「道の駅うすい」の周辺にも大型遊具がある芝生公園など

の複合的且つ多機能な施設整備を行い、子ども達や家族（若年層）にも

やさしく、楽しめる地域整備をして頂けたらと思います。 

 また、支所のあり方については、住民の皆様の憩いの場（公民館など）

とし、災害時には地域住民の皆様の避難所とし、食糧面等の飲食物を中

心とした物資を「道の駅うすい」が支援を行い、嘉麻市と道の駅うすい

が連携した仕組みを考えていけたらと思います。 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   齊藤 由美          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

・ハード面だけではなく、ソフト面での整備が必要なのでは？ 

 （例として、）織田廣喜美術館利用については、美術館のイベント案

内はあるが、美術館を利用してイベントを開催したい場合の手続きが

わかりにくい。インターネットで検索して、利用できる日程、会場の

料金等がわかれば、利用しやすい。 

 福岡市美術館のような貸し出しのページがあると良い。 

 

 利用が増加すれば、食事をする場所も必要となるが、イベント会社や

地元食堂と提携し、②案で食事を提供してはどうか。 

②  

・イベント開催時（不定期）に、碓井支所（文化ホール）を利用し、レ

ストランとして、営業してはどうか。（予約制） 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   大里 由香          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

碓井地区の今後の在り方を考えたとき、庁舎周辺に何があるのかを思い

浮かべます。 

39年までは教育委員会が、すぐ近くに織田廣喜美術館、碓井郷土館、碓

井平和祈念館、図書館、また、道の駅うすいをはじめとした商業施設、

更にすぐ近くに河川敷。 

また、昨日テレビでも放映されたように、嘉麻市はプロジェクトＫにも

力を入れています。 

 

拠って碓井地区は市民の健全な心身育成のための場所として展開して

はどうでしょうか。 

②  

まず、美術館については赤字だという話を伺ったことがあり、その存続

について疑問に思う声もあろうかと思います。 

実は美術館のスタッフに教えていただいた話ですが、博物館法というも

のがあり美術館を黒字にすることはできないそうです。 

つまり存在する限りずっと財政を苦しめるのだろうと想像できます。 

しかしながら文化施設というものは子どもの健全な精神の育成に欠か

せないものでもあります。これを将来の嘉麻市を担う子どもへの投資と

思えばやはりあってしかるべきなのかもしれません。 

これらの施設があるものとして再度考えました。 

全て徒歩圏内にありますが歩く人の姿は少なく、多くは車で移動してい

るのではないでしょうか。 

一方、資料 5 中、碓井会場でのワークショップ集計結果『「庁舎資産の

活用方法」提案分類結果』によると、公園施設を望む声が一番多くあり



ました。 

わたしも、子どもを思いっきり遊ばせたい時はアスレチックなどのある

近隣市町村の大きな公園に行っており、この案には大いに賛成です。 

文化施設、商業施設だけでなく、思いっきり遊べる大きな公園と、それ

らを楽しみながら徒歩で回れる整備された幅広の遊歩道、できればプー

ルなどもあれば最高です。また、歩道には手作り作家さんたちの作品を

売っている露店なんかあり、素敵な作品を我が家に飾ってみたいなどと

想像しながら歩いてみたいです。 

一日中散策したり遊んだりできる健全な地区、そんな場所の存在は、よ

り、嘉麻市の価値を市内外に知らしめることができるのではないでしょ

うか。 

 

公園に、と思えば、できうる限り今ある不要な設備、施設は排除してい

ただければと思います。10項表 5のＥ、Ｆは、消防関係設備とあること

から必要な設備であるかもしれませんが、移動は検討できないのでしょ

うか。耐用年数経過後の庁舎建て替えの際、利用しやすい位置に移動の

検討をお願いできればと思います。 

その他、支所のあり方については骨子案通りで概ね良いと思っていま

す。便宜上不都合があれば柔軟に対応するようしていただければよいの

ではないでしょうか。 

 



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

 

氏名   鹿江 由美子          

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

・道の駅、美術館、図書館、教育委員会及び支所があり時間を有効に使

える場所はあるが食事をする場所がない（道の駅にうどん屋さんはあ

る）。近隣、遠方からのお客様に対して大変不親切な状態なので、是非

嘉麻市の食材を利用した食事の場をつくって頂きたい。 

先日の会議で大分県大山町木の花ガルデンの失敗例？（お客様が年々減

少しているとの事）の話があったが、川崎町のラピュタファーム・岡垣

町の葡萄の樹など手本にしたい例もあるので一考の価値はあると考え

る。 

食事の場に関してだが、我々おばさんたちが得意な昔ながらの料理から

道の駅のパン屋さんのパンを使ったもの（今、パンはとても来ていま

す）、あるいは「カレーのまち」「パスタのまち」「おにぎりのまち」な

ど、なにかコンセプトをはっきり前面に出してやっていくのも有りだと

思う。そういえば嘉飯地区で「オムライス」押しの時期があったと思う

がどうなっているのか？ 

調理師学校や高校の調理・スイーツ科などとのコラボも考えられる。 

また、お店を出したいが資金不足で躊躇している調理師さんや飲食店開

業希望者に場所提供なども考えていいのではないか。 

どちらにしてもオシャレにしていただき、調理補助やホールの従業員は

地域の方優先でお願いしたい。 

・美術館横の琴平公園を有効活用したい。美術館奥のホールからきれい

な芝生広場にカフェを作る。勿論雨でも対応できるようにテラスを付け

ておく。 

その光景のオシャレなところやカフェの飲み物等をインスタグラムで

発信していく。 

・SNS発信、特にインスタ映えは必須項目。 



②  

① とも重なる提案だが庁舎前駐車場の利活用として、ここを食事の場 

に出来ないか？ 

住民ホール側駐車場を整備してテラス席を作り、ホール入り口のガラス

張りのところも（屋内）食事スペースとする。厨房は住民ホール奥に調

理室があるので、利用できる。 

・現在の役所前駐車場は大きな樹木があるので、木登りやツリーハウス

など子ども達が遊べるスペースにする。 

安全面は十分に配慮する。 

※碓井庁舎はそのまま使用するようなので、他地区の支所を新築する予

算の何分の１かを躊躇なく出していただき、きっちり整備して欲しいと

考えています。 

先日の会議で井原先生が市役所から美術館あたりの回遊のアイデアを

出して頂きたいとのことでしたが、今のところ上記のことくらいをひね

り出すのが精一杯です。 

 

③ その他 

教育委員会が稲築に移転したあとはどうするのか。支所機能は１階の一

部分で十分なので、それ以外の部屋の活用を考えてみました。 

・技能系の学校として活用する（NPOも含む） 

学校の勉強は嫌いだが手先が器用な子、野山を駆け回るのが大好きな

子、ものづくりがとても好きな子、農業が好きな子、など勉強以外で得

意とするものや好きなものがある子はたくさんいます。しかし、現実に

は勉強できなければ落ちこぼれで学校に居場所がない子どもが大勢い

るのではないでしょうか？ 

そんな子達の受け皿として、熟練の技を持つ人たちから子どもに技を継

承してもらう場にしたらいいなと個人的に思っています。 

特に嘉麻市は農村で山林もたくさんあります。猪、鹿の被害も多大だと

聞いています。 

山の手入れ、林業の後継者作りは喫緊の課題だと新聞報道でも目にして

います。 

そのような学校として活用することも出来ると思います。 

 



支所の位置

【山田 地域整備協議会の議論の状況報告】
①の位置に設置の方向で概ね決定。（①と②で比較検討を行う。）
・隣接する生涯学習館と相互に連携使用し、可能な限りコンパクトに設
置することで了承。
・生涯学習館の利用状況等の資料を参考にしながら支所機能を検討する。
・駐車場についての検討を行うこと。

（メリット）
・土木課所有地(公園)で造成がしやすく施工が
容易であり設置も早い

・駐車場のスペースが確保できる
・市バスの停留所が近い
（デメリット）
・生涯学習館、図書館との距離は遠くなる。

山田地域整備協議会 資料１１

①

②

（メリット）
・生涯学習館との距離が近い
・市バスの停留所が近い
・バス事務所裏の敷地も併せて活用を
検討できる
・生涯学習館、図書館との距離が近く
一体的な施設として利用していただ
ける。
・サワラテ緑道公園を駐車場にするこ
とで駐車場の確保がしやすい
（デメリット）
・建物面積が385㎡となる。
・駐車スペースに設置するため、駐車
場の確保が別途必要となる
・敷地裏に民家がある



山田地域整備協議会

現庁舎敷地

◇現庁舎
庁舎除却の方向で決定
（決定理由）
山田庁舎は昭和４９年建築（４３年経過）
耐震補強の必要性がある
除却して山田地域にない広場にできないか
現実的に建物の利活用は難しい

◇庁舎跡地
高齢者用施設（レジャー、定住促進など）
ＩＴ産業の誘致 合宿所などの宿泊施設
定住促進の分譲地 民間への公募も検討



稲築地域整備協議会

現庁舎敷地

【稲築 地域整備協議会の議論の状況報告】

◇現庁舎
庁舎除却の方向で決定
（決定理由）
稲築庁舎は昭和２６年建築（６６年経過）
昭和５２年建築の②稲築母子健康センター・稲築住民センター
と④稲築労働会館も除却の方向で了承

◇地域整備対象区画
黄色枠の部分で検討することを了承
赤枠については公民館基本計画で協議中、⑤⑥に他団体の建物
があり、平成４６年度までの借地契約のため協議対象外。

①稲築地区公民館
②稲築母子健康センター
稲築住民センター
③稲築保健センター
④稲築労働会館
⑤商工会
⑥ライオンズクラブ



稲築地域整備協議会

地域整備

◇庁舎跡地
民間への公募（一体的な整備ができないか）
◇その他
民間事業者施設（ＮＴＴ）は中央部にあり、移設等何らかの
対応ができないか？
除却施設（貸出等の対象者（特に社会福祉協議会）の行先など
を検討し、各活動に支障がないよう取り組んでほしい。
調理場は利用されているので、公民館整備の中で検討すること。
稲築保健センター：そのまま利活用



碓井地域整備協議会

支所について

公民館施設

現公民館にはホールが無く、碓井庁舎横碓井住民ホールを利用
している状況

碓井庁舎を解体する時には、住民ホールも含めての計画と思われるので、利用者からは存続の要望が出されることが予想される。よって、
対応として、次のようなことが考えられる。
1．ホール部分を残し、研修室等を新設し公民館とする。ただし、既存ホールの耐震補強工事は必要となる。現公民館は閉鎖。
2．現公民館を活用し、庁舎解体により無くなったホールの代替ホ－ルを確保する。
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碓井庁舎室内レイアウト（１階）
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教育委員会
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推
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課

生
涯
学
習
課

会
議
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生涯学習課

多目的
スペース

支所
執務室

文書保管庫

文書保管庫

電算サーバー室

防災拠
点施設

碓井庁舎室内レイアウト（２階平面図）

利用期間としては、第三期電算システムの運
用期間である平成３４年３月までの予定。

使用する部屋としては、現在の２階電算
（サーバー）室と２階ロビー横の電算倉庫を
使用

【碓井 地域整備協議会の議論の状況報告】
◇現庁舎 ・・・ 原案とおりで異論なし
・碓井庁舎が老朽化した後も、山田地域、嘉穂地域と同程度の支所設置を要望。



◇庁舎前面敷地
食事できる場所、遊ぶ場所（遊具付き芝生広場）などの意見がでている状況

・個人事務所の借地、母子健康センターの取り扱い。
・道の駅から美術館までに回遊性のある一体的な整備が望まれる。
・意見がたくさん出ているため、採用、不採用に拘らず大切に扱ってほしい。

碓井地域整備協議会

支所について

出
入
口

空スペース

給
食
搬
入
路

屋
外

教育センター

教育センター

職員室１、研修室２、会議室１、
休憩室１、教室（適応指導教室）
２、相談室２、作業室１、図書・
資料・教具室１、ランチルーム１、
印刷室１、給湯室１を確保

碓井庁舎室内レイアウト（３階平面図）



嘉穂地域整備協議会

現庁舎敷地

【嘉穂 地域整備協議会の議論の状況報告】
◇現庁舎 ・・・ 庁舎除却の方向で決定
（決定理由）
嘉穂庁舎は昭和４６年建築（４６年経過）
旧校舎については補強もできない状態である。
一体的に開発するために庁舎も旧校舎も解体が必要。

◇庁舎跡地
・定住促進の分譲地
・一体開発
・観光拠点 など
市には公共施設を整備
する財政力はないため、
民間提案型で公募する
ことについて、異論は
なかった。

駐車場
支所
設置

大隈グラウンド

骨子案
大隈グラウンド
運動広場
調整池等の機能を持つ
民間活用ゾーン
民間活用区画とする（公
募）
民間提案がない場合分譲
宅地
嘉穂支所
地域コミュニティの場
駐車場
支所利用



嘉穂地域整備協議会

支所のあり方

◇支所整備・・・①嘉穂庁舎跡に設置、②夢サイトかほの敷地に設置、
③夢サイトかほ内に設置 で意見がでている状況。
各メリット・デメリット等の比較資料を要求し、次回
協議し、方向性を定める。

（※嘉穂地域においては、１回程度の追加協議を行う可能性あり。）

芝生広場

駐車場

観光拠点案
芝生広場
オートキャンプ場
イベント開催広場
調整池等の機能を持つ

民間活用ゾーン
民間活用区画とする（公募）
嘉穂地域の観光の拠点となる
トイレの設置
民間提案がない場合分譲宅地

駐車場
観光バス、イベント用駐車場
関係店舗やテナント等



（１）新庁舎事業費（※平成28年3月予算資料より）

①構造：ＲＣ５階程度、免震構造
②延床面積：９，０００㎡
③予算算定条件：設計費、施工費、施工監理費
④施工範囲：本体建築、浄化槽、外構
⑤事業年度：平成２８～３１年度（継続費）※平成28年3月継続費議決

項目 平成28年度 平成29年度 平成30年度 平成31年度 平成32年度 計

測量、調査、設計費 62,096 106,594 0 2,073 0 170,763

施工費 0 0 1,681,350 2,043,416 0 3,724,766

施工監理費 0 0 29,670 29,670 0 59,340

計 62,096 106,594 1,711,020 2,075,159 0 3,954,869

（単位：千円）

※設計に際し、インフラ途絶時の事業継続日数については、
次のとおり設定する。

新庁舎設計に関するBCP（事業継続計画）
電力： 3日間
上水： 7日間
排水： 7日間
LPガス： 3日間

新庁舎建築概要（現状報告）新庁舎建築概要（現状報告）

５ ９５

国の交付税措置Ｅ
Ｂ×７０％

事業費×９５％等Ｂ

市負担金
Ｃ
Ｂ×３
０％

合併特例債を活用した場合の市の負担（金額を１００とした場合）

５ ２８．５ ６６．５

市の実質的な負担額３３．５

市負担
金Ａ
５％

市負担
金Ａ

１００

（１）支所整備事業費

①碓井地域：現庁舎（3,305㎡）の耐震補強工事
②地域整備事業

各地域現庁舎に関する予算各地域現庁舎に関する予算

平成２８年度
碓井庁舎耐震補強工事 ５４，８５９千円 決算見込み

平成２９年度
地域整備に関する予算 １９，１９３千円 当初予算

内訳 地域整備協議会関係 ４，５２６千円
計画作成委託業務 １４，６６７千円

平成３０年度以降 ※合併特例債が使える平成３２年度までに以下の項目を終了
させないと以下の見込金額が全て市の負担額となる。

支所設計（２箇所）見込額 １０，０００千円程度
支所設置（２箇所）見込額 ２４０，０００千円程度
庁舎除却（３か所）見込額 ３３４，０００千円程度
庁舎改修（碓井）見込額 改修内容により決定

平成３３年度以降 未定

（１）支所整備事業費

①山田地域：ＲＣ（鉄筋コンクリート）平家建 延床面積：500㎡を想定 現庁舎（5,302㎡）は除却
②嘉穂地域：ＲＣ（鉄筋コンクリート）平家建 延床面積：500㎡を想定 現庁舎（2,690㎡）は除却
③碓井地域：現庁舎（3,305㎡）の大規模改修
④稲築地域：現庁舎（3,129㎡）除却

各地域現庁舎に関する見込み額各地域現庁舎に関する見込み額



支所の規模及び機能支所の規模及び機能

地域整備の方向性（拠点整備）地域整備の方向性（拠点整備）



碓井庁舎周辺地域の利活用について 資料 12
凡例

回遊動線
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碓井母子
健康センター

碓井母子
健康センター

碓井母子
健康センター

市営
小太郎団地

市営
小太郎団地

市営
小太郎団地

市営
上臼井東団地

市営
上臼井東団地

市営
上臼井東団地

上臼井東
公民館

上臼井東
公民館

上臼井東
公民館

上臼井東
第 2 集会所
上臼井東

第 2 集会所
上臼井東

第 2 集会所

上臼井集会所上臼井集会所上臼井集会所

日吉神社日吉神社日吉神社

碓井商工会館碓井商工会館碓井商工会館

碓井郵便局碓井郵便局碓井郵便局

碓井平和祈念館
碓井図書館

碓井平和祈念館
碓井図書館

碓井平和祈念館
碓井図書館
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妙
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橋
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橋
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橋

碓
井
橋

碓
井
橋
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井
橋

原
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橋

原
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橋
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遠

賀

川

遠

賀

川

遠

賀

川

千

手

川

千

手

川

千

手

川

光代橋公園

光代橋公園

光代橋公園

光
代

橋

光
代

橋

光
代

橋

光代新橋
光代新橋
光代新橋

市営
出川団地

市営
出川団地

市営
出川団地

智山寺智山寺智山寺

長源寺長源寺長源寺 西郷寺西郷寺西郷寺

貴布祢
神社

貴布祢
神社

貴布祢
神社

出川公民館出川公民館出川公民館

光代公民館光代公民館光代公民館

大三和社大三和社大三和社

小太郎団地
公民館

小太郎団地
公民館

小太郎団地
公民館

碓井
野球場
碓井
野球場
碓井
野球場

琴
平
山
遊
歩
道

琴
平
山
遊
歩
道

琴
平
山
遊
歩
道

上臼井
浄水場
上臼井
浄水場
上臼井
浄水場

琴 平 山琴 平 山琴 平 山

私立

栄保育園

私立

栄保育園

私立

栄保育園

上 臼 井上 臼 井上 臼 井

石 竹石 竹石 竹

上 臼 井 東上 臼 井 東上 臼 井 東

光 代光 代光 代

上 臼 井 下上 臼 井 下上 臼 井 下

出 川出 川出 川

JA ふくおか
嘉穂碓井支所
JA ふくおか
嘉穂碓井支所
JA ふくおか
嘉穂碓井支所

主要地方道 穂波嘉穂線

主要地方道 穂波嘉穂線
道の駅
うすい
道の駅
うすい
道の駅
うすい

皿屋敷跡皿屋敷跡皿屋敷跡

セブン
イレブン
セブン

イレブン
セブン

イレブン

コメリコメリコメリ
ドラッグ
コスモス
ドラッグ
コスモス
ドラッグ
コスモス

駐車場駐車場駐車場

嘉麻市役所
碓井庁舎

嘉麻市役所
碓井庁舎
嘉麻市役所
碓井庁舎



別紙「意見書」 

 

資料８「諮問」に関する意見 

                         碓井地区行政区長会 

氏名  末吉 進一       

 

① 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方について 

② 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方について 

番号 意見 

①  

・野球場に外野席を設ける。雨天その他避難所 

・母子保健センターをコミュニティーセンターに使用されるように改造

する 

・碓井庁舎前にグリーン広場を設ける 

・ＪＡ道路と県道線の接点を考える（うすい道の駅横交差点が不便であ

る） 

・道の駅拡大増設し２ヶ所にする（売り場面積を増大し種類を増やす） 

・民間の住宅団地造成 

・企業誘致の団地造成 

・商業団地造成 

②  

・遊歩道を設置し、人の集まる場所作り（美術館、図書館、皿屋敷、琴

平公園、赤松尾公園、長源寺、碓井小学校裏回り等回遊してゆく行路を

作成しては？） 

・商業団地造成及び整備 

・教育機関として位置づけ 

 



 

資料１３ 

 

答申についての意見書 

                                         氏名    末吉 進一    

 

修正案 現 行 

碓井庁舎前の交差点の改良見直し。 

現在のＪＲ線と県道の継ぎを変更する。 

車両の進行を良くする。 

 

以上の通り、市有地の活用をする。 

（区長会での意見であった。） 

 

 



 

答申についての意見書 

                                         氏名    鹿江 由美子    

 

修正案 現 行 

３．その他附帯意見に以下を追加して欲しい 

 地域整備協議会内の意見で地域整備計画前に対応できるものにつ

いては、早急に対応すること。 

・碓井地区のコマーシャルマップ（飲食店、コンビ二をはじめとした

いろいろなお店の地図）を作成し、市役所・道の駅・図書館・美術館

等に配置して市外からのお客様の案内に役立てていただきたい（過去

に図書館で市外のお客様が食事をする場所等を尋ねておられ、職員の

方が対応に苦慮されていたのを目にしたことが多々あった） 

形態としては特に立派なものではなく、店主の一言やおすすめを記載

し、イラスト入りの手書きマップなどは温かみがあって面白いと思

う。また市役所からの所要時間などが記載してあったら便利である。 

 

 


